
ФИНАНСЫ Налоговая 
служба рассказала о самых 
популярных вычетах

Они всегда 
возвращаются

Юлия Кривошапко

Граждане стали чаще пользоваться возможностью сэко-
номить на налогах с помощью специальных вычетов. 
 Самый популярный — стандартный вычет на ребенка, од-
нако по суммам лидируют имущественный вычет по рас-
ходам на покупку недвижимости.

Налоговый вычет — сумма, уменьшающая размер дохо-
да (так называемую налогооблагаемую базу), с которого 
уплачивается налог на доходы физических лиц (НДФЛ). 
Он в нашей стране, напомним, составляет13 процентов. 
В некоторых случаях под налоговым вычетом понимается 
возврат части ранее уплаченного налога, например, в свя-
зи с покупкой квартиры, расходами на образование, лече-
ние, страхование.

За семь месяцев 2018 года имущественными вычета-
ми в России воспользовались чуть больше 4,6 миллиона 
человек, рассказали «Российской газете» в Федеральной 
налоговой службе (ФНС). Для сравнения «дет-
ский» вычет за это время получили свыше 
16,6 миллиона человек. 

КОШЕЛЕК Справку о статусе 
предпенсионера можно 
получить дистанционно

Льготы
в прямом доступе 

Ирина Невинная

На сайте Пенсионного фонда России запущен сервис, 
при помощи которого можно оформить справку, под-
тверждающую предпенсионный статус гражданина. 
 Таким образом, совсем не обязательно тратить время 
на визит в отделение ПФР, достаточно войти в свой лич-
ный кабинет на сайте фонда. 

Подтверждать предпенсионный статус потребуется, 
чтобы получить освобождение или снижение платежа по 
налогу на недвижимость и земельному налогу. Кроме 
того, практически все регионы приняли законы, сохра-
нив местные социальные льготы для пенсионеров (на-
пример, льготный проезд общественным транспортом 
и т.д.) для граждан предпенсионного возраста. 

Информация о предпенсионном статусе будет предо-
ставляться и работодателям — документальное подтвер-
ждение потребуется им для оплаты дней, выделяемых та-
ким работникам на прохождение диспансеризации.

«ПФР представляет информацию заинтересованным 
органам государственной власти об отнесении граждан, 
претендующих на получение льгот, к лицам предпенси-
онного возраста по каналам системы межведомственно-
го электронного взаимодействия (СМЭВ)», — пояснил за-
меститель председателя правления ПФР Сергей Чирков.

Закон дает предпенсионерам право самостоятельно 
обратиться в ПФР и получить нужное подтверждение. 
«Для этого гражданину будут доступны все возможные 
способы получения информации: обращение в нашу 
клиентскую службу, направление запроса почтовой свя-
зью, получение сведений в электронном виде 
через «Личный кабинет застрахованного лица» 
на сайте фонда», — пояснил Чирков. 

ИНИЦИАТИВА Минстрой 
планирует поддержать 
доступность нового жилья

Ставки 
на квартиру

Марина Гусенко

МИНСТРОЙ России планирует поддержать покупа-
тельский спрос на жилье, если ипотечные ставки повы-
сятся и окажут негативное влияние на рынок недвижи-
мости. Об этом сказал министр строительства и ЖКХ 
Владимир Якушев. 

«В случае если рост ипотечных ставок начнет негатив-
но влиять на рынок жилья, у Минстроя России готовы 
предложения по поддержке покупательского спроса», — 
сказал он ТАСС. Это произошло после того, как банки пре-
дупредили о предстоящем повышении ставок по ипотеч-
ным кредитам. В некоторых банках они уже увеличились. 

Так, с нового года ипотека стала дороже на 0,6 пункта 
в банке ВТБ — сейчас минимальная ставка там составляет 
10,1 процента. В Сбербанке «Российской газете» не под-
твердили информацию о росте ставок по ипотеке в бли-
жайшие дни, как писали СМИ, но и не опровергли ее, сооб-
щив лишь, что Сбербанк сообщит об изменениях по про-
дуктам с момента их вступления в силу. Пере-
смотр ставок связывается с повышением ключе-
вой ставки на 0,25 процента в декабре.

ТОЛЬКО В «РГ» Юрий Трутнев — о том, как можно улучшить
программу «Дальневосточный гектар» и новых проектах в Арктике

Часовой пояс

В 
номере от 11.01 «Россий-
ская газета» рассказала, 
что Роспотребнадзор под-

готовил проекты новых СанПи-
Нов по питанию в детских садах, 
школах, центрах творчества, ла-
герях отдыха и других организа-
циях. 

В числе прочего, в тексте до-
кумента есть и такие строки: 
«Не допускается использование 
при организации питания при-
несенных из дома продуктов 
и блюд». Иными словами, свою 
котлету-полуфабрикат в столо-
вую принести нельзя и разогре-
вать для вас домашние сосиски 
буфет не обязан. Но многие ро-
дители решили, что со своей 
едой теперь вообще в школу не 
пустят. Вот что рассказали они 
о школьных обедах.

Наталья Батчаева из Барнау-
ла, мама первоклассницы, стра-
дающей диабетом, говорит: 
«Мы не носим еду из дома. Дочь 
питается в школьной столовой, 

поскольку блюда там приближе-
ны к диетическим. Единствен-
ная проблема — в них много са-
хара. Мне приходится увеличи-
вать дозу инсулина, чтобы его 
нейтрализовать. При этом есть 
опасность, что другие дети уго-
стят дочь принесенной из дома 
едой, а она забудет об этом ска-
зать». 

С ней согласна Татьяна Дей-
нек, жительница Калининграда, 
мама второклассницы Арины: 
«Дети не должны брать с собой 
в школу готовые блюда с домаш-
него стола: невозможно выдер-
жать температурный режим. 
Фруктов, орехов, печенья и дру-
гих подобных продуктов, на мой 
взгляд, более чем достаточно 
для перекуса. Моя дочка может 
взять в школу яблоко, сухое пе-
ченье, воду в бутылке. Если но-
вые правила утвердят, для моей 
семьи ничего не изменится».

Папа одиннадцатиклассницы 
Александр Форин из Хабаровска 

считает, что еду в школу дают 
ребенку родители, которые хо-
тят сэкономить. « Есть люди, ко-
торых не устраивает меню или 
вид, вкус блюд. Не домашняя еда 
становится причиной вспышек 
пищевых инфекций в школах, 
а блюда, купленные в школьной 
столовой, где нарушаются сани-
тарные нормы». Юлия Гричани-
ченко, мама ростовского второ-
классника признается: «Сын от-
казывается обедать в столовой — 
не вкусно». 

Сейчас появилась надежда, 
что ситуация с питанием изме-
нится. В проекте СанПиНа есть 
важные новшества: в детских са-
дах вместо ужина и полдника до-
пускается «уплотненный пол-
дник», ежедневное меню выве-
шивается в каждой группе так, 
чтобы родители могли его ви-
деть. Школьное меню должно на-
ходиться в обеденном 
зале, причем указыва-
ется и цена обеда. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В школьных столовых появятся йодированная соль, пробиотики и вендинговые аппараты

Пустят ли домашний бутерброд в школу

02
Сергей 
Собянин:
В столице поя-
вится система 
распознавания 
лиц пешеходов

02
ЦБ РФ рекомен-
довал не начи-
слять проценты 
и неустойки 
при взыскании 
долга через суд

03
Молоком 
или сметаной
будет называть-
ся только тот 
продукт, где нет 
растительных
жиров

03
Почему
на прилавках 
появились 
нестандартные 
упаковки яиц

07
В 49 городах 
России
открылись
дармарки

10
«Удав» заменит 
пистолет 
Макарова,
который сейчас 
является самым 
массовым 
в Российской 
армии

Австралийский доллар 48,2603
Азербайджанский манат 39,4440
Армянский драм** 13,7689
Белорусский рубль 31,1414
Болгарский лев 39,4114
Бразильский реал 18,0344

Венгерский форинт** 23,9909
Вон Республики Корея*** 59,9459
Гонконгский доллар* 85,3355
Датская крона 10,3271
Доллар США 66,9167
Евро 77,1282

Индийская рупия** 94,8702
Казахстанский тенге** 17,7885
Канадский доллар 50,6983
Киргизский сом** 95,8349
Китайский юань* 99,1491
Молдавский лей* 39,1555

Новый туркменский манат 19,1464
Норвежская крона* 79,1539
Польский злотый 17,9430
Румынский лей 16,4832
СДР   93,5342
Сингапурский доллар 49,5019

Таджикский сомони* 70,9239
Турецкая лира 12,3178
Узбекский сум**** 80,2642
Украинская гривна* 23,7518
Фунт стерлингов   85,2117
Чешская крона* 30,1399

Шведская крона* 75,3490
Швейцарский франк 68,0601
Южноафриканский рэнд* 48,4419
Японская иена** 61,7854

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.01.19

Париж в огне:
«желтые жилеты» 
и взорвавшийся 
газ — случайно ли 
совпадение?

Рубль признан экспертами 
The Economist 
самой недооценен-
ной валютой 
по курсу бигмака
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Елена Березина

У
с л о в и я  ж и з н и  н а 
Да льнем Востоке 
должны стать лучше, 
чем в  среднем по 
России. Президент 
дал это поручение, 
когда в состав ДФО 
еще не вошли Буря-
тия и Забайкалье. 

Как присоединение новых регио-
нов изменило работу в округе, 
в интервью «Российской газете» 
рассказал вице-премьер — пол-
пред президента в Дальневосточ-
ном федеральном округе (ДФО) 
Юрий Трутнев.

Юрий Петрович, Владивосток 
стал столицей ДФО. Полпред-
ство переедет туда из Хабаров-
ска в течение года. Какие 
структуры могут остаться 
на старом месте? Например, 
Ространснадзор перевод не пла-
нирует.

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: По поводу ведомств, 

которые умно излагают, что они 
не планируют переезд, я бы 
вспомнил рекламу «Иногда луч-
ше промолчать». Это указ прези-
дента России. Ему я и буду гото-
вить предложения, с понимани-
ем затрат на переезд и его целесо-
образности, а он примет реше-
ние. И ровно его мы будем выпол-
нять, а точно не рассуждения ру-
ководителей ведомств.

Что статус столицы ДФО 
даст Владивостоку?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Прежде всего это 
близость контрольно-надзорных 

и административных структур 
к инвестпроектам. Сегодня боль-
шая часть инвестиций — около 
60 процентов — приходит во Вла-
дивосток. И их надо обслужи-
вать, создавать им условия, пре-
доставлять земельные участки, 
разрешения, энергетику, строить 
дороги. И чем быстрее и эффек-
тивнее мы будем вести эту рабо-
ту, тем конкурентнее будет наше 
инвестиционное пространство. 
Сведения о том, как на какой-то 
территории помогают 
бизнесу, очень быстро 
расходятся.

5 Юрий Трутнев: Не всегда можно из кабинета губернатора и тем более 
из Москвы точно определить, в чем на самом деле нуждаются люди. 
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Анна Попова, руководитель Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав потре-
бителей и благополучия человека — Главный го-
сударственный санитарный врач:
— Для чего создавался этот проект документа? Он должен 

изменить ситуацию с питанием в школах и в детских са-

дах. Нормативы, которые разрабатывались достаточное 

количество лет назад, устарели — изменилась технология 

приготовления блюд, появились новые продукты. Не се-

крет, что часть продукции, приготовленной для детей, не 

съедается. Получается, дети остаются без полноценного 

питания, а деньги на это питание выбрасываются в корзи-

ну. Эту ситуацию должен кардинально исправить проект 

новых санитарных правил, которые объединяют в себе 

все требования организаций питания в детских садах 

и школах. Мы провели большую работу по изучению си-

стем питания в лучших учебных заведениях России и за 

границей, в том числе где дети находятся целый день. Хо-

рошо, что проект документа вызвал общественный резо-

нанс. Это позволит сделать финальную редакцию более 

сбалансированной. Очевидно, документ затрагивает ин-

тересы как детей и их родителей, так и очень большой 

группы предпринимателей, которые получают значитель-

ные бюджетные средства на организацию питания. Доку-

мент должен отражать интересы всех сторон, но при неу-

коснительном соблюдении правила, что питание должно 

быть качественным и безопасным, а бюджетные деньги 

должны тратиться рационально.

Смысл пункта проекта, который вызвал столько обсужде-

ний, в том, что при организации питания — при приготов-

лении, при получении продуктов не допускается исполь-

зование продуктов которые не имеют сопроводительных 

документов и в безопасности которых есть сомнения. 

Это не частая проблема для крупных городов, но в не-

больших городах, в селах такая практика порой приводит 

к очень печальным последствиям.

Этот пункт не предполагал и не предполагает исключения 

того, что дети будут что-то приносить с собой в детские 

учреждения и там это есть. Дети, безусловно, будут поль-

зоваться той возможностью, которая у них была, есть 

и останется. Особенно дети, нуждающиеся в специаль-

ных рационах питания! Очень важно обеспечить ком-

фортные и безопасные условия питания всем детям, 

с учетом их индивидуальных особенностей. Принесен-

ные из дома яблоко, булочку или какой-то продукт в рам-

ках специфической диеты они смогут съесть в то время, 

которое им удобно, в комфортных и санитарно-безопа-

сных условиях.

А К Ц Е Н Т

Мы собираем мнения людей о том, 
что необходимо для территории. 
При разработке нацпрограммы
они будут иметь определяющее значение

С момента старта программы «Дальневосточный гектар» земельные участки получили более 54 тысяч человек.
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Российские биатлонисты
сделали «золотой» дубль
в эстафетных гонках
на четвертом этапе
Кубка мира в Германии
Страница 12
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БЕЗОПАСНОСТЬ В столице появится система распознавания 
пешеходов

Вижу, кто идет
Любовь Проценко

О 
расширении в городе си-
стемы распознавания лиц 
людей сообщил на своей на 

странице «ВКонтакте» мэр Мос-
квы Сергей Собянин. Глава горо-
да отметил, что в этом году интел-
лектуальные видеокамеры смо-
гут узнавать в лицо пешеходов. 

Напомню, первые програм-
мные комплексы, позволяющие 
узнать человека в лицо, в столице 
установили в прошлом году в ме-
тро сначала в качестве экспери-
мента. Создав большую базу пре-
ступников, находящихся в розы-
ске, эти камеры подключили 
к Единому центру хранения дан-
ных. И уже вскоре убедились в их 
эффективности. В считаные се-
кунды вычисляя разыскиваемого 
человека в любой толпе, как бы 
он ни был одет, находился в очках 
и бейсболке или нет, система пе-
редает информацию о его место-
нахождении полицейским на спе-
циальный мобильный комплекс. 
Именно они принимают реше-
ние, что делать дальше. Что инте-
ресно? Человек, хоть раз попав-
ший в объектив такой камеры, ав-
томатически попадает в единую 
базу, после чего от этих глаз уже 
не спрятаться. «Преступники бу-
дут держаться подальше от Мос-
квы, здесь им уже не спрятать-
ся», — прокомментировал глава 
города итоги эксперимента.

К чемпионату мира по футбо-
лу такими «умными» камерами 
оборудовали стадион «Лужни-
ки» и фанзоны. По мнению Собя-
нина, спокойную и благожела-
тельную атмосферу, в которой 
прошел ЧМ, во многом обеспечи-
ла работа этих устройств. Для 
этого использовались уже не 
только стационарные програм-
мные комплексы, но и мобиль-
ные. С их помощью за месяц 
с 14 июня по 15 июля было выяв-
лено 98 лиц, представляющих ин-
терес для правоохранительных 

органов. Среди них помимо на-
ших преступников, находящихся 
в федеральном розыске, оказался 
и гражданин Великобритании, 
объявленный в международный 
розыск. Кроме того, камеры на-
шли 60 состоящих на учете фут-
больных хулиганов, 7 находя-
щихся под административным 
надзором и одного фаната, об аг-
рессивном поведении которого 
сообщили представители Арген-
тины, передавая списки футболь-
ных хулиганов в канун ЧМ. Еще 
пятерых преступников вычисли-
ли во время мундиаля комплексы 
в метро. «Мы и сейчас продолжа-
ем использовать эти интеллекту-

альные комплексы для обеспече-
ния безопасности москвичей 
и гостей города на массовых ме-
роприятиях, — рассказал «РГ» 
глава департамента региональ-
ной безопасности и противодей-
ствия коррупции Владимир Чер-
ников. — Например, 2,6 млн чело-
век встречали Новый год в пеше-
ходной зоне на Тверской и приле-
гающих к ней переулках. И среди 
такого многолюдья камеры без-
ошибочно вычислили четверых 

преступников, находящихся 
в федеральном розыске, и указа-
ли на их местоположение». Для 
этого людям достаточно было 
пройти через рамку металлои-
скателя, установленного на всех 
входах в зону праздника. 

Черников напомнил, что сей-
час на улицах работают уже 
170 тысяч видеокамер. Более 
6,7 тысячи из них подключены 
к Единому центру хранения дан-
ных. Но практически любая ка-
мера в Москве может научиться 
распознавать лица прохожих — 
для этого достаточно лишь под-
ключить к ней программу, раз-
работанную департаментом ин-
формационных технологий 
Москвы. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин встретился с главой «РусГидро»

Сила воды

Кира Латухина 

П
резидент продолжил 
обсуждать вопросы 
энергетики — на сле-
дующий день после 
встречи с главой ми-
нэнерго Владимир 
Путин побеседовал с 
председателем прав-
ления — гендиректо-

ром «РусГидро». Николай Шуль-
гинов попросил поддержать пла-
ны модернизации тепловых 
электростанций на Дальнем Вос-
токе.

«Как год закончился, Нико-
лай Григорьевич?» — спросил 
Владимир Путин. «Группа ком-
паний продемонстрировала 
устойчивый рост операционных 
показателей. Выработка в целом 
по группе и по гидростанциям 
выше, хотя тот год тоже был ре-
кордный. Увеличилась мощ-
ность электрических станций 
группы на 335 мегаватт за счет 

ввода совершенно новой элек-
тростанции во Владивостоке — 
ТЭЦ «Восточная», 140 мегаватт. 
Буквально на днях мы закончи-
ли ввод третьего гидроагрегата 
на Усть-Среднеканской ГЭС, это 
предпоследняя на Колыме, в Ма-
гадане. Увеличилась мощность в 
результате модернизации гидро-
станций — на 50 мегаватт», — сра-
зу привел цифры собеседник.

 «По финансовым показате-
лям прогнозируем хорошие ре-
зультаты, — заметил Шульгинов. 
— Выручка будет около 407 мил-
лиардов, EBITDA — около 102 
миллиардов рублей. Чистая при-
быль ожидается в районе 30 мил-
лиардов». «Была бы больше, если 

бы не обесценение так называе-
мое, не денежный эффект из-за 
того, что неокупаемые проекты 
есть на Дальнем Востоке, прихо-
дится резервировать такое спи-
сание», — пояснил он.

 «Мы ожидаем и дивиденды 
выше прошлого года — примерно 
35 процентов. С таким предложе-
нием компания будет выходить в 
правительство», — продолжил до-
кладчик. «Мы ожидаем увеличе-
ние уплаты налогов во все бюд-
жеты — около 78 миллиардов ру-
блей», — заметил он. «Считаю, 
что мы должны, наконец-то, за-
вершить строительство Сахалин-
ской ГРЭС-2 и Нижне-Бурейской 
ГЭС. Достроим ТЭЦ в Советской 

Гавани и Зарамагскую ГЭС-1 в 
Республике Северная Осетия — 
Алания», — также сообщил Шуль-
гинов.

«Займемся в 2019 году продол-
жением работы над программой 
замены выбывающих мощностей, 
программой модернизации тепло-
вой энергетики на Дальнем Восто-
ке», — объявил Шульгинов. «Се-
годня еще окончательное норма-
тивное решение не принято, но и 
постановление правительства по 
программе модернизации и вне-
сение изменений в закон сейчас 
находятся в работе. Хотелось бы 
получить поддержку по некото-
рым позициям в реализации этой 
программы», — обратился он к 
президенту.

«Мы должны попасть, как я 
думаю, в первую очередь, несмо-
тря на то, что мы сейчас проекти-
руем эти объекты и, скорее всего, 
их запускать будем чуть позже», 
— сказал докладчик. «Второе. Мы 
хотели определиться с тем, что-

бы реализация этих программ 
была возложена на операцион-
ные компании группы «РусГи-
дро», — добавил он. «Были ранее 
поручения, что мы должны дово-
дить долю во всех компаниях на 
Дальнем Востоке до 100 процен-
тов. Поэтому, думаю, ответствен-
ность лежит на нас. Мы должны 
этим заниматься», — пояснил 
Шульгинов.

«Хотелось бы получить под-
держку, чтобы доходность такая 
же была, как в программе модер-
низации европейской части, в 
Сибири и на Урале, — около 14 
процентов, — уточнил глава 
«РусГидро». — И оплата стоимо-
сти этих проектов модернизации 
была за счет потребителей опто-
вого рынка». «Эта модель отра-
ботана в Калининграде, она пока-
зала свою успешность», — заклю-
чил он. 

Николай Шульгинов рассказал о пла-
нах модернизации тепловой энерге-
тики на Дальнем Востоке.

А К Ц Е Н Т

Выручка «РусГидро» по итогам 2018 года 
составит около 407 миллиардов рублей

Теперь видеокамеры будут узнавать 
не только пассажиров метро, 
но и пешеходов. 

А К Ц Е Н Т

В дни чемпионата мира по футболу 
«умные» видеокамеры опробовали 
на стадионе «Лужники» и в фанзонах 

ДЕНЬГИ Рубль признан 
самой недооцененной 
валютой

По курсу 
бигмака

Игорь Зубков

Рубль в очередном индексе бигмака, который раз в пол-
года публикует британский журнал The Economist, стал 
самой недооцененной по отношению к доллару валютой. 

Индекс бигмака предполагает, что валюты можно 
сравнивать по цене идентичного набора товаров,в каче-
стве которого и выступает сандвич в вездесущем 
Mcdonald’s (состав: булочка, бифштексы из говядины, 
плавленый сыр, лук, маринованные огурцы, салат, при-
права). Индекс систематически показывает, что доллар 
переоценен по отношению к большинству валют, и если 
верить последнему обновлению — сейчас он переоценен 
как никогда за последние три десятилетия. Так, на мо-
мент подготовки ин-
декса в России биг-
мак стоил около 1,65 
доллара по сравне-
нию с 5,58 доллара в 
США, и это, по его 
методологии, гово-
рит о том, что рубль 
недооценен на 70% 
по отношению к дол-
лару. 

Сами составите-
ли индекса никогда 
не грешили пре-
увеличением его се-
рьезности и называют его легкомысленным 
(lighthearted), хотя и утверждают, что на длинном перио-
де валюты, недооцененные бигмаком, имеют тенденцию 
к укреплению в последующие 10 лет (и наоборот). Воз-
можно, этот прогноз и сбудется, ведь доллар подвержен 
многолетним циклическим колебаниям. Твердо индекс 
свидетельствует лишь о том, что в России продукты все-
таки пока дешевле, чем в США, и позволяет прикинуть, 
насколько дороже обойдется питание за границей. Стои-
мость труда, оборудования, электроэнергии и топлива, 
налоги, ставки аренды, спрос на фастфуд, трансгранич-
ные потоки капитала, денежно-кредитная политика — все 
это слишком различается от страны к стране, чтобы по 
цене гамбургера сравнивать покупательную способ-
ность валют. Сейчас эти сопоставления и вовсе растеря-
ли смысл для рубля, поскольку в его цену заложены дав-
ление санкций и действие бюджетного правила, которое 
стерилизует значительную часть валютной выручки за 
нефть и газ в резервах правительства. Так, при такой же 
номинальной цене нефти, как сейчас, доллар в 2009 году 
стоил 32 рубля, вдвое дешевле. 

РЫНОК ТРУДА Белым 
воротничкам облегчат 
въезд в Россию

Бизнесу сделают 
визу попроще

Надежда Толстоухова

Специалисты и менеджмент иностранных компаний 
смогут получать российские визы по упрощенной про-
цедуре и сразу на пять лет, а не на один год. Проект по-
правок об этом в закон «О порядке выезда из РФ и въезда 
в РФ» опубликовало минэкономразвития для общест-
венного обсуждения. 

Предполагается, что белым воротничкам не придется 
оформлять приглашение на въезд в страну, его заменит 
обращение «уполномоченного федерального органа ис-
полнительной власти» в отношении сотрудников опре-
деленных иностранных компаний. Такой льготный ре-
жим предполагается ввести для тех из них, которые инве-
стируют в создание 
бизнеса в нашей 
стране, либо импор-
тируют российские 
товары в свои стра-
ны или участвуют в 
совместных проек-
тах с инновацион-
ным центром «Скол-
ково» и Российским 
экспортным цен-
тром. 

Как пояснили 
«Российской газете» 
в министерстве эко-
номического разви-
тия, речь идет имен-
но о крупных компаниях, критерии отнесения к круп-
ным разрабатываются. 

Принятие нового закона поможет сделать легче про-
цесс организации переговоров с потенциальными ино-
странными покупателями российской продукции, счи-
тает генеральный директор Российского экспортного 
центра Андрей Слепнев. «Наши партнеры смогут приез-
жать в Россию чаще, например, чтобы познакомиться с 
производством или вникнуть в детали будущей сделки», 
— сказал он «Российской газете». 

Помимо развития экспорта, новшество может помочь 
переломить негативную тенденцию — в России работает 
все меньше иностранных специалистов. 

По статистике МВД, количество работающих в России 
граждан ЕС с 2014 года снизилось с 843,8 до 426,3 тыся-
чи человек. Немцев и французов стало меньше вдвое, ис-
панцев — втрое, англичан — более чем в пять раз. Это ста-
ло следствием снижения числа иностранных компаний, 
работающих в России, считает руководитель департа-
мента коммуникаций Российско-германской внешне-
торговой палаты Алексей Кнельц. 

«В 2018 году количество компаний с немецким уча-
стием на российском рынке снизилось на 6,1 процента 
(4661 вместо 4965 компаний), а если считать с 2011 
года, когда активность немецкого бизнеса была на пике, 
их число сократилось на 26 процентов (с 6300 до 4661). 
Это следствие санкционной политики и относительно 
слабого экономического роста предшествующих лет», — 
сказал Кнельц. 

Он считает, что облегчить въезд иностранных специа-
листов в страну мало, нужно создать им условия для ком-
фортного пребывания. 

К примеру, с недавних пор иностранным специали-
стам запрещено регистрироваться по месту работы, а 
арендодатели крайне редко идут им навстречу и офор-
мляют регистрацию у себя. Перспектива оказаться в чи-
сле невольных нарушителей закона не добавляет России 
привлекательности в глазах белых воротничков из дру-
гих стран.  

С 2014 года число 
работающих 
в России граждан 
Евросоюза сокра-
тилось вдвое, 
с 843,8 до 426,3 
тысячи человек 

По индексу бигма-
ка доллар переоце-
нен к большинству 
валют как никогда 
за последние три 
десятилетия

КОШЕЛЕК ЦБ 
рекомендовал 
не начислять 
проценты 
и неустойки 
при взыскании 
долга через суд

ШТРАФЫ 
НЕ В СЧЕТ
Игорь Зубков

Банк России рекомендовал креди-
торам прекращать начисление 
процентов и неустоек, если они 
получили судебный акт о взыска-
нии задолженности. Такая пра-
ктика «влечет чрезмерное нара-
щивание долговой нагрузки заем-
щиков, в том числе невозмож-
ность фактического исполнения 
обязательств», говорится в ин-
формационном письме первого 
зампреда ЦБ Сергея Швецова.

Рекомендации в первую оче-
редь адресованы МФО, ломбар-
дам, кредитным потребитель-
ским кооперативам, то есть тем 
организациям, с которыми часто 
возникают проблемы из-за завы-
шенных процентов и стремитель-
но растущего долга, считает за-
мруководителя практики имуще-
ственных и обязательственных 
отношений НЮС «Амулекс» Га-
лина Гамбург.

Законодательного ограниче-
ния по соотношению пени/штра-
фа и тела долга нет. Заемщик мо-
жет рассчитывать на снижение 
неустойки судом на основании ст. 
333 ГК РФ, а в случае с МФО — на 
начисление процентов по ставке 
ЦБ после истечения срока возвра-
та займа. В частности, суды сни-
жают неустойку, когда она явно 
несоразмерна сумме основного 
долга, при этом учитывается, что 
банк/МФО или другой кредитор 
длительное время не взыскивал 
задолженность в судебном поряд-
ке, тем самым способствуя увели-
чению ее размера, отмечает Гали-
на Гамбург. Однако многое зави-
сит еще от того, какие требования 
кредитор предъявит в суде: он мо-
жет потребовать возврата всей 
задолженности (включая штра-
фы) и расторжения договора. В та-
ком случае все начисления пре-
кращаются при условии исполне-
ния должником решения суда. 
Если же просто взыскивается 
имеющаяся на момент рассмо-
трения дела задолженность, то 
ничто не мешает продолжать на-
числять штрафы и проценты. ЦБ 
как раз советует именно первый 
вариант, чтобы снизить долговую 
нагрузку на заемщиков. Но более 
чем спорным, считает Гамбург, 
представляется вывод ЦБ о том, 
что прекращение начисления 
штрафов будет способствовать 
улучшению платежной дисци-
плины должников — неустойка 
призвана стимулировать скорей-
ший возврат долга при просрочке. 

Хотя письмо ЦБ — лишь реко-
мендация, должникам следует 
ссылаться на него при перегово-
рах с кредитором о прекращении 
начисления штрафов и предо-
ставлении возможности погасить 
то, что и так набежало, советует 
адвокат, преподаватель МГЮА 
Дмитрий Железнов. 

ЛЬГОТЫ 
В ПРЯМОМ 
ДОСТУПЕ

Он подчеркнул, что в 
Пенсионном фонде, как 

и обещали, подготовили удобный 
электронный сервис, чтобы гра-
жданам не нужно было приходить 
за справкой в местное отделение 
фонда, и они могли ее оформить 
дистанционно. 

По словам Чиркова, нужные 
сведения о предпенсионном ста-
тусе конкретного работника бу-
дут формироваться автоматиче-
ски на основании данных персо-
нифицированного учета, имею-
щихся в распоряжении террито-
риального органа ПФР. «Фактиче-
ски будут два варианта ответа: 
«относится» и «не относится» — 
для тех или иных целей», — отме-
тил зампред правления ПФР.

Он пояснил, как действовать, 
если работник считает, что у него 
предпенсионный возраст, но ПФР 
это не подтвердил. «Если на осно-
вании имеющейся в Фонде ин-
формации гражданин не является 
предпенсионером, но он уверен в 
обратном, никто не мешает обра-
титься ему за уточнением данных 
своего индивидуального лицево-
го счета и представить в ПФР не-
обходимые документы, — сказал 
Сергей Чирков. — Но это уже дру-
гая услуга. После ее завершения 
гражданин сможет обратиться за 
новыми сведениями об отнесении 
его к лицам предпенсионного воз-
раста и получить их». 

1

— Задайте вопрос о вашей 
будущей и нынешней пенсии 
на сайте
rg.ru/bankvoprosov
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КСТАТИ

Успешно система распознавания лиц внедряется и в городе Альметьевске. 

Она считается сейчас самой быстрой в мире. 

ФИНАНСЫ 
Сбербанк 
собирает 
биометрию 
в каждом 
пятом офисе

КЛИЕНТА НАДО 
ЗНАТЬ В ЛИЦО
Игорь Зубков

Сбербанк начал сбор биометри-
ческих данных (записи голоса 
и изображения лица) для удален-
ной идентификации в 20% отделе-
ний, обслуживающих физлиц. 

В его заявлении говорится, что 
еще на конец прошлого года свы-
ше 2,7 тысячи отделений были 
обеспечены необходимыми тех-
нологиями.  По отчетности, 
у Сбербанка более 13 тысяч офи-
сов, это 65% всех банковских от-
делений в стране. 

До конца 2018 года сбор био-
метрии должен был быть налажен 
не менее чем в 20% подразделе-
ний банков в каждом регионе их 
присутствия, однако из карты та-
ких офисов на сайте Банка России 
следует, что это требование вы-
полнено далеко не всеми. Кроме 
того, к Единой биометрической 
системе подключено 170 банков, 
сказал статс-секретарь — замгла-
вы минкомсвязи Олег Пак. При 
этом должны быть допущены в си-
стему, по данным ЦБ, 400 банков. 

В этом году банки должны раз-
вернуть инфраструктуру для сбо-
ра биометрии во всех отделениях, 
следующая контрольная точка — 
30 июня (60% офисов). Однако 
спрос на удаленную идентифика-
цию пока незначителен, затраты 
на оборудование велики, и Банк 
России предлагает отложить на 
год требование о стопроцентном 
внедрении биометрии для банков 
с базовыми лицензиями (их 149).

Клиенты, сдавшие биометри-
ческие образцы в одном из бан-
ков, могут открывать вклады, 
оформлять кредиты и делать пе-
реводы в других кредитных орга-
низациях, ни разу их не посетив. 
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УСЛУГИ Получить сведения 
о браке или рождении 
можно будет в течение дня 

ЗАГС-онлайн

Ольга Игнатова 

Сведения, которые с 1 октября 2018 года заносятся 
в Единый государственный реестр ЗАГС, можно будет за-
просить и получить через Единый портал госуслуг или 
региональные порталы. 

Правительство определило порядок, перечень и сро-
ки предоставления госорганам и гражданам сведений 
о государственной регистрации актов гражданского со-
стояния, содержащихся в Едином реестре ЗАГС. 

Информация из реестра может, в частности, предо-
ставляться МВД Рос и сии, Федеральной налоговой служ-
бе, Пенсионному фонду и другим госорганам. А россияне 
смогут получать сведения, которые касаются их самих 
и их несовершеннолетних детей. 

Как рассказали 
«РГ» в Федеральной 
налоговой службе, 
гражданам для полу-
чения сведений 
о себе нужно соста-
вить запрос, указав 
в нем свои фамилию, 
имя, отчество, дату 
рождения, реквизи-
ты документа, удо-
стоверяющего лич-
ность, место житель-
ства. Россияне смогут получать интересующие их сведе-
ния в электронной форме по запросу через Единый пор-
тал и через региональные порталы госуслуг. Информа-
ция будет предоставляться в течение одного рабочего 
дня со дня получения запроса оператором (в его качестве 
выступает Федеральная налоговая служба России). От-
веты на запросы будут доступны в личном кабинете гра-
жданина.

При этом получение сведений возможно как одно-
кратно, так и по подписке. В последнем случае нужно бу-
дет направлять актуальный запрос оператору. 

Как заявил в конце прошлого года глава Федеральной 
налоговой службы Михаил Мишустин, к Единому госу-
дарственному реестру актов гражданского состояния 
подключены все ЗАГСы страны, в него собираются но-
вые данные о рождении, регистрации браков, смене фа-
милии. К 2021 году планируется оцифровать и занести 
в реестр все сведения о записях начиная с 1926 года. 

По сути, создается электронный реестр всех граждан 
страны, в котором будет собрана вся важная для населе-
ния информация: от рождения до смерти. До последнего 
времени в России было почти 6,5 тысячи разрозненных ре-
гиональных информационных систем органов ЗАГС. 

Они всегда 
возвращаются

Для получения вычетов на детей не требуется 
больших усилий, нужно всего лишь написать за-
явление в бухгалтерию организации и принести 

подтверждающие документы, напоминает эксперт ком-
пании СКБ Контур Вячеслав Шинкарев. За первого и вто-
рого ребенка вычет составляет 1,4 тысячи рублей, за 
каждого последующего — 3 тысячи, но пользоваться им 
можно лишь до тех пор, пока ваш годовой доход не пре-
высил порог в 350 тысяч рублей. 

За имущественным вычетом стоят достаточно боль-
шие деньги, ради них люди готовы тратить время и соби-
рать необходимые документы. Для получения такого вы-
чета есть два основных повода: строительство или по-
купка недвижимости и продажа имущества. Первый вид 
вычета позволяет уменьшить облагаемую налогом на до-
ходы физлиц базу на сумму расходов на приобретение 
жилья. Он ограничен планкой в 2 миллиона рублей, то 
есть максимально налогоплательщик может вернуть 260 
тысяч уплаченного 
НДФЛ. Дополнитель-
но к вычету можно 
заявить расходы на 
уплату процентов по 
ипотеке. В этом слу-
чае предельная сум-
ма расходов состав-
ляет 3 миллиона ру-
блей. 

«Если сумма на-
лога на доходы физ-
лиц, уплаченного 
гражданином за по-
следний год, меньше 
максимально возможного вычета, остаток средств пере-
носится на следующий год. Если же недвижимость прио-
бреталась супругами, каждый из них имеет право полу-
чить имущественный вычет, удвоив тем самым сумму 
компенсации», — поясняет Мария Литинецкая, управля-
ющий партнер компании «Метриум».

Второй вид вычета используется, когда человек про-
дает имущество, которое находилось в собственности 
больше установленного законом срока владения. Для 
движимого имущества — это три года, для недвижимого — 
пять лет, если квартира или дом были куплены до 2016 
года, и три года в остальных случаях.

По данным ФНС, вычет, связанный со строительст-
вом или покупкой недвижимости, за семь месяцев 2018 
года получили 2,8 миллиона человек. Они предъявили к 
вычету расходы на 1,05 триллиона рублей, сэкономив 
свыше 136,5 миллиарда рублей. 

Вычетом по доходам от продажи имущества восполь-
зовались 1,1 миллиона человек. И еще чуть больше 727 
тысяч граждан получили вычет по уплате процентов по 
кредитам на покупку квартиры или дома.

Лидерство вычета за приобретение недвижимости в 
группе имущественных вычетов связано с ростом рынка 
жилищного кредитования, объясняет Мария Литинец-
кая. Еще одна причина — повышение доступности госу-
слуг. «При наличии авторизованного личного кабинета 
подать документы можно в режиме онлайн, не выходя из 
дома», — констатирует Литинецкая.

Вячеслав Шинкарев обращает внимание на слишком 
большое расхождение по количеству тех, кто воспользо-
вался вычетом на покупку недвижимости, и тех, кто по-
лучил вычет по процентам по ипотеке. «Видимо, сказы-
вается недостаточная осведомленность об этом вычете, 
— замечает он. — Между тем он тоже позволяет заметно 
сэкономить. Если налогоплательщик, к примеру, упла-
тил 200 тысяч рублей процентов за год, он сможет вер-
нуть до 26 тысяч рублей, и так до тех пор, пока проценты 
по кредиту платятся и они не превысили порог в 3 милли-
она рублей».

Популярны в нашей стране и так называемые соци-
альные вычеты. Налоговым дисконтом по расходам на 
лечение, образование, страхование за 7 месяцев 2018 
года воспользовались около 1,5 миллиона человек. Наи-
более востребованным был «медицинский» вычет. Его 
получили более 685 тысяч граждан. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Почему на прилавках появились нестандартные упаковки яиц

Девять по цене десяти
Алена Узбекова

С 
нового года на прилавках 
магазинов появилась не-
стандартная упаковка яиц 

— на девять штук. 
Еще раньше некоторые крупы 

«полегчали» с 1000 и 900 до 800 
граммов. Производители газиро-
ванных напитков наливают в бу-
тылки не литр, а 900 миллили-
тров, уменьшается вес хлеба. Что 
это — ответ на запрос потребите-
лей или сознательная попытка 
сэкономить?

«Девять яиц в упаковке — это 
то, что нужно некоторым покупа-
телям, — уверена гендиректор Ро-
сптицесоюза Галина Бобылева. — 
Как правило, перед внедрением 
нововведений на рынке прово-
дятся исследования, и если такая 
упаковка — три ряда по три яйца 
— появилась, значит, на нее есть 
спрос».

Сам агрохолдинг, выпустив-
ший упаковку с девятью яйцами, 
объяснил, что в ассортименте 
есть кассеты и по 6, 12, 20 и 30 
штук. А упаковка на девять яиц 
распространена в Европе. «Я дав-
но говорила коллегам, что надо 
уметь заинтересовывать потре-
бителя, менять упаковку. Стан-
дартная, серая на 10 штук давно 
приелась. К тому же, бывает, хо-
зяйке не надо 10 яиц. Поэтому 
яйца в некоторых магазинах дав-
но продаются и по четыре, по 
шесть штук, теперь вот и по де-

вять», — рассказала «Российской 
газете» Галина Бобылева. 

Но не все столь однозначно, 
полагают другие эксперты. Осо-
бенно, если учесть, что яйца 
были в числе лидеров рейтинга 
подорожавших продуктов в кон-
це прошлого года, несмотря на то 
что их производство растет. 
«Сначала хлеб заварной, чер-
ный, весил 900 граммов, потом 
он «полегчал» до 800, затем до 
700, сейчас уже весит 600 грам-
мов, — говорит аналитик аграр-
ного рынка, доктор экономиче-
ских наук Леонид Холод. — То же 
произошло с крупами — вес мно-
гих 800 граммов вместо 900 и 
даже 1000. Сливочное масло 
всегда было 82,5 процента жир-
ности, теперь встречается про-
дукт с 72 процентами жирности, 
который также называется сли-
вочным маслом. На очереди мо-
локо — скорее всего, мы чаще бу-
дем видеть в продаже товар мень-

шей жирности, вместо привыч-
ной в 3,2 процента».

Одна из основных причин 
происходящего, говорит эксперт, 
растущая инфляция издержек — 
растут цены на корма, комму-
нальные услуги и так далее. Кро-
ме того, увеличен НДС, надо ин-
дексировать заработную плату, 
говорит эксперт. С другой сторо-
ны, потребительский спрос не 
растет. При этом предложение от 
производителей тех же яиц уве-
личивается. «Снижающийся или 
нерастущий спрос при одновре-
менно увеличивающемся произ-
водстве и росте затрат заставля-
ет производителей искать новые 
решения, чтобы простимулиро-
вать потребителей, — объясняет 
Холод. — И это происходит давно. 
Просто есть продукты, по кото-
рым мы практически не замеча-
ем этих маленьких хитростей, 
например, можно сэкономить на 
ингредиентах и весе в производ-

стве хлеба. Также сложно прове-
рить состав колбасы, да всей пе-
реработанной продукции. С яй-
цами это наиболее заметно, пото-
му что яйцо — это продукт, не под-
лежащий обработке. Именно по-
этому наиболее заметным оказа-
лось его подорожание. Цены вы-
росли на все, но с яйцом не было 
возможностей для маневра с ве-
сом и составом».

Хотя, добавляет эксперт, и в 
этом сегменте есть свои тонко-
сти. Например, когда курица 
только начинает нестись, она 

дает яйца меньшего веса, и они 
должны стоить дешевле, хотя и 
их могут предлагать по той же 
цене, что и другие. «Думаю, в 
итоге на прилавках будут яйца 
разной фасовки — и по девять, и 
по десять штук. То же и с другими 
продуктами, тут уже потреби-
тель должен сам решать, что ему 
по карману», — отметил эксперт.

Кстати, в последнее время в 
магазинах все чаще указывают 
цену продукта за 100 граммов. 
Это еще одна психологическая 
уловка торговцев. «Цена в 100 

рублей за 100 граммов продукта 
пугает не так, как в 1000 рублей. 
И пусть на кассе конечная сумма 
будет раздражать, но потреби-
тель все равно товар купит. Глав-
ное, чтобы его не отпугнул цен-
ник в самом начале, на это и рас-
чет», — говорит Холод. 

ЕДА Изменились 
требования 
к маркировке 
молочной 
продукции 

СМЕТАНА 
БЕЗ ОБМАНА
Марина Гусенко

С 11 января в России должна из-
мениться маркировка молочной 
продукции. Так, если в молоке 
или сметане содержатся расти-
тельные жиры, то ни молоком, 
ни сметаной такая продукция 
называться больше не может. 

Истек 180-дневный период, 
отведенный производителям 
«молочки», которую изготавли-
вают с добавлением раститель-
ных жиров, на то, чтобы изме-
нить упаковку, название про-
дукции и оформить новые де-
кларации. Таковы требования 
техрегламента «О безопасности 
молока и молочной продук-
ции», сообщает Роскачество. 

Это значит, что, начиная с 
пятницы, на полках в магазинах 
не должно быть продуктов, ко-
торые мимикрируют под мо-
лочные, но таковыми не явля-
ются.

Как поясняет замруководи-
теля Роскачества Елена Сарат-
цева, сведения о содержании 
растительных жиров в молоко-
содержащей продукции долж-
ны быть заметны потребителю. 
Для этого производители долж-
ны указывать сведения о соста-
ве шрифтом не менее 2,5 мил-
лиметра на лицевой стороне 
упаковки, там же должна быть 
маркировка «Содержит расти-
тельные масла» размером не 
менее трех миллиметров. 

Использовать в названиях 
таких товаров молочные терми-
ны теперь запрещено. 

Например, сметана с расти-
тельными жирами должна на-
зываться «молокосодержащий 
продукт с заменителем молоч-
ного жира, произведенный по 
технологии сметаны». Такие на-
звания, как «сметанка», теперь 
запрещены, уточнила Саратце-
ва. 

Это не первый шаг в сторону 
формирования в России прин-
ципов «честной этикетки». Так, 
в 2018 году Роскачеством были 
разработаны предложения об 
изменении закона о стандарти-
зации, которые подразумевают 
запрет использования гостиро-
ванных наименований продук-
ции, которая не отвечает каче-
ственным характеристикам го-
сударственных стандартов. 

Согласно изменениям, то-
вар, произведенный не по ГО-
СТу, не должен больше назы-
ваться, к примеру, сыром «Рос-
сийским» или колбасой «До-
кторской», даже при включе-
нии в себя дополнительных 
определяющих слов, например, 
«колбаса докторская по-мо-
сковски» или соль, обогащен-
ная йодом. Как показали иссле-
дования Роскачества, «йодиро-
ванная» соль, произведенная по 
техническим условиям произ-
водителя, могла содержать го-
меопатические дозы йода, но 
называться так же, как и дейст-
вительно обогащенная йодом 
соль. 

АВИАЦИЯ Застройщиков обяжут согласовывать строительство 
с владельцами аэродромов

Самолеты 
разводят с домами

Татьяна Шадрина 

М
интранс разрабо-
та л  поправки в 
Воздушный ко-
декс, которые об-
яжут согласовы-
вать возведение 
каких-либо  по-
строек рядом с аэ-
родромами с их 

операторами и ведомствами, ко-
торые имеют отношение к ним. 

В случае с аэродромами гра-
жданского назначения согласо-
вание предлагается закрепить за 
Росавиацией: в агентство за-
стройщику предстоит предста-
вить заключение Роспотребнад-
зора о том, что возведение зда-
ний рядом с взлетно-посадочной 
полосой отвечает требованиям в 
области санитарно-эпидемиоло-
гического благополучия населе-
ния. Если у оператора аэродрома 
нет планов по строительству ави-
ационной инфраструктуры, раз-
вития воздушных путей, то за-
стройщик может получить право 
возведения зданий рядом с воз-
душной гаванью. Кроме того, 
власти субъекта РФ, где располо-
жен аэродром, должны подтвер-
дить, что земельный участок под 
строительство не входит в пере-
чень объектов, в отношении ко-

торых устанавливаются ограни-
чения на использование.

Минтранс настаивает на обя-
зательности такой процедуры для 
приаэродромных территорий, 
так как они являются зоной с осо-
быми условиями использования. 
Но в последние годы местные 
власти давали разрешения на за-
стройку, не учитывая этого, и зем-
ли вокруг аэропортов, которые 
планировалось много лет назад 
использовать для развития воз-
душных гаваней, активно застра-
иваются. Жилье возникает там, 
где по всем санитарным нормам 
его быть не может, в результате 
люди жалуются на извечный шум 
пролетающих у них над головами 
самолетов. Жилые дома и соци-
альные объекты (школы, детские 
сады, больницы) необходимо рас-
полагать, учитывая авиационный 
шум и риск авиапроисшествий, а 

в приаэродромных территориях 
строить дороги, промышленные, 
рекреационные объекты, отво-
дить их под лесопарковые зоны.

Для каждого аэродрома зона, 
где нельзя строить жилье из-за 
высокого уровня шума и риска 
возможных авиаинцидентов, ин-
дивидуальна. Она зависит от ин-
тенсивности воздушного движе-
ния в гавани, схем путей взлетов 
и посадок и перспектив дальней-
шего развития аэропортов. При-
аэродромная территория утвер-
ждается приказами Росавиации, 
которые, как уже сказано, не учи-
тываются застройщиками и ор-
ганами власти, дающими разре-
шения на застройку. А если идет 
расширение аэродрома, строи-
тельство новой полосы, то из фе-
дерального бюджета тратятся ог-
ромные деньги для переселения 
людей и выкупа участков, кото-

рые были оформлены в собствен-
ность без ведома авиаторов. 
Здесь показателен пример строи-
тельства на аэродроме Шереме-
тьево третьей взлетно-посадоч-
ной полосы (ВПП, ее открытие 
запланировано на 4 апреля): для 
Шереметьево-1 карта границ по-
лос воздушных подходов, строи-
тельство в зоне которых может 
оказать влияние на полеты воз-
душных судов и работу радиоло-
кационной техники, разделена 
на 15-километровую террито-
рию с отсчетом от контрольной 
точки аэродрома, и на выкуп зе-
мель в зоне строительства при-
шлось потратить из федерально-
го бюджета в 2011—2015 годах 
5,4 миллиарда рублей. 

Минтранс хочет исключить в 
дальнейшем такие случаи. В ми-

нистерстве напомнили, что в 
рамках Комплексного плана мо-
дернизации и расширения маги-
стральной инфраструктуры до 
2024 года требуется расширение 
пропускной способности аэро-
портов за счет строительства и 
реконструкции 68 объектов в 66 
аэропортовых комплексах. Бюд-
жетные инвестиции в это могут 
составить 6,3 триллиона рублей. 
Но для развития аэропортов не-
обходима свободная территория. 
В окружении жилой застройки 
аэропорт лишается шанса на рас-
ширение наземной инфраструк-
туры, либо требуются значитель-
ные средства для освобождения 
земель. 

Такие выражения лиц возникают у 
покупателей, обнаруживших девять 
яиц в упаковке вместо 10. 

Чтобы самолеты не тревожили жите-
лей, за стройками на приаэродром-
ных территориях контроль усилят. 

А К Ц Е Н Т

Для каждого аэропорта нормы резервиро-
вания земель утверждаются приказами 
Росавиации. Для Шереметьево-1 новое 
жилье не должно строиться ближе 15 км

Имея авторизован-
ный личный каби-
нет на сайте госу-
слуг, документы 
на вычет можно 
подать онлайн

Россияне смогут 
получать данные 
о них самих
и их несовершен-
нолетних детях

ОТ НОВОЙ ПОЛОСЫ ШЕРЕМЕТЬЕВО ШУМА МЕНЬШЕ

Жителям Лобни (расположена в пяти километрах от третьей ВПП Шереме-

тьево), Сходни (в трех километрах) и Зеленограда (в пяти километрах) мин-

транс обещает минимизировать уровень шума от пролетающих самолетов. 

Эксплуатация третьей ВПП, которая начнется в апреле, будет осуществ-

ляться с применением мер снижения авиационного шума, в том числе и в 

ночное время. Этого удастся добиться за счет внедрения новых техноло-

гий обслуживания воздушного движения, в том числе процедур маневри-

рования в районе аэродрома, пояснили в ведомстве. Эти технологии пред-

усматривают точное выдерживание заданных траекторий полета — само-

лет выполняет полет строго по установленной схеме, без отклонений, в 

том числе над жилой застройкой.

1

А К Ц Е Н Т

Рост цен на яйца оказался наиболее 
заметным, потому что у производителей 
не было возможностей для маневра 
с весом и составом, как в случае 
с маслом или колбасой 

— На каких продуктах экономят 
россияне
rg.ru/art/1622191 
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ДЕНЬГИ Ограничения ЦБ 
изменят микрофинансовый 
рынок в 2019 году

Из кого 
выйдет долг

Роман Маркелов

Новые условия работы микрофинансовых организаций 
(МФО) в 2019 году при сниженном потолке суммы долга 
заемщика и ограниченной ставке могут затормозить рост 
объема выдач займов. Возможно и изменение продукто-
вой линейки рядом компаний, допускают аналитики.

28 января вступает в силу закон с изменениями, ини-
циированными Банком России (касается всех займов со 
сроком возврата до года). Это уменьшение максимально-
го размера выплат, которые МФО могут требовать с дол-
жника (сейчас — трехкратный размер займа). С 1 января 
2020 года он станет полуторакратным. Также ежедневная 
процентная ставка с 1 июля 2019 года ограничится одним 
процентом. Предусмотрено и создание продукта-альтер-
нативы для займов «до зарплаты» с максимальной сум-
мой кредита 10 тысяч рублей и сроком до 15 дней. 

Эти ограничения могут существенно повлиять на 
структуру рынка, признает замдиректора саморегулиру-
емой организации «Микрофинансирование и развитие» 
(СРО «МиР») Андрей Паранич. Многие компании могут 
изменить продуктовую линейку в сторону предоставле-
ния более крупных и длинных займов, из-за чего их пор-
тфель будет расти быстрее, а темп роста объема выдач со-
кратится, полагает он.

Свежие данные по выдачам стоит оценивать как пред-
варительные (МФО опубликуют отчетность в феврале). 
По подсчетам финмаркета Юником24, в 2018 году МФО 
выдали физлицам 290 млрд рублей (рост на 26 процентов 
к 2017 году). До этого объем выдач рос заметнее: в 2017 
году он составлял 229 млрд, в 2016 году — 170 млрд (рост 
на 35 процентов), следует из подсчетов финмаркета. По 
данным рейтингового агентства «Эксперт РА», в 2017 
году тот же показатель составлял 230 млрд против 195 
млрд в 2016 году. А по подсчетам бюро кредитных исто-
рий «Эквифакс», долевой рост объемов выдач по итогам 
2018 года составил 40 процентов, годом ранее — 41 про-
цент, сообщил его гендиректор Олег Лагуткин.

В Юником24 ожидают, что в 2019 году рост объемов 
выдач снизится с 26 до 20 процентов, и связывают это с ог-
раничениями. По мнению Лагуткина, стоит ждать роста 
рынка и при сохранении регулятивных трендов. «Спрос 
будет рождать предложение, а спрос на заемные средства у 
клиентов МФО есть практически в любой экономической 
ситуации», — заключает он. 

РЕСУРСЫ Новые ставки акцизов повысят цену бензина более чем 
на три рубля

Пистолеты у бака
Александра Воздвиженская

П
овышение ставок акцизов 
на бензин при прочих рав-
ных условиях приведет к 

его удорожанию более чем на три 
рубля на литр. К такому выводу 
пришли эксперты Аналитическо-
го центра (АЦ) при правительстве 
РФ в ежемесячном энергобюлле-
тене (есть в распоряжении «РГ»).

В поисках баланса между со-
циально приемлемой розничной 
стоимостью литра топлива и эко-
номически обоснованной ценой 
производителя власти не один год 
ведут «мучительные экспери-
менты» по корректировке нало-
гообложения и таможенно-та-
рифного регулирования в нефтя-
ной отрасли, отмечает профессор 
Леонид Григорьев из АЦ.

В наступившем году это выли-
лось в очередное повышение ста-
вок акцизов на топливо пятого 
класса (в полтора раза) и в дем-
пфирующий (или сглаживаю-
щий) механизм, который позво-
лит нефтекомпаниям, модерни-

зирующим свои нефтеперераба-
тывающие мощности и обеспечи-
вающим внутренний рынок хоро-
шим топливом, получить вычет с 
акциза на нефтяное сырье, от-
правленное на завод для перера-
ботки. Это должно сдержать рост 
розничных цен и одновременно 
повысить рентабельность заво-
дов на фоне постепенного (в тече-
ние шести лет) снижения тамо-
женных пошлин и роста внутрен-
них налогов на добычу.

Власти корректируют меха-
низм взимания акцизов из-за их 
постоянного роста (акцизы фор-
мируют региональные дорожные 

фонды, поэтому не повышать их 
не получается). Увеличивается и 
доля акциза в конечной цене на 
моторное топливо. Так, в прош-
лом году доля акциза в рознич-
ной цене бензина Аи-92 в сред-
нем составила 17,6 процента, а в 
отдельные месяцы достигала 
21,9 процента, подсчитали в АЦ. 
Общая доля налогов (акциз плюс 
НДС) в конечной цене литра Аи-
92 составила в среднем 30,5 про-
цента. Доля акциза в конечной 
цене дизеля занимает меньшую 
долю — в среднем 12,5 процента, а 
общая доля налогов — 26 процен-
тов.

Вклад акциза в прирост роз-
ничных цен на бензин Аи-92 в 
2018 году был отрицательным — 
минус 1,43 рубля на литр, что 
уменьшило потенциальный ито-
говый прирост розничной цены 
примерно на треть, говорится в 
бюллетене АЦ. Это произошло за 
счет снижения ставок акциза в 
прошлом июне и пропуска оче-
редного этапа их повышения в 
июле. По данным Росстата, в 2018 
году цена литра Аи-92 выросла на 
9,4 процента, или примерно на 
3,5 рубля. Если бы ставки акци-
зов повысились в том году по пла-
ну, то итоговый рост составил бы 
больше 4,5 рубля на литр.

«В 2019 году вклад акциза в 
прирост розничных цен на бен-
зин Аи-92 будет положительным 
и составит 3,06 рубля на литр, а 
вместе с повышенным НДС — 3,59 
рубля, — подсчитали эксперты 
АЦ. — По дизельному топливу 
вклад акциза в прирост рознич-
ных цен окажется чуть меньше — 
2,4 рубля на литр, а вместе с НДС 
— 3,07 рубля». 

Пустят ли домашний 
бутерброд в школу
  Дежурить по школьным 

столовым можно лишь 
тем, кому больше 12 лет. 

Перемена для обеда — не меньше 
20 минут. Столовая в новых и от-
ремонтированных зданиях школ 
должна быть такого размера, что-
бы за три перемены все дети успе-
ли пообедать. 

(Сейчас, к слову, переменки 
в школах длятся обычно 10—
15 минут, не больше. Мест в столо-
вых катастрофически не хватает, 
и многие школьники отказывают-
ся от еды, так как просто не успе-
вают на обед.) 

Если ученику из-за болезни ну-
жен особый рацион, то его пита-
ние в школе будет контролиро-
вать медработник. Алюминиевые 
вилки-ложки должны исчезнуть 
из столовых, а вот одноразовой 
посудой пользоваться разрешает-
ся. Но только действительно один 
раз!

 Каждый день в меню детей 
должны быть мясо, птица, молоко, 
сливочное и растительное масло. 
Раз в два-три дня — рыба, яйца, 
сыр, творог. 

Учтены особенности организа-
ции питания детей, режим дня ко-
торых предусматривает повы-
шенные энергозатраты. Напри-
мер, в кадетских школах. Регла-
ментированы требования к орга-
низации питания детей, болею-
щих сахарным диабетом и други-
ми хроническими заболеваниями. 
Разрешено учитывать националь-
ные и территориальные особенно-
сти питания при построении ци-
кличного меню. Что очень важно, 
в меню теперь войдут продукты, 
обогащенные витаминами и ми-
кроэлементами, бифидобактери-
ями, а соль будет использоваться 
исключительно йодированная.

Рекомендуемые суточные нор-
мы выдачи детям сахара, соли 
и кондитерских изделий миними-
зированы. Будет разрешено брать 
для столовых то, что выращено на 
школьных приусадебных участ-
ках, в теплицах. Правда, понадо-
бится заключение лаборатории 
о безопасности продукции.

СанПиН может официально 
разрешить школам, колледжам, 
лагерям отдыха устанавливать 
вендинговые аппараты. Но от го-
рячего питания при этом отказы-
ваться запрещено. Исключение 
сделано для организаций допол-

нительного образования. Там 
можно обойтись без щей-борщей.

Впервые СанПиН разъясняет, 
как и чем кормить детей в похо-
дах, что может входить в состав су-
хого пайка и как оборудовать сто-

ловую в малокомплектной школе. 
Вот этот минимум для школы, где 
учится не больше 50 учеников: 
электроплита с духовкой, холо-
дильник, электроводонагрева-
тель, двухсекционная мойка для 

мытья посуды. А вот состав сухого 
пайка: фрукты, вода, сок, молоко, 
хлебобулочные изделия, орехи, 
сухофрукты, вафли, мини-кексы, 
пряники, зефир, кондитерские ба-
тончики, конфеты, шоколад.

 Еще одна существенная вещь 
проекта: исключается обязатель-
ное требование согласования при-
мерного меню, исключено двой-
ное трактование обязательных 
положений. 

А К Ц Е Н Т

Снижение ставок акцизов на бензин 
в прошлом году позволило уменьшить 
потенциальный прирост цен на АЗС 
примерно на треть

А К Ц Е Н Т

Дежурить по школьным столовым можно 
лишь тем, кому больше 12 лет. Перемена 
для обеда — не меньше 20 минут 

А КАК У НИХ

Итальянские родители одержали безоговорочную победу над властями в 

так называемой «войне за панино», отвоевав право самостоятельно снаб-

жать детей-школьников обедами, завтраками и полдниками на свое усмо-

трение. До недавнего времени такую «роскошь» могли себе позволить 

лишь ученики, обучающиеся в католических либо частных школах. Госсовет 

Италии встал на сторону 50 семей, подавших коллективный иск против 

мэра города Беневенто (область Кампания) Клементе Мастеллы, издавшего 

указ в 2017 году, который обязывал всех учащихся муниципальных учебных 

заведений питаться исключительно в школьной столовой. Жирную точку в 

этом гастрономическом деле поставили судьи Госсовета, посчитав требова-

ния властей «незаконными». По их мнению, решение коммунальных вла-

стей, «ограничивающее право индивидуума и семьи на выбор пищи», явля-

ется «неправомерным». К судебным баталиям с муниципальными властями 

уже готовы семьи из Венеции, Вероны, Феррары, Генуи и Милана. Как пола-

гают эксперты, не исключено, что в ближайшее время школьные буфеты и 

столовые и вовсе канут в Лету.

Во Франции каких-либо жестких ограничений относительно еды, кото-

рую ученикам разрешено или запрещено приносить с собой в школу, не 

существует. Есть лишь рекомендации, а они сводятся к тому, что совсем 

не обязательно какую-либо еду ребятишкам брать с собой, если они дома 

успели нормально позавтракать. Считается, что этого достаточно, чтобы 

продержаться до обеда в школьной столовой, а он, как правило, прихо-

дится на полдень. Тем не менее школьникам никто не запретит захватить 

яблоко, грушу или, скажем, бутерброд с сыром, шоколадный батончик, не 

говоря уже о фруктовом соке или небольшой пластиковой бутылке с ми-

нералкой. Что касается отравлений ребят, как результат проблемной 

пищи в школьной столовой, что, отметим, время от времени во Франции 

случается, то ответственность за это несет школа, не сама по себе, а как 

представитель государственного учреждения. Был в свое время случай, 

когда в одном из лицеев полторы сотни ребятишек отравились  майоне-

зом. Заведующий столовой был наказан в административном порядке 

штрафом, а целому ряду учеников (их родителям) были выплачены в каче-

стве компенсаций денежные суммы из государственных фондов социаль-

ного страхования. 

В Испании в различных учебных заведениях образование получают около 8 

миллионов детей. Питаются в школьных столовых лишь около четверти из 

них, в основном в начальной школе. Многие родители хотят, чтобы их чада 

питались домашней едой. И для этого вовсе не нужно приносить ее с собой. 

Большинство учеников живут рядом со школой, особенно в небольших го-

родках, и могут легко зайти домой, чтобы пообедать. Чем старше ребенок, 

тем реже они приходит поесть домой, предпочитая питаться фастфудом. 

Поэтому испанских врачей больше беспокоит увеличение количества слу-

чаев ожирения среди детей, чем опасность отравления.

Подготовили Нива Миракян, Вячеслав Прокофьев, Юрий Когалов

ИНИЦИАТИВА Люксембург 
сделает общественный 
транспорт бесплатным

До Таллина 
недалеко

Ариадна Рокоссовская

В 2019 году Люксембург с населением 600 тысяч человек 
может стать первым в мире государством, в котором об-
щественный транспорт будет полностью бесплатным.

Но, как сообщает авторитетное издание Business 
Insider, пока это лишь один из пунктов предвыборной 
программы демократов под руководством Ксавье Бетте-
ля, который, по итогам парламентских выборов, снова 
стал премьер-министром. Демократическая партия, 
сформировавшая коалиционное правительство с Люк-
сембургской социалистической партией и «Зелеными», 
в предвыборной гонке сделала сильный акцент на защи-
те окружающей среды. Дело в том, что, несмотря на срав-
нительно небольшое количество жителей, Люксембург — 
одна из наиболее подверженных транспортным пробкам 
и заторам стран. В столице страны проживает около 110 
тысяч человек, но еще 400 тысяч ежедневно ездит туда 
на работу, и 200 тысяч — из Франции, Бельгии и ФРГ.

Летом этого года в стране уже сделали бесплатный 
проезд для пассажиров младше 20 лет. Кроме того, те, кто 
едет на работу меньше двух часов, а в случае с малень-
ким — 2590 кв. км — Люксембургом, это почти все работа-
ющее население, платят за проезд минимальный тариф — 
2 евро. С 2019 года планируется отменить оплату прое-
зда в поездах, трамваях и автобусах. Часть расходов бу-
дет покрыта из средств, которые до сих пор предназнача-
лись на печать билетов и оплату труда контролеров.

Идея сделать общественный транспорт бесплатным 
не нова. Польский журнал Polityka насчитал 120 городов 
в мире, в которых в той или иной форме действует режим 
бесплатного проезда, из них более полусотни — в Польше. 
А летом этого года в 11 из 15 регионов в Эстонии стали 
бесплатными поездки в региональных автобусах. Осно-
вой для этого стал эксперимент, который уже пять лет 
проводит эстонская столица: жители Таллина не оплачи-
вают проезд городским наземным транспортом. 

Никто не запрещает принести с собой в школу булочку, яблоко, бутерброд или сосиску. 
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А КАК У НАС

В Анадыре, где проживают 15,6 тысячи человек, уже четверть 

века горожане не покупают билеты в общественном тран-

спорте: еще в 1993 году тогдашний глава муниципалитета Вик-

тор Хван принял решение сделать проезд на всех трех город-

ских автобусных маршрутах бесплатным. «И это давнее реше-

ние отменять мы не собираемся, — сообщил корреспонденту 

«РГ» пресс-секретарь мэра Бахши Мамулян. — Расходы на ор-

ганизацию перевозок, которые несет муниципальное пред-

приятие пассажирского автотранспорта, компенсирует го-

родской бюджет. На 2019 год на эту статью заложено немно-

гим более 20 миллионов рублей». 

Средства выделяются в рамках муниципальной программы 

«Поддержка и развитие основных секторов экономики город-

ского округа Анадырь». 

Подготовила Татьяна Дмитракова 

P
Н

O
T

O
X

P
R

E
S

S
— Другие комментарии читайте 
на сайте 
rg.ru/art/1639435

Компетентно 
Светлана Сулименко, директор средней 
школы хутора Александрова Ростовской 
области:

— У нас вокруг школы фруктовый сад, и мы каж-

дый год заготавливаем на зиму абрикосы 

и вишни. Часть из них замораживаем, часть — 

консервируем. Из них потом весь год делаем 

компоты. Школа у нас небольшая, меньше 

100 человек, поэтому собственного урожая 

хватает с головой. Получается хорошая эконо-

мия. А на приусадебном участке у нас растет 

зелень: укроп, петрушка, лук и чеснок. Их тоже 

сушим и отдаем в столовую.

Наталья Атюнина, 
заместитель дирек тора 
по хозяйственной работе 
среднеахтубинской школы №3 
Волгоградской области:

— Часть прилегающей территории отдана под 

огородные работы. Но свежая зелень все равно 

не попадает к столу, так как стационарной сто-

ловой в учреждении нет. Здание было построе-

но в 1962 году по типовому проекту, не предпо-

лагавшему места для полноценной точки обще-

пита. Долго голову ломали, как выйти из ситуа-

ции, но пространства для столовой не хватает. 

У нас есть только буфет, в котором выдают полу-

фабрикаты. 

Татьяна Глухова, мама старшеклассника 
г. Пушкино, Московская область:

— В начале учебного года в нашей школе запре-

тили вендинговые аппараты, объяснив родите-

лям, что это вредная привычка. В результате 

дети на большой перемене стали бегать в бли-

жайший магазин за шоколадками, чипсами и га-

зировкой. На родительском общешкольном 

собрании подняли вопрос, чтобы во время пе-

ремен никого из школы не выпускать. Обеспо-

коенность руководства образовательного уч-

реждения была вызвана тем, что магазин, куда 

бегают на перемене дети, находится около 

оживленного перекрестка, а во-вторых, стали 

поступать сигналы, что ученики постоянно во-

руют всякую сладкую мелочь.

Юлия Кочкарева, мама двух детей 
из Подмосковья:

— Было бы интересно узнать, что собой пред-

ставляет уплотненный полдник и почему реши-

ли отказаться от ужина? Если будут три переме-

ны по 20 минут, это значит, что дети будут нахо-

диться в школе лишний час? 

Ирина Ермакова, председатель Регио-
нальной общественной организации 
«Многодетные Пермского края»:

— Будем откровенны: сегодня далеко не каждый 

родитель в состоянии оплачивать школьное пита-

ние своих детей. Вторая сторона этого больного 

вопроса в том, что еда в школах — холодная и не-

вкусная. На мой взгляд, надо либо пересматри-

вать весь рынок поставщиков этих услуг, либо пе-

ресматривать критерии, по которым идет их от-

бор. В моей семье, например, тоже есть ланч-бок-

сы, в которые я складываю детям небольшие за-

втраки. И, откровенно говоря, я не знаю, как мы 

будем выходить из ситуации, если этот запрет дей-

ствительно будет узаконен.

Подготовили Александр Гавриленко, Роман Мерзляков, Ульяна Вылегжанина, Александр Шестаков, Юлия Гарднер, Татьяна Кузнецова,  
Ольга Воскресенская, Ирина Ивойлова.

Ставки на квартиру 

Повышение ставок по 
ипотекам в первом полу-
годии ранее прогнози-

ровали эксперты «РГ». Они отме-
чали, что средние ставки на рын-
ке этого вида кредитования мо-
гут составить 10,3—10,5 процен-
та (в ноябре прошлого года сред-
невзвешенная ставка составила 
9,52 процента). Однако уже во 
втором полугодии 2019 года ипо-
течные ставки будут снижаться.

По данным Банка России, за 
11 месяцев 2018 года (самые ак-
туальные данные на сегодняшний 
день) выдано 1,31 миллиона кре-
дитов на 2,67 триллиона рублей. 
Рост составил 40,5 процента в ко-
личественном и 54,3 процента — 

в денежном выражении к анало-
гичному периоду 2017 года. Та-
ким образом, ипотечный пор-
тфель банковского сектора до-
стиг 6,53 триллиона рублей.

«Прирост объясняется ро-
стом востребованности ипотеки 
как основного способа улучше-
ния жилищных условий.  За 
11 месяцев 2018 года с ипотекой 
заключено 56 процентов сделок 
в новостройках и 49 процентов 
сделок — на вторичном рынке жи-
лья», — отмечается в аналитике 
ДОМ.РФ. 

Также ДОМ.РФ дал прогноз, 
что объем выдачи ипотеки по 
итогам прошлого года составит 
три триллиона рублей, а средняя 
ставка выдачи — 9,5—9,7 процен-
та, впервые за всю историю опу-
стившись ниже 10 процентов. 
В 2019 году при отсутствии но-
вых стрессов в экономике рынок 
ипотеки продолжит расти, пола-
гают эксперты ДОМ.РФ.

Сейчас ставки по ипотеке суб-
сидируются только для семей, 
в которых с 1 января 2018 года 
родился второй или последую-
щий ребенок. 

О том, как будут расселять 
аварийное жилье, 
читайте на с. 8.
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ЦИФРА

9,5
ПРОЦЕНТА

составила средневзвешенная 

ставка по ипотечным кредитам 

в ноябре. В первом полугодии 

она вырастет на 0,25—0,5 про-

цента, а затем снова начнет

снижаться. 

Медиацентр сообщает

КЛЮЧЕВЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ В ДАЧНОМ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ
15 января (вторник) в 12.00 состоится пресс-конференция генераль-
ного директора МО БТИ Александра Беднягина, на которой спикер 
расскажет о новых правилах прописки для садоводов, что такое уве-
домительный порядок строительства, какие постройки могут быть 
признаны самовольными, о тонкостях в оформлении земельного 
участка. Пресс-конференция приурочена к вступлению в силу с 1 ян-
варя 2019 года законодательства, устанавливающего новые прави-
ла в жизни владельцев дач.

Аккредитация: 
Тел: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail:mediacentrg@rg.ru. 
Адрес медиацентра: Москва, ул. Правды, д. 24, стр.4, 9-й этаж (м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно иметь редакционное 
удостоверение.
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Часовой пояс
Люди оперативно ин-
формируют друг друга: 
говорят, да, здесь дейст-

вительно помогают, а вот там про-
сто болтают. И от этого зависит, 
придут или не придут к нам новые 
инвесторы. У нас, слава богу, пока 
инвестиционный поток не исся-
кает. Количество новых проектов 
увеличивается, их общее число 
уже приближается к полутора ты-
сячам. Наверное, не проходит не-
дели, чтобы я не встречался с дву-
мя-тремя новыми инвесторами.

А на обычных жителях как 
статус отразится?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Надо сделать так, 
чтобы город в полной мере соот-
ветствовал статусу столицы 
ДФО. Там есть театр, универси-
тет, строятся музеи, балетное 
училище. Планируется строи-
тельство установки класса 
megascience. Мы перед Новым 
годом собирались по поводу со-
здания центра компетенций це-
лого ряда компаний на острове 
Русский. Работа идет, но может 
получиться как с переправой. 
Может статься так, что люди 
ждут совсем не этого. Поэтому 
избранному губернатору Олегу 
Кожемяко, когда приезжал его 
представлять, я задал задачу — 
надо определить, что мы должны 
сделать для того, чтобы люди ска-
зали: «Спасибо, мы видим, что 
есть существенные изменения».

У меня есть одна идея. Не 
знаю, прав я или нет, как раз с по-
мощью «РГ» проверим. Мне ка-
жется, что во Владивостоке очень 
трудно передвигаться. У жителей 
много машин, рельеф города 
сложный, улицы узкие, а ника-
ких объездных дорог нет. Трудно 
проехать в центре, машины при-
паркованы кое-как, вдоль обочи-
ны, стоянок нет. Это создает зна-
чительные неудобства жителям. 
Я уже дал поручение министру 
транспорта Евгению Дитриху 
разработать предложения о том, 
как решить эту проблему. Что-то 
надо сделать со стоянками, с ре-
гулированием движения на пере-
крестках. Наверняка этого будет 
недостаточно, может быть, где-то 
надо выходить на второй уро-
вень, как это во многих крупных 
городах сделано. Может быть, 
надо делать объездную через мыс 
Эгершельд, есть давний такой 
проект, через остров Русский. 
Надо все это изучить, но это 
должны сделать профессионалы. 
Минтранс должен представить 
конкретный проект и сказать: 
вот мы это делаем, это стоит 
столько-то, и во Владивостоке во-
прос пробок будет решен.

Там еще очень много машин, 
потому что общественный 
транспорт ходит до 21.00—
22.00 максимум.

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Конечно, надо еще 
рассмотреть и вопрос работы об-
щественного транспорта. В Мос-
кве этот сегмент отдельно разви-
вают, и это уже очень сильно по-
влияло на дорожную ситуацию. 
Мы будем изучать опыт столицы 
и других городов, где ситуация 
изменилась к лучшему. Но все-та-
ки для этого у нас существует 
специальное министерство, ко-
торое возглавляет Евгений Дит-
рих, вот от него жду предложе-
ния. Или вопрос будет решен, или 
мы привезем его во Владивосток, 
повезем по улицам и попросим 
жителей лично рассказать ему 
все, что они думают об организа-
ции работы транспорта. 

Сейчас идет сбор предложений 
в Национальную программу 
развития Дальнего Востока. 
Все желающие могут оста-
вить их на сайте ДВ2025.РФ. 
Что она даст простым людям?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Надеюсь, счастье. Не 
всегда можно из кабинета губер-
натора и тем более из Москвы 
точно определить, в чем на самом 
деле нуждаются люди. Поэтому 
сейчас идет сбор их заявок.

Потом мы проанализируем 
предложения с муниципальными 
образованиями и регионами, вы-
делим самое важное. Люди опять 
это обсудят. Конечная задача точ-
но прописана в поручениях пре-
зидента Владимира Путина по 
итогам Госсовета: условия жизни 
на Дальнем Востоке должны стать 
лучше, чем в среднем по России. 
Вот это и есть основная задача на-
циональной программы.

Чего же все-таки хотят люди? 
Сквер около дома разбить или 
мост через реку Лену постро-
ить?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Скажу честно, пока 
не готов ответить на этот вопрос. 
Давайте немножко еще соберем 
предложения. Не буду называть 
территорию — не хочу людей ста-
вить в неудобное положение — но 
недавно у меня была встреча с од-
ним губернатором, обсуждали 
проблемы отдаленного района. 
И он мне с гордостью говорит: мы 
там строим школу и детский сад. 
Я говорю: здорово, но маленький 
вопрос, а с людьми советова-
лись? Они точно хотят школу 
и детский сад? Он задумывается. 
Я говорю: если уверенности нет, 
тогда скажите, а что они, на ваш 

взгляд, хотят? Он говорит: они 
хотят переправу. Я говорю: нор-
мально, они хотят переправу, но 
вы строите школу и детсад.

Вот чтобы такого не было, мы 
и собираем мнения людей о том, 
что необходимо для территории. 
При разработке нацпрограммы 
они будут иметь определяющее 
значение. Население гораздо 
лучше нас видит, что надо сде-
лать для того, чтобы жизнь была 
комфортна, и что этому мешает. 
И в этом отношении именно та-
кой характер программы, когда 
мы ее растим снизу — с предложе-
ний людей, а не придумываем 
в Москве, мне кажется наиболее 
обоснованным.

Дальний Восток по многим по-
казателям из поручения прези-
дента отстает от средних по 
России. Как будете нагонять?

Ю Р И Й  Т РУ Т Н Е В : Мы начали зани-
маться экономикой. Нас за это 
критиковали и продолжают кри-
тиковать, но мы к этому спокой-
но относимся, мы уверены, что 
правы. Если не будет предприя-
тий, рабочих мест и налоговых 
поступлений в бюджет, то ничего 
другого мы не построим. Не бу-
дет ни качественного здравоох-
ранения, ни образования, ни до-
рог. А нагонять будем за счет опе-
режения. Собственно, оно уже 
происходит, но пока только в сфе-
ре экономики. Темпы экономи-
ческого роста в ДФО выше, чем 
в среднем по России. Сегодня на 
территорию Дальнего Востока 
поступает 32 процента всех пря-
мых иностранных инвестиций 
в РФ. По сельскому хозяйству 
у нас рост по этому году уже пре-
вышает 15 процентов. По боль-
шинству показателей экономи-
ческого роста, если не по всем, 
мы опережаем среднероссий-
ские. Того же надо добиться и в 
социальной сфере.

Каким образом?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Мы начали реализа-
цию программы развития цен-
тров экономического роста. Она 
предусматривает  создание 
199 больниц, школ и детских са-
дов в течение трех лет. Но этого 
мало для огромной территории 
Дальнего Востока. Именно поэ-
тому для нас сейчас очень важна 
совместная работа с министерст-
вами и ведомствами.

Ситуация в разных регионах 
ДФО кардинально различает-
ся. Очевидно, что Еврейской ав-
тономной области не угнаться 
за Приморьем.

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Вы абсолютно правы. 
Развитие — это совместная ответ-
ственность. Например, то, что мы 
так долго не могли найти проек-
ты, изменяющие экономическую 
ситуацию на Камчатке и Чукотке, 

это и наша проблема, а не только 
местных губернаторов. Иначе за-
чем мы нужны? Но мы нашли их. 
На Чукотке — Баимская рудная 
зона, пять миллиардов долларов 
инвестиций — для региона огром-
ные деньги. Это в разы увеличит 
его бюджет, после того как пред-
приятие будет сдано.

На Камчатке появится хаб для 
перегрузки сжиженного природ-
ного газа «Новатэка». Он приве-
дет к круглогодичной работе Се-
верного морского пути. Пока 
проект проектируется, но мы его 
всячески поддерживаем, нахо-
димся в постоянном контакте 
с «Новатэком».

Недавно на Камчатке появил-
ся еще один очень интересный 
проект. «Роза Хутор» решила со-
здать здесь круглогодичный ку-
рорт. Объем частных инвестиций 
оценивается в 15 миллиардов 
рублей. И дело даже не в сумме, 
а в том, что Камчатка — уникаль-
ная территория с огромным ту-
ристическим потенциалом. Дру-
гих таких мест на земном шаре не 
найти, но здесь почти полностью 
отсутствует туристическая ин-
фраструктура. Стоит она дорого, 
окупается медленно. К сожале-
нию, туризм нельзя развивать 
как проекты в сфере недрополь-
зования, тут эта схема не работа-
ет. Нужна инфраструктура: доро-
ги, гостиницы, причальные стен-
ки, а они окупаются десятилети-
ями. Но весь мир прошел этим 
путем, и мы пройдем.

Пока в наши существующие 
правила туризм не помещается 
никак. Обычно мы берем мульти-
пликатор 10: если инвестор вкла-
дывает 100 миллионов, мы можем 
дать 10 на инфраструктуру. Так 
работает основная часть проек-
тов, но не туризм. По этому про-
екту объем государственных ин-
вестиций потребуется даже боль-
ше, чем частных. При 15 миллиар-
дах бизнеса требуется 20 милли-
ардов государства. Такое сложное 
решение, но его надо принимать. 

Я уже говорил с председателем 
правительства Дмитрием Медве-
девым на эту тему. Реакция была 
положительная. Он понимает, что 
мы по общим правилам там ниче-
го не сделаем. Так что засучиваем 
рукава и начинаем работать по 
этому проекту. Сегодня выходит 
«Роза Хутор», но если мы уже за-
втра построим там порт, дороги, 
линии электропередачи, а они — 
подъемники, то, конечно, придут 
и другие компании.

Что считаете наиболее важ-
ным за прошедший год для 
Дальнего Востока?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Во-первых, это реше-
ние президента по разработке 
нацпрограммы. Мы постараемся 
собрать в нее все необходимое 
для развития Дальнего Востока.

Во-вторых, поручение прези-
дента, что не менее 5,5 процента 
расходов инвестиционного ха-
рактера госпрограмм должен по-

лучать Дальний Восток. Это не 
переломит ситуацию за месяц 
или за год, но уже создает уверен-
ные предпосылки для того ответа 
на ваш вопрос «А как догонять 
будете?». За счет этих 5,5 про-
цента на Дальнем Востоке будет 
строиться все больше школ, 
больниц, детских садов, качество 
услуг будет повышаться.

Но к ДФО присоединили Буря-
тию и Забайкалье. 5,5 не мало?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Тут интересная исто-
рия, как два субъекта добави-
лось, 5,5 уже и не хватает вовсе. 
Я об этом первому вице-премье-
ру — министру финансов Антону 
Силуанову сказал. Он в ответ: «И 
сколько?» Говорю: «7,2 процен-
та». Смотрю, у него глаза немно-
жечко округлились. Повторяет: 
«Что, вот прямо столько?» Я го-
ворю: «Да, можете пересчитать». 
Мы такие предложения будем 
вносить руководству страны, по-
тому что здесь нет альтернативы. 
Если Бурятия и Забайкальский 
край вошли в состав ДФО, то 
к ним должны быть применены 
точно такие же условия, как и к 
другим регионам. Соответствен-
но, коэффициент должен выра-
сти почти на два процента.

Какие новые законы для Даль-
него Востока могут быть при-
няты в 2019 году?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Мы плотно работаем 
над мерами по поддержке мате-
ринства и детства. Думаю, что ре-
шение в самое ближайшее время 
будет принято. Почти каждый 
день общаемся по этому поводу 
с Антоном Силуановым.

Кроме того, нам не нравится 
режим специального админи-
стративного района (САР). Мы 
считаем, что он слабенький и ни-
каких преимуществ региону не 
принес. Мы хотим создать на базе 
этого закона эффективный кон-
курентный механизм. Мы уже 
проанализировали работу всех 
крупнейших мировых финансо-

вых центров по основным на-
правлениям деятельности: по на-
логовым преференциям, по режи-
му вступления, по праву, по язы-
ку, по судебной практике. То есть 
по всем направлениям, которые 
оказывают непосредственное 
влияние на приток инвестиций.

Мы же создавали территории 
опережающего развития (ТОР) 
и режим Свободного порта Вла-
дивосток (СПВ) именно как кон-
курентную площадку, которая 
может быть востребована в мире. 
Мне представляется, что кое-что 
у нас получилось, потому что 
иностранные и российские инве-
стиции на Дальний Восток идут. 
Надо что-то подобное создать по 
механизму финансового центра, 
иначе нам просто не хватит денег 
на реализацию инвестиционных 
проектов. Тем более в той геопо-
литической ситуации, которая 
складывается вокруг.

Есть еще идея, совсем уж су-
масшедшая, связанная с Аркти-
кой. Она сейчас тоже в опреде-
ленной степени относится к моей 
зоне ответственности. Мы недав-
но были в Сабетте. Там во льдах 
построен целый комплекс «Ямал 
СПГ», практически город. Но для 
реализации такого великолепно-
го проекта потребовались огром-
ные ресурсы. Уверен, что нам 
нужно активнее поддерживать 
такие масштабные проекты в Ар-
ктике, пожалуй, даже в большей 
степени, чем на Дальнем Востоке. 
Идея — я ее, кстати, ни с кем еще 
не обсуждал — простая. Создать 
режим соглашения о разделе про-
дукции (СРП) для проектов в об-
ласти добычи и переработки по-
лезных ископаемых и для проек-
тов создания портовой инфра-
структуры. СРП — режим, когда 
компания, производящая инве-
стиции, не платит налоги, пока 
эти инвестиции не окупятся. Бо-
лее льготного режима я, пожалуй, 
не знаю. Думаю, что для Арктики 
это обоснованно. Будем над этим 
еще думать, после этого предла-
гать на рассмотрение руководст-
ва. Но если мы хотим строить Се-
верный морской путь, если мы хо-
тим, чтобы у нас были порты, без-
опасность, обслуживание, связь, 
навигация, то надо максимально 
поддерживать такие начинания.

До 25 января Забайкалье и Бу-
рятия представят заявки ин-
весторов по созданию террито-
рий опережающего развития. 
Уже ясно, где они могут поя-
виться?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Я не тороплю про-
цесс, ситуация в Бурятии и За-
байкалье принципиально ничем 
не отличается от других регионов 
ДФО. Появляется инвестор, зна-
комимся, убеждаемся в том, что 
это реальный инвестиционный 
проект, что есть финансовое 
обеспечение, ведется проектиро-
вание. Эти условия мы подробно 
обсуждали с руководством Буря-
тии, там некоторые проекты уже 
есть, но пусть они их подготовят 
сначала и спокойно вынесут на 
рассмотрение. В Забайкалье сей-
час губернатор Александр Оси-
пов, который был замглавы мин-
востокразвития, он участвовал 
в создании всех этих законов 
и знает, как они работают.

Когда на Дальнем Востоке поя-
вится инвестиционный суд?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Это сложный про-
цесс, в том числе и для меня лич-
но, потому что нельзя вносить 
руководству страны предложе-
ния, когда ты не можешь их аргу-
ментировать. Я прекрасно пони-
маю, какие вопросы мне зададут. 
Фрагменты ответов на эти вопро-
сы существуют, потому что со-
провождение экономических 
процессов, тем более с междуна-
родными компаниями, предус-
матривает и другую специализа-
цию, в том числе и судей. Но не 
все так просто. Мы обязательно 
расскажем, когда будет готовый 
продукт. Я уже не первый год ра-
ботаю в правительстве и пони-
маю, в каких вопросах готов до-
кладывать и надеяться на поло-
жительное решение, а в каких 
лучше еще подготовиться. Пока 
этой уверенности нет, бессмы-
сленно выдвигать инициативу.

На ВЭФ-2018 вы предложили 
изменить формат форума, 
чтобы модераторы важней-
ших дискуссий представляли 
президенту рекомендации по их 
итогам. Он поддержал идею?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: У него была очень 
конкретная реакция. Он говорит: 
«Давайте сделаем на этом фору-
ме». Мне пришлось взмолиться, 
что на этом мы не успеем, это не-
реально. Так что его принципиаль-
ное одобрение есть, и в 2019 году 
мы обязательно будем готовить 
ВЭФ с учетом этого предложения.

Как идет реализация програм-
мы «Дальневосточный гек-
тар»?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Программа идет в ра-
бочем режиме. На старте было 
два лагеря, один говорил «ура, на-
конец-то», второй, что «всю зем-
лю растащат, все своруют, и вооб-
ще ничего не получится». Были 
еще и те, кто считал, что это не па-
нацея, Столыпин это все делал 
круче. Никто не претендовал ни 
на лавры Столыпина, ни на то, 
что это осчастливит всех дальне-
восточников. Это лишь один из 
фрагментов программы действий 
по развитию Дальнего Востока. 
Сегодня принято решение выде-
лить землю уже 54 тысячам лю-
дей. Они строят дома, организу-
ют пасеки, сельское хозяйство. 
Это в любом случае хорошо.

П р и в ел а  э та  п р о г р а м м а 
к тому, что все бросили дома 
в центральной части страны и по-
ехали получать гектары и стро-
иться на Дальнем Востоке? Нет, 
не привела, но у нас и не было та-
ких иллюзий. Программа работа-
ет совсем неплохо, по крайней 
мере, я не знаю другой террито-
рии в мире, где можно за 30 дней 
землю получить.

Можно улучшить программу?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Можно, есть большой 
резерв повышения ее эффектив-
ности за счет уменьшения «се-
рых» зон. Это те территории, ко-
торые предоставлять людям по 
программе нельзя. Есть зоны, ко-
торые трогать не надо, потому что 
они должны быть — земли оборо-
ны, особо охраняемых природных 
территорий. Но помимо них мно-
жество участков просто изъяты 
с карты предоставления решения-
ми губернаторов, законодатель-
ных собраний. Они очертили во-
круг города круг — тут нельзя, по-
тому что город будет развиваться. 
Вроде все логично, но на сколько 
километров в течение ближайших 
10 лет город будет развиваться? 
Отрезали, например, 20 киломе-
тров. А может, он по радиусу даль-
ше пяти в ближайшие годы не уй-
дет? Может быть, стоит это коль-
цо немного сжать и дать людям 
возможность построить дом по-
ближе к инфраструктуре, к цен-
тру города, к своей работе? Мне 
кажется, это принесло бы пользу, 
этим мы и займемся на втором 
этапе программы. На старте это 
было не нужно, и так все боялись, 
что «приедут и захватят нашу 
землю».

С 1 июля в двух новых регионах 
заработает программа «Даль-
невосточный гектар». Какая 
там сейчас ситуация?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Примерно такая же, 
особенно в Бурятии. Они гово-
рят: «У нас все расхватают, нам 
жить негде будет». В Якутии была 
такая напряженная обстановка 
сначала, а сейчас она в тройке ре-
гионов, пользующихся наиболь-
шей привлекательностью. В Бу-
рятии мы поступим ровно таким 
же образом. Все, что местное ру-
ководство, депутаты или губер-
натор, скажут не трогать, оста-
вим им, не будем их поджимать, 
это их ответственность. Но ду-
маю, что после старта програм-
мы они довольно быстро убедят-
ся, что ничего, кроме пользы, она 
и не приносит. Тогда мы с ними 
вернемся к этому разговору и по-
смотрим, все ли из того, что так 
рьяно сегодня защищается, ре-
ально нельзя распределять. Мо-
жет быть, все-таки можно дать 
людям больше возможностей. 
Всегда надо искать баланс. 

С начала реализации программы взявшие гектар люди получили от государства 476 миллионов рублей. Это около 20 процентов от общей суммы, направленной на поддержку граждан в ДФО.

Получить гектар могут участники госпрограммы по переселению в Россию соотечественников, проживающих за рубежом.

А К Ц Е Н Т

Режим специального административного 
района (САР) слабенький и никаких 
преимуществ региону не принес

Полный текст интервью читайте 
на сайте
rg.ru/art/1639715 
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НАХОДКА У побережья 
Франции обнаружили 
затонувшую немецкую 
подлодку 

Море вернуло 

Сергей Новиков

Сильный отлив у северного побережья Франции обна-
жил остов немецкой подводной лодки UC-61, погибшей 
во время Первой мировой войны — ее обнаружили при-
мерно в 100 метрах от берега.

Субмарина села на мель в конце июля 1917 года при 
походе к городу Булонь-сюр-Мер. Она была вынуждена 
приблизиться к берегу, чтобы обойти расставленные в 
открытом море специальные сети, используемые для 
борьбы с подводными судами, и ускользнуть от патрули-
ровавших пролив Па-де-Кале кораблей союзников. В 
условиях плохой видимости капитан субмарины Георг 
Герт ошибся с допустимой дистанцией приближения к 
берегу, и UC-61 застряла на мелководье. Оценив положе-
ние и поняв, что выбраться своими силами не получится, 
экипаж из 25 человек взорвал подлодку, чтобы она не до-
сталась противнику, и затем высадился на берег, где и 
был взят в плен. На следующий день субмарину разбом-
била английская авиация.

В задачи UC-61 входило курсировать между Англией 
и Францией, заниматься снабжением немецких войск и 
устанавливать противокорабельные мины. Боевая исто-
рия подлодки началась в конце 1916 года. В послужном 
списке найденной UC-61 — уничтожение или поврежде-
ние 11 союзных судов. 

ТРАГЕДИЯ Мигрант 
из Афганистана серьезно 
ранил беременную 
женщину в Германии

Принес нож 
в больницу

Марина Алешина

Трагическое происшествие расследует прокуратура не-
мецкого города Бад-Кройцнах в федеральной  земле Рей-
нланд-Пфальц совместно с полицией Майнца. Речь идет о 
бесчеловечном нападении на беременную женщину, со-
вершенном мигрантом из Афганистана. Совместное за-
явление двух ведомств, проливающее свет на эту жут-
кую историю, опубликовано на сайте Presse Portal. 

До сих пор следователям не ясна полная картина со-
бытий, которые стремительно развивались 11 января 
около шести часов вечера в  стенах одной из клиник Бад-
Кройцнаха.  Как сообщается в пресс-релизе, у 25-летней 
беременной пациентки, гражданки Польши, произошел 
конфликт с посетителем — мигрантом из Афганистана. 
Неизвестно, приходил ли мужчина именно к ней, однако 
установлено, что предполагаемый преступник и его жер-
тва — ровесники. «Во время визита проситель убежища 
нанес женщине мно-
жественные прони-
кающие ножевые ра-
нения, опасные для  
жизни. Пострадав-
шая была срочно 
прооперирована, 
сейчас ее состояние 
стабильное», — под-
тверждают  правоох-
ранители. Однако 
нерожденного ре-
бенка, который по-
лучил раны в утробе 
матери, врачам спа-
сти не удалось.  Совершивший злодеяние беспрепятст-
венно скрылся  и еще какое-то время свободно разгули-
вал по городу, пока все же не явился в отделение полиции 
на вокзале. По факту покушения на убийство, нанесения 
тяжких телесных повреждений и действий, приведших к 
прерыванию беременности, было возбуждено уголовное 
дело. Однако мотивы выходца из Афганистана, который 
находится за решеткой, не  установлены. 

Судя по всему, афганец состоял на учете Федерально-
го ведомства по делам миграции и беженцев. Немецкие 
законы не ограничивают свободу передвижения мигран-
тов. Несколько лет назад для них была запущена про-
грамма строительства общежитий, в которых под одной 
крышей живут как просители убежища, ожидающие ре-
шения по своим ходатайствам, так и те, чьи прошения 
были отклонены, но по тем или иным причинам их не де-
портируют. При этом вычислить криминальные наклон-
ности отдельных лиц, которые могут представлять собой 
общественную угрозу и должны быть изолированы,  уда-
ется далеко не всегда.  Когда глава МВД Германии Хорст 
Зеехофер предложил пересмотреть условия пребывания 
беженцев в стране и запретить им покидать центры вре-
менного размещения, министра обвинили в попытке со-
здать в стране резервации с «тюремным режимом». Тем 
временем трагедии в Бад-Кройцнахе предшествовали и 
другие эксцессы.  Одним из самых громких преступле-
ний, попавших в СМИ, стало убийство 19-летней студен-
тки Марии Л. во Фрайбурге, погибшей в конце 2016 года 
от рук афганца, с которым она познакомилась в местном 
лагере для беженцев, где работала волонтером. 

КОНФЛИКТ Французская полиция вновь применила водометы для разгона 
протестующих в Париже 

День «желтых» протестов

Евгений Шестаков

Законопроект о выходе США из 
ООН, который внес в конгресс  
член палаты представителей ре-
спубликанец Майк Роджерс, не 
имеет будущего. Действия Род-
жерса и его сторонников не бо-
лее чем пиар-ход, ловля рыбки в 
мутной воде на фоне охвативше-
го страну шатдауна и затянув-
шейся перепалки президента со 
своими оппонентами. Впрочем, 
с формальной точки зрения, вы-
сказанная Роджерсом инициа-
тива созвучна тому, о чем неод-
нократно публично рассуждал 
глава Белого дома — по его мне-
нию, ООН действует неэффек-
тивно, а бюджет организации 
раздут. Однако вопрос о выходе 
из международной организации 
Трамп, по крайней мере на дан-
ном этапе, не ставил — до сих пор 
США использовали ооновскую 
площадку для продвижения сво-
их интересов и объединения  со-
юзников. В 2017 году Роджерс 
уже пытался провести через 
конгресс аналогичный нынеш-
нему по смыслу законопроект 
по ооновской проблематике, но 
потерпел сокрушительное пора-
жение — документ не одобрил 
комитет палаты представителей 
по иностранным делам. Такая 
же судьба с высокой вероятно-
стью ждет и новый план респу-
бликанца.

Тем не менее тенденция на-
лицо: Белый дом не прочь изба-
вить себя от обременительного 
участия в международных 
структурах, где американцы, в 
силу различных причин, не мо-
гут доминировать. Выход из 
ЮНЕСКО, который госдепарта-

мент США объяснил «антиизра-
ильской предвзятостью», и из 
Совета ООН по правам челове-
ка, по той же причине, демон-
стрируют готовность Вашингто-
на решительно расставаться с 
организациями, критикующи-
ми американскую политику. Од-
нако это прощание с «непро-
фильными», по мнению Белого 
дома, активами не означает на-
личия у администрации Трампа 
планов разрушить до основания 
все без исключения структуры, 
созданные после Второй миро-
вой войны для сохранения ме-
ждународной стабильности. А 
стремление Трампа переформа-
тировать эти организации в 
американских интересах с тем, 
чтобы каждый потраченный на 
их содержание доллар работал 
на Соединенные Штаты, не то-
ждественно курсу на самоизо-
ляцию Америки, который про-
двигает сенатор Роджерс. 

Тем не менее воспринимать 
законодательную инициативу 
Роджерса по выходу США из 
ООН как целиком и полностью 
маргинальную идею также не 
стоит. Нельзя исключать, что 
речь идет о «вбросе» с целью 
оказать косвенное давление на 
Совбез ООН и проверить реак-
цию на возможный в перспекти-
ве американский демарш со сто-
роны международного сообще-
ства. В последнее время Белый 
дом неоднократно применял 
экономический и геополитиче-
ский шантаж  для продвижения 
своих инициатив. Один из по-
следних примеров — письма по-
сла США в Германии, адресован-
ные немецким компаниям, уча-
ствующим в проекте «Северный 
поток-2». В них дипломат откры-
то угрожал бизнесменам сан-
кциями, если те не откажутся от 
строительства газопровода. 
Только после того, как МИД ФРГ 
назвал действия американского 
посла элементарно не соответст-
вующими дипломатическим 
традициям, тот поумерил свою 
«разъяснительную» работу. 

ЧП В Париже при взрыве газа в булочной погибли 4 человека, 
около 50 получили ранения 

Восстановлению 
не подлежит

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Т
акое впечатление, что 
на улицу Тревиз, что в 
IX округе французской 
столицы неподалеку от 
знаменитых универма-
гов «Галери Лафайет» и 
«Прентам»,  да и театр 
Гранд Опера совсем не-
далеко, упала авиаци-

онная бомба, угодив точно в дом 
под номером 6, где на первом эта-
же была булочная.  Именно 
«была», ибо от нее практически 
ничего не осталось. Как и от ре-
сторана, что находился по сосед-
ству.  Лишь обгоревшие стены, из-
уродованная мебель и тошнот-
ворный  запах гари. Рядом  на ули-
це  почерневшие остовы десятка 
автомобилей, какие-то исковер-
канные обломки, битое стекло.

ЧП на улице Тревиз произо-
шло субботним утром.  Кто-то из 
местных обитателей, обеспоко-
енных сильным запахом газа, 
вызвал пожарных. Как позже рас-
сказывал побывавший  на месте 
происшествия французский ми-
нистр внутренних дел Кристоф 
Кастанер, они прибыли в 8.37 
(10.37 мск). Когда вошли в булоч-

ную, а она, кстати, было отре-
монтирована всего пару месяцев 
тому назад, и приступили к рабо-
те, произошел взрыв, каких в Па-
риже не помнят даже старожилы.  

Двое огнеборцев,  28-летний 
Симон Картаназ и 27-летний На-
танаэль Жослен, погибли на ме-
сте. Третьей жертвой оказалась 
испанская туристка, которая 
позднее скончалась в госпитале.  
По информации источника в  сто-
личной прокуратуре, спасатели 
извлекли  в воскресенье из-под 
обломков  дома номер 6 на улице 
Тревиз тело четвертой жертвы. 
Помимо этого около пятидесяти 
человек получили ранения. Из 
них девять до  сих пор находятся 
в тяжелом состоянии.

Взрывная волна была настоль-
ко мощной, как позднее поведал 
один из командиров столичной 
пожарной службы Эрик Мулен, 

что «распространилась на четы-
ре ближайшие  улицы в радиусе 
ста метров». 

— Я проснулась от непривыч-
ного грохота, — поведала Клэр Са-
лавуар с четвертого и последнего 
этажа дома номер 6. — Все окна в 
спальне  повылетали вместе с ра-
мами, а двери, что были откры-
ты,  сорвало с петель и впечатало 
в стены. Вместе с плачущими 
детьми спустилась к соседям дву-
мя этажами ниже и ужаснулась: у 
них полквартиры просто разво-
ротило, а  вместо ванной зияла 
огромная дыра. К счастью, подо-
спели пожарные и по лестнице 
всех нас спустили  на землю.

Многие  жители  домов,  как на 
улице Тревиз, так  и на соседних, 
опасаясь за свою жизнь,  в  пани-
ке покинули свое жилье. 

— Я только приступила к утрен-
нему туалету, как все кругом за-

шаталось, — рассказывает дама с 
улицы Бержер, успевшая лишь на-
кинуть на ночную рубашку паль-
то и выбежать в таком виде нару-
жу. — Все предметы стали падать с 
полок на пол. Оконные стекла раз-
бились, я подумала,  что это зем-
летрясение.

Ее сосед, мужчина в возрасте,  
также был шокирован произо-
шедшим.

— То, что я увидел вокруг, боль-
ше походило на кадры военной 
хроники, — заявил он журнали-
стам. — Учитывая, что наш район 
считается туристическим, пер-
вая мысль, которая пришла в го-
лову:  мы оказались в эпицентре 
террористического акта.

Весь район вокруг улицы Тре-
виз  оцепила полиция. Были за-
действованы три вертолета для 
транспортировки раненых, а ту-
шением возникшего пожара 
и разборкой  разрушенного зда-
ния  занялись 200 пожарных 
и сотрудников гражданской обо-
роны. При этом глава МВД Крис-
тоф Кастанер отметил отвагу 
 огнеборцев. 

— Они  работали в течение 
двух с половиной часов, рискуя 
жизнью,  и спасли из-под завалов 
не только одного своего товари-

ща, но еще семерых человек, — со-
общил он журналистам.

Позднее  свыше ста жителей 
квартала эвакуировали  как в 
ближайшие гостиницы, так  и в 
кризисный штаб, который был 
оперативно развернут в здании 
мэрии IX округа столицы. Там же  
организован пункт по оказанию 
психологической помощи шоки-
рованным  ЧП парижанам. Мэр 
французской столицы Анн 
Идальго, а она побывала на улице 
Тревиз вместе с премьером Эдуа-
ром Филиппом, пообещала, что 
всем, кто остался без крыши над 
головой, будет  предоставлено 
временное жилье.

Между тем технические служ-
бы парижского муниципалитета 
приступили к оценке причинен-
ного взрывом ущерба. Дом номер 
6 с тем, что осталось от булочной 
на первом этаже, того гляди, мо-
жет рухнуть, а поэтому, скорее 
всего, он не подлежит восстанов-
лению. Они также считают, что 
еще с десяток ближайших по-
строек находятся в аварийном 
состоянии, а в какой конкретно 
степени, будет установлено в 
ближайшие дни. 

Число жертв парижского взрыва 
достигло четырех человек. А К Ц Е Н Т

Кто-то из местных обитателей, 
обеспокоенных сильным запахом газа, 
вызвал пожарных

Немецкую подлодку, севшую на мель в 1917 году, 
нашли в 100 метрах от берега.

Белый дом 
не прочь избавить 
себя от обремени-
тельного участия 
в международных 
структурах

Совершивший зло-
деяние сумел бес-
препятственно 
скрыться и еще 
какое-то время раз-
гуливал по городу

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29
sibir@ rg.ru; Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru;
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 35-24-94, 
(3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; 
Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 
24200, 24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 
12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 14.01.2019 г.
Свободная цена
ТИП. № 19М
Тираж 134202
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

R
E

U
T

E
R

S

A
F

P

ГЕОПОЛИТИКА 
Законопроект 
о выходе США 
из ООН 
не будет иметь 
последствий

ХОЛОСТОЙ 
ВЫСТРЕЛ

Вячеслав Прокофьев, 
Юрий Сизов

В 
Париже день «желтых» про-
тестов прошел по общему 
мнению более или менее 

спокойно. В этом заслуга сил пра-
вопорядка, которых в город на 
Сене было немало — пять тысяч 
полицейских и жандармов, не 
считая 14 бронетранспортеров, 
которые так и не пригодились. Но 
не только.

Впервые многокилометро-
вый марш «желтожилетных» че-
рез весь город от Берси, на вос-
токе, где находится министерст-
во экономики и финансов, до 
площади Звезды — Шарль де 
Голль, протекал под присмотром 
не только полиции, но и парней 
из неформалов с белыми повяз-
ками на рукавах. Они следили за 
порядком и разрешали недора-
зумения с представителями пра-
воохранных служб. Причем, как 
стало известно, ими руководил 
инициатор нынешней манифе-
стации, как, впрочем, и преды-
дущих, один из наиболее видных 
«желтых» фигур, 33-летний 
Эрик Друэ. Правда, позже, когда 
демонстранты добрались до 

Триумфальной арки, ситуация 
немного обострилась: разогнав-
шиеся «жилеты» могли бы про-
должить шествие, но все улицы, 
веером расходящиеся от арки, 
были перекрыты полицией. В 
итоге наиболее агрессивно на-
строенные попытались про-
рваться, но были остановлены 
слезоточивым газом, а также хо-
лодными струями из водомета

. Всего же в Париже было за-
держан 121  «жилет», из кото-
рых 72 взяты под стражу. При-
чем большая часть из них  были 
арестованы во время  профилак-
тического досмотра рюкзаков и 
сумок, где были обнаружены  
разные запрещенные  предметы. 

Марш за социальную спра-
ведливость, сохранение школ 
национальных меньшинств про-
шел по инициативе Русского со-
юза Латвии в исторических 
кварталах Риги. Участники пер-
вой в этом году акции протеста 
отправились к резиденции главы 
государства в Рижском замке и к 
национальному парламенту.

 На плакатах протестующих, 
которые собрались на Домской 
площади, по информации мест-
ных новостных порталов, доми-

нировала тематика защиты рус-
ских школ. Во время шествия, в 
котором приняли участие евро-
депутат от Латвии Мирослав 
Митрофанов и правозащитник 
Александр Гапоненко, манифе-
станты требовали от властей 
«прямого народовластия и дос-

тойной оплаты труда». Ораторы 
акцентировали внимание и на 
бесправном положении негра-
ждан, говорили о необходимо-
сти увеличения пенсионного 
обеспечения. 

«Желтые жилеты» жгут костры на 
трамвайных путях в центре Бордо.
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Между тем

С первого апреля «заработан-

ные» легендарным римским 

фонтаном Треви средства боль-

ше не будут перечислять в фонд 

благотворительной католиче-

ской организации «Каритас». 

Они  начнут поступать прями-

ком в столичную казну. Благода-

ря давно прижившейся тради-

ции, по самым скромным расче-

там, ежегодная «выручка» фон-

тана составляет около 1,5 мил-

лиона евро. На данный момент 

городские власти пока не рас-

пространяются относительно 

того, каким образом они наме-

рены распределять средства из 

Треви. Но римская администра-

ция клятвенно обещала, что про-

должит тратить их на социаль-

ные программы. Причем вылав-

ливанием монет больше не бу-

дут бесплатно заниматься до-

бровольцы из «Каритас». Впредь 

эту услугу на платной основе 

окажет одна из частных столич-

ных компаний.

Подготовила Нива Миракян, Рим
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ТУРИЗМ К отелям предъявят 
новые требования 

Счет пошел 
на звезды

Надежда Толстоухова

В России начинают постепенно вводить обязательную 
классификацию всех отелей и гостиниц. К 1 июля 
2019 года звезды должны быть присвоены коллектив-
ным средствам размещения, которые предоставляют ту-
ристам 50 и более номеров, к 1 января 2020 года — тем, 
что рассчитаны на 15 и более номеров и к 1 января 
2021 года — всем остальным.

Такой график предусмотрен поправками в Федераль-
ный закон «Об основах туристской деятельности в РФ», 
которые вступили в силу в первый день нового года. Их 
главная цель — сделать сферу гостеприимства в России 
простой и понятной. Бронируя гостиницу, люди должны 
понимать, на какой спектр услуг могут рассчитывать.

Для каждой категории гостиниц будут определены 
площади номеров, их наполнение и перечень дополни-
тельных услуг, которые туристы могут получить. Перво-
начальный вариант положения о классификации гости-
ниц, которое минэкономразвития вынесло на суд про-
фессионального сообщества, предусматривает, что пло-
щадь одноместных номеров в отелях «бюджетных» кате-
горий (1*, 2*, 3*) должна быть не меньше 9 квадратных 
метров. В гостиницах «3*плюс» норма равна 12, а для ка-
тегорий 4* и 5* — 14 метрам. Площади двухместных но-
меров должны быть 12, 15 и 16 кв. м соответственно.

Все номера в отелях поделят на категории. К «выс-
шей» будут относиться «сюит» (75 кв. метров, от трех 
комнат), «апартамент» (40 кв. м, от двух комнат), 
«люкс» (35 метров, две комнаты), «джуниор сюит» 
(25 метров, одна комната, часть которой отдана под го-
стиную) и «студия» (25 метров, одна комната с мини-
кухней). Из мебели там кроме кровати обязательны ди-
ван, журнальный столик, платяной шкаф, зеркало в пол-
ный рост в прихожей. А еще прикроватные светильни-
ки, телефоны, будильники, по две подушки на гостя 
и дополнительное одеяло. Прописано даже, какой долж-
на быть туалетная бумага — многослойная, минимум 
два рулона.

В отелях 1* менять постельное белье должны не реже 
одного раза в пять дней, полотенце — раз в три дня. В от-
елях 2* и 3* постель — раз в три дня, а полотенца — раз 
в три и два дня соответственно. В отелях «3*плюс» и 4* 
свежее белье должны стелить через день, а полотенца 
приносить ежедневно. В отелях 5* — каждый день. 

ЗАКОНЫ Изменились 
правила распределения 
квот на вылов рыбы 

Уха первой 
свежести

Алена Узбекова

С 2019 года вступили в силу изменения, регулирующие 
добычу рыбы, которые были установлены поправками 
в закон о рыболовстве еще в 2016 году. Российский улов 
должен уплывать на полки отечественных магазинов.

Нововведения продлевают срок действия квот с 10 до 
15 лет, вводится единая квота на вылов рыбы. «Раньше 
для рыбаков они разграничивались на прибрежную 
и промышленную, хотя, по сути, мало чем различались. 
При этом «прибрежка» не отвечала государственной за-
даче — насыщению приморских регионов охлажденной 
рыбой. Сейчас рыбопромышленники могут сами выби-
рать, как рыбачить — 
по прибрежной, про-
мышленной квоте 
или по обеим сра-
зу», — пояснили «РГ» 
в Росрыболовстве.

Доля прибреж-
ных квот будет рас-
считываться по по-
вышающему коэф-
фициенту — 1,2. Но 
рыбачить разрешат 
больше с условием — 
весь улов в живом, свежем или охлажденном виде дол-
жен поставляться в порты или места выгрузки, опреде-
ленные регионом, у берегов которого ведется промысел. 
«До 2019 года улов по прибрежным квотам мог в заморо-
женном виде продаваться за рубеж. Сейчас же это будут 
реальные объемы, которые должны попасть на внутрен-
ний рынок для переработки и торговли», — уточнили 
в Росрыболовстве. То есть приоритет будет отдан тем ры-
бакам, которые ловят для российского потребителя. На 
2019 год на прибрежный промысел подано 1,4 тысячи за-
явок.

Это важный для отрасли эксперимент, отметили 
в Росрыболовстве. «Важна активная позиция региональ-
ной власти по организации мест приема уловов и реали-
зации, а также понимание со стороны контрольно-над-
зорных органов. Нельзя допустить административных 
барьеров и проволочек с доставкой свежей рыбы. Нужно 
поддержать рыбаков в этом начинании, чтобы не отбить 
у них желание работать по прибрежным квотам», — отме-
тили в Росрыболовстве. 

Кстати, еще в 2018 году для Дальневосточного бассей-
на предусмотрены особые условия работы для судов, ко-
торые доставляют рыбу. 

«Рыбаки могут вести учет веса и видового состава 
уловов в промысловом журнале в местах доставки. Сей-
час решают, как снять излишние административные ба-
рьеры при реализации этого механизма на практике. На-
пример, речь идет о возможности перегруза улова на 
транспортное судно для доставки его на берег, что позво-
лит не отрывать промысловый флот от работы в море», — 
рассказали в Росрыболовстве. 

ПЕРЕРАБОТКА

В 49 городах 
России 
открылись 
дармарки

С ЧУЖОГО 
ПЛЕЧА
Екатерина Ясакова

В России стали популярными 
бесплатные ярмарки — «дармар-
ки» и «фримаркеты», где люди 
обмениваются одеждой. Те вещи, 
которые остались неразобран-
ными, отправляют в пункты при-
ема или на переработку.

Но чаще всего по правилам 
фримаркета хозяин отвечает за 
свою вещь, и если она никому не 
приглянулась, забирает ее обрат-
но. Фримаркеты проходят 
в 49 городах России, в том числе 
в Москве, Петербурге, Краснода-
ре, Сочи, Волгограде, Казани, 
Пензе, Ижевске, Калининграде.

«В 2018 году благодаря празд-
никам «Экодвор» было собрано 
почти 300 килограммов одежды 
без учета той, которая нашла но-
вых хозяев сразу, — рассказала 
координатор проектов движения 
ЭКА Мария Малороссиянова. — 
В планах — расширение геогра-
фии проекта и увеличение коли-
чества праздников».

По словам координатора про-
граммы сбора ненужной одежды 
в компании Charity Shop Юлии 
Процко, меняется стиль поведе-
ния покупателя. Чтобы потом не 
выбрасывать вещи, люди стали 
меньше покупать одежду в сег-
менте масс-маркет и в большей 
степени отдавать предпочтение 
дорогим и качественным вещам. 
Из-за этого набирает популяр-
ность перепродажа одежды пре-
миальных брендов. В Европе 
тренд на разумное потребление 
начался в 2012 году вместе с по-
явлением интернет-магазинов на 
рынке ресейла (перепродажа). 
Сейчас такие магазины есть и в 
России. Так продлевается жизнь 
дорогостоящих и модных вещей, 
отметил Владимир Евладов, экс-

перт на рынке вторичных продаж 
премиальных брендов одежды. 
Есть и такой формат, как апсайк-
линг, когда старые вещи переши-
ваются. Винтажые джинсовки из 
секонд-хендов ярко расписыва-
ют в панковском стиле, расшива-
ют камнями, декорируют и раз-
украшивают, также делают так 
называемый печворк, собирая из 
кусков ношеных джинсов новые 
вещи. «Они популярны и стоят 
дороже новых. Винтажные спор-
тивные костюмы, ремни, сумки, 
бейсболки и толстовки — все сой-
дет для молодых модников», — 
рассказал дизайнер Илья Булы-
чев.

Время от времени сбором оде-
жды занимаются благотвори-
тельные фонды. Правда, они час-
то выбрасывают вещи, которые 
после неправильного хранения 
испортились. Профильные про-
екты имеют теплые сухие скла-
ды. Но заниматься этим готовы 
не все. Это направление в бизне-
се — низкомаржинальное, а под-
держки ждать неоткуда. 

«В Европе для таких организа-
ций существуют различные пре-
ференции, но в России никаких 
льгот для них нет, они работают 
на тех же условиях, что обычные 
коммерческие точки», — расска-
зала «РГ» эксперт комитета 
«ОПОРЫ России» по энергоэф-
фективности и энергосбереже-
нию, координатор проекта ОНФ 
«Генеральная уборка» в Москве 
Наталья Розина.

В то же время в России есть 
много переработчиков ненужно-
го текстиля, но большинство из 
них работают на импортном сы-
рье. Ежегодно из Европы им при-
возят около миллиона тонн вето-
ши. И это без учета ввозимого 
в страну секонд-хенда. 

А россияне свои старые вещи 
сдают на переработку в магази-
ны зарубежных торговых сетей, 
потому что такие пункты проще 
найти. Так наш старый текстиль 
уезжает за границу. Или на свал-
ку. А мог бы приносить доход, по-
падая в переработку. Или продол-
жать служить людям, переходя 
«во вторые руки». Пока же толь-
ко из Москвы на свалки вывозят 
не менее 360 тысяч тонн тексти-
ля в год. Эксперты говорят о не-
обходимости поправок в законо-
дательство о социальном пред-
принимательстве и обращении 
с текстильными отходами. 

ФИНАНСЫ Глава департамента денежно-кредитной политики ЦБ — 
о покупках валюты и процентных ставках

Рубль в курсе
Игорь Зубков 

В
о вторник Банк России 
после почти полугодо-
вого перерыва возоб-
новит регулярные по-
купки валюты в резер-
вы и до 6 февраля будет 
п р и о б р етат ь  е е  н а 
15,6 млрд рублей еже-
дневно. Эти операции 

были прерваны в августе на фоне 
падения рубля. О том, какой эф-
фект они окажут сейчас, дирек-
тор департамента денежно-кре-
дитной политики Банка России 
Алексей Заботкин рассказал 
в интервью «Российской газете». 

Как возобновление покупок по-
влияет на рубль? 

АЛЕКСЕЙ ЗАБОТКИН: Если экономиче-
ские агенты чего-то ожидают, то 
они соответствующим образом 
заранее меняют свое поведение. 
Сомнения по поводу того, возоб-
новятся с января покупки или нет, 
могли быть только до конца ноя-
бря, когда председатель ЦБ Эльви-
ра Набиуллина заявила о таком 
намерении. В декабре оно было до-
полнительно подтверждено. Курс 
рубля на это не отреагировал, зна-
чит, в него было заложено ожида-
ние возобновления покупок. 

В течение той паузы, когда ЦБ 
не выкупал валюту с рынка, она 
частично была использована для 
выплат по внешним обязательст-
вам, но значительная ее часть 
пошла на пополнение иностран-
ных активов как банковской си-
стемы, так и корпоративного сек-
тора. На текущий момент валют-
ная ликвидность в финансовой 
системе и в реальном секторе на-
ходится на весьма высоком уров-
не, и когда покупки возобновят-
ся, то часть этой валюты будет 
продана Банку России. Это обес-
печит сохранение баланса спроса 
и предложения примерно в том 
же виде, в котором мы его видим.

Плюс все стандартные аргу-
менты тех аналитиков, которые 
не ожидают ослабления рубля 
в первом квартале: традиционно 
благоприятная для рубля сезон-
ность текущего счета, снижение 
объема регулярных покупок ва-
люты из-за более низких цен на 
нефть. Это снижает давление на 
курс по сравнению с тем, как это 
было в августе-сентябре. 

Почему тогда решение по гра-
фику наверстывания отложен-
ных покупок на 2 трлн рублей 
еще не принято? Они не так 
много сверху добавят, если рас-
тянуть их на несколько лет. 

АЛЕКСЕЙ ЗАБОТКИН: Они действитель-
но будут распределены на не-
сколько лет, поэтому там цифры 
по сравнению с плановыми по-
купками заметно меньше. ЦБ — по 
определению консервативная ор-
ганизация, и мы хотим убедиться, 
что возобновление покупок су-
щественно не влияет на ситуацию 
на финансовом рынке. Дальше 
решение по дополнительным по-
купкам будет принято, когда мы 
будем уверены, что рынок чувст-
вует себя комфортно.

Многие сочли, что повышение 
ключевой ставки в декабре — 
это как раз подготовка к по-
купкам валюты, поскольку 
ставка не может повлиять ни 
на повышение НДС, ни на пере-

нос ослабления рубля в цены. 
В подтексте — ЦБ продолжает 
удерживать рубль в том диа-
пазоне, который удобен и ему, 
и правительству.

АЛЕКСЕЙ ЗАБОТКИН: Банк России не 
таргетирует обменный курс ни 
в номинальном, ни в реальном 
выражении. Мы оставляем за со-
бой право, и мы им воспользова-
лись в апреле и августе-сентябре, 
регулировать наши операции на 
валютном рынке, когда видим по-
тенциальную угрозу для финан-
совой стабильности. К декабрю 
волатильность курса и другие по-
казатели финансовых рынков 
вернулись к нормальным, с этим 
и связано решение возобновить 
покупки. 

Прогноз, заложенный в реше-
ние по ставке, принимает во вни-
мание в качестве одного из пара-
метров наши объемы покупки 
валюты в рамках бюджетного 
правила. Но прямой механиче-
ской связи между возобновлени-
ем покупок и повышением став-
ки нет. И мнение, что декабрь-
ское решение по ставке никак не 
влияет на траекторию инфля-
ции, все-таки не совсем верное. 
Да, оно никак не повлияет на 
масштаб переноса курса в цены 
и повышение НДС, но оно будет 
иметь значимое влияние на эво-
люцию инфляционных ожида-
ний, а значит, и на скорость воз-
вращения инфляции к цели во 
второй половине 2019 года. 
Наше главное беспокойство на-
счет 2019 года — это то, что ин-
фляционные ожидания не заяко-
рены, поэтому есть большая нео-
пределенность не только по мас-
штабу инфляционного эффекта 
НДС, но и по тому, как он дальше 
будет транслирован в траекто-
рию инфляционных ожиданий. 
ЦБ стремится ограничить рост 
инфляционных ожиданий и счи-
тает, что упреждающая реакция 
денежно-кредитной политики 
в этом случае оправданна.

Август и сентябрь показали, 
что рубль не переносит сочета-
ния сильного оттока капита-
ла с высокой ценой нефти, при 
которой объем покупок валю-
ты большой. ЦБ все устраива-
ет в бюджетном правиле?

АЛЕКСЕЙ ЗАБОТКИН: Бюджетное пра-
вило регламентирует только нако-
пление «избыточных» нефтегазо-
вых доходов, которые откладыва-
ются в Фонд национального благо-
состояния. ЦБ в этой конструкции 
конвертирует рубли в иностран-
ную валюту для министерства фи-
нансов и по заявкам министерст-
ва финансов. В этой части бюджет-

ное правило продолжало действо-
вать без каких бы то ни было изме-
нений весь 2018 год. 

Решение о том, каким обра-
зом операции с министерством 
финансов транслируются на от-
крытый рынок, ЦБ принимает са-
мостоятельно. В условиях срав-
нительной сбалансированности 
трансграничных потоков капи-
тала мы, безусловно, предпочи-
таем зеркалировать операции 
в рамках бюджетного правила. 
Но, еще раз, сохраняем за собой 
право в случае экстраординар-
ных событий уточнять наши дей-
ствия исходя из соображений фи-
нансовой стабильности. 

Сформулировать какое-то 
правило, которое бы должным 
образом реагировало на необыч-
ные обстоятельства, влияющие 
на потоки капитала, скорее все-
го, невозможно. Поэтому теку-
щая конфигурация, когда бюд-
жетное правило действует как 
автоматический стабилизатор 
в отношении основного фактора, 
который влияет на наш текущий 
счет, а именно цены нефти, и со-
хранение у ЦБ возможности реа-
гировать на экстраординарные 
обстоятельства в части финансо-
вого счета — это разумный ба-
ланс и разумное разделение ман-
датов.

Если учесть, что банки стали 
повышать ставки еще до того, 
как к этому приступил Банк 
России, чего стоит ожидать 
заемщикам и вкладчикам?

АЛЕКСЕЙ ЗАБОТКИН: Ценообразова-
ние на депозитно-кредитном 
рынке непосредственно привяза-
но к структуре доходности обли-
гаций федерального займа, а не 
к ключевой ставке, которая на-
прямую влияет только на стои-
мость коротких денег. Рост кре-
дитных и депозитных ставок от-
ражал движение в доходностях 
ОФЗ, которое началось в августе.

Подстройка ставок по депози-
там и кредитам сроком на один-
два года, на наш взгляд, практи-
чески завершена, и она соответ-
ствует движению в доходностях 
гособлигаций за это время. 

Средне- и долгосрочные став-
ки по депозитам уже в значитель-
ной мере отреагировали, у кре-
дитных ставок на срок 3 года со-
храняется некоторый потенциал 
для повышения в течение первого 
полугодия.

Обратите внимание, что на де-
кабрьское решение по ставке кри-
вая ОФЗ пока никак не отреагиро-
вала. Это подтверждает, что тот 
сигнал, который был дан в сентя-
бре о том, что ключевая ставка 
может быть повышена, в полной 
мере предвосхитил повышение 
ставки в декабре. Если бы оно 
было неожиданным, то было бы 
движение в кривой доходности. 

При этом ставки по ипотеке 
реагируют на это движение даже 
быстрее, чем корпоративный 
кредит, поэтому реакция в став-
ках ипотеки уже в основном со-
стоялась.

Если снова санкции, сильный 
отток капитала или еще что-
то заставят сдвинуть прогноз 
о возвращении инфляции 
к цели, это будет для ЦБ серьез-
ным репутационным ударом? 

АЛЕКСЕЙ ЗАБОТКИН: Наверное, о воз-
можности еще одного повышения 
НДС речи не идет. А именно это 
вносит главный вклад в отклоне-
ние инфляции от цели в 2019 году. 

Ни один центральный банк не 
претендует на то, что он в состоя-
нии обеспечить выполнение цели 
по инфляции в каждый конкрет-
ный момент времени. Это просто 
невозможно, потому что посто-

янно какие-то непредвиденные 
факторы отклоняют экономику 
от идеального равновесия — пол-
ной занятости и целевого уровня 
инфляции. Мы считаем, что при 
нашей взвешенной политике ин-
фляция вернется к цели в течение 
года. 

Почему люди оценивают и бу-
дущую, и текущую инфляцию 
в два раза выше, чем ЦБ?

АЛЕКСЕЙ ЗАБОТКИН: Люди ориентиру-
ются на ощущения, они не дела-
ют точные и подробные подсчеты 
роста цен в своей корзине потре-
бления. Сейчас инфляционные 
ожидания и ощущения текущей 
инфляции по опросам колеблют-
ся в пределах 9—10%. Это отчасти 
отражает то, что люди фокусиру-
ются на товарах и услугах, цены 
на которые за последнее время 
изменились сильно, и при этом 
в меньшей степени обращают 
внимание на те, где цены не изме-
нились. Априори возникает до-
статочно сильное смещение оце-
нок инфляции вверх. 

Чтобы инфляционные ожида-
ния в конечном счете сошлись 
к 4%, требуется не только чтобы 
инфляция закрепилась вблизи 
этого уровня, но и чтобы разброс 
инфляции по отдельным товарам 
тоже был как можно меньше. Мы 
рассчитываем, что по мере того, 
как общий уровень инфляции бу-
дет все более и более стабиль-
ным, колебания цен на большин-
стве рынков товаров и услуг бу-
дут постепенно становиться все 
меньше и меньше, просто в силу 
того, что и производители, и по-
требители привыкнут к предска-
зуемости изменения цен. 

При этом динамика (не уро-
вень, а именно изменение) ин-
фляционных ожиданий — плюс 
2% с апрельского минимума — от-
ражает увеличение обеспокоен-
ности людей по поводу инфляци-
онных тенденций. И мы это учи-
тываем в своей политике. 

Как можно заякорить инфля-
ционные ожидания, если ва-
лютный курс будет и дальше 
колебаться в широких преде-
лах?

АЛЕКСЕЙ ЗАБОТКИН: Обменный курс 
в   2 0 1 7   —  п ер в о й  п ол о в и н е 
2018 года колебался в очень уз-
ком коридоре, его изменения на-
ходились в пределах 10%. Потом 
было движение, связанное с на-
ложением нескольких внешних 
факторов. В декабре обменный 
курс был также весьма стабилен, 
учитывая масштаб падения цены 
нефти. Мы это связываем с тем, 
что валютный рынок в течение 
всего четвертого квартала исхо-
дил из того, что бюджетное пра-
вило действует и покупки валю-
ты в конечном счете возобновят-
ся. Валютный курс ведет себя 
в соответствии с тем, как он дол-
жен вести себя в условиях рабо-
ты бюджетного правила. 

В условиях бюджетного пра-
вила масштабы колебаний ва-
лютного курса, связанные с во-
латильностью текущего счета, 
которая никуда не уйдет, замет-
но более ограниченные, чем 
были без него. В этом смысле 
бюджетное правило облегчает 
нашу задачу таргетирования ин-
фляции. Важно, чтобы сформи-
ровались понимание и уверен-
ность всех участников экономи-
ки, что инфляция может оста-
ваться устойчиво низкой, даже 
при колебаниях валютного кур-
са. Но для этого потребуется 
определенное время. 
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Теперь при распределении квот приоритет будет отдан тем рыба-
кам, которые работают на российского потребителя. 

В Банке России считают, что потенциал 
роста ставок по вкладам и кредитам 
практически исчерпан.

А К Ц Е Н Т

Когда ЦБ возобновит покупки в рамках 
бюджетного правила, рублю поможет удер-
жать равновесие валюта, накопленная 
банками и компаниями за почти полгода

Российские 
переработчики 
старого текстиля 
работают 
на импортном 
сырье. Завозят его 
по миллиону тонн 
в год

Улов по прибреж-
ным квотам теперь 
должен попасть 
на внутренний 
рынок

РЫНКИ ПОНИМАЮТ БАНК РОССИИ ЛУЧШЕ АНАЛИТИКОВ

В 2018 году исход редкого заседания ЦБ не вызывал 
сомнений. А по данным МВФ, за последние 8 лет бо-
лее четверти решений Банка России по монетарной 
политике шли вразрез с ожиданиями рынка. Полу-
чается, наш регулятор самый непредсказуемый 
среди 22 центробанков. Так?
Заботкин | Во-первых, Банк России в течение 

2010—2017 годов, которые анализировались 

в докладе МВФ, столкнулся, пожалуй, с наиболее 

серьезными и неожиданными колебаниями 

внешних условий, это само по себе вызывало 

большую непредсказуемость. Ни один из других 

центральных банков не имел в этот период соче-

тания таких негативных внешних факторов, ка-

кими для нас стали обвал цен на нефть и санкции. 

Во-вторых, Банк России перешел к режиму ин-

фляционного таргетирования с начала 2015 года, 

и замерять предсказуемость по предыдущему 

периоду не очень корректно. Потому что вся 

история предсказуемости политики процентных 

ставок — это в первую очередь история коммуни-

каций в рамках политики инфляционного тарге-

тирования.

Возвращаясь к 2018 году. Да, перед сентябрь-

ским повышением ключевой ставки было совер-

шенно четко видно, что консенсус-прогноз анали-

тиков очень сильно смещен в сторону неизмен-

ности ставки. Мы связываем это с тем, что анали-

тики не очень оперативно отреагировали на бы-

стрые изменения условий в августе-сентябре. Но 

финансовый рынок ожидал повышения ставки, 

в какой-то момент даже на 50 б.п. Ни в сентябре, 

ни в октябре наше решение не было сюрпризом 

для рынка. В октябре решение угадали и практи-

чески все аналитики. В декабре по разным опро-

сам было либо почти 50 на 50, либо ожидания 

между неизменной ставкой и ее повышением со-

относились как 2 к 1. Мнения должны были разде-

литься неизбежно, учитывая высокую неопреде-

ленность траектории инфляции на 2019 год. И со-

вет директоров ЦБ рассматривал как аргументы 

за сохранение ставки, так и аргументы за повыше-

ние. 

Насколько все-таки внешние ожидания давят на 
ЦБ при решениях по ставке?
Заботкин | Для нас более важно объяснять моти-

вы и логику решений, нежели давать намеки на 

то, каким будет решение, к чему рынок стал из-

быточно привычен. Важно, чтобы и рынок, и ана-

литики понимали не только логику предстояще-

го решения, но и того, как эти решения будут 

формироваться по всей траектории процентной 

ставки впоследствии. Нам кажется, что финансо-

вые рынки реагируют на наши сигналы и объя-

снения вполне рационально. 

С марта ЦБ будет публиковать доклад о ДКП с не-
дельной задержкой после решения по ставке. Что 
еще может измениться в коммуникациях?
Заботкин | Проект доклада пишется департамен-

том денежно-кредитной политики, представля-

ется членам совета директоров, дальше в тече-

ние недели идут дискуссии на основе этих и дру-

гих материалов. Логика этих дискуссий может 

в чем-то отличаться от той, которую изначально 

транслировал департамент, и требуется время, 

чтобы ее в полной мере учесть в докладе. И мы 

это делали, только в очень сжатые сроки. Над-

еемся, что теперь сможем давать больше нюан-

сов, отражать акценты, которые звучали в ходе 

дискуссии. 

С точки зрения информационной политики это бо-

лее важный шаг, чем кажется на первый взгляд. Мы 

рассчитываем, что ценность доклада в его новом 

формате для внешней аудитории заметно выра-

стет.
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КОНТРОЛЬ Владимир Якушев: Стоит амбициозная задача — 
переход на проектное финансирование жилищного строительства

Победить бараки

ПОДРОБНОСТИ Чумработницы, возможно, уже в этом году смогут получать  зарплату  

Репортаж с края света
Елена Мационг, 
«Российская газета», ЯНАО

Б
ольше 17 тысяч аборигенов 
Ямала и сегодня, как и сто-
летия назад, кочуют вместе 

со стадами оленей. Они живут в 
чумах, шьют одежду из шкур, 
сшивая их, как в старину, жилами 
оленей. Человек из мегаполиса в 
таких условиях и сутки не про-
живет, не зря же Ямал с ненецко-
го означает — «край света».

Причем, вопреки стереотипам, 
эти народы не назовешь вымира-
ющими,— за последние восемь лет 
численность аборигенов на Ямале 
увеличилась на 40 процентов. Что 
сегодня их заботит, разбирался 
наш корреспондент, побывавший 
в стойбище оленеводов на Ямале. 

—Да вы в чум проходите, холод-
но на ветру стоять, — широко улы-
баясь, говорит Римма Тоболько, 
хозяйка жилища, она же чумра-
ботница. — Вот строганина из ще-
кура, вот тушеная оленина, а это — 
морошка с кедровыми орехами и 
сгущенкой, — все натуральное, 
угощайтесь. 

В чуме жарко от натопленной 
«буржуйки», что особенно ощу-
щаешь с мороза. Римма Алексеев-
на говорит, что у них всегда так 
жарко, — не только ради нас, го-
стей. Скорее ради трехлетнего Ар-
темки, он кочует, — «каслает», как 
говорят родители, — вместе с ними 
по тундре. В семье у Риммы и ее 
мужа Виталия пятеро детей, чет-
веро сейчас в интернате, приезжа-
ют только на каникулы.

— Скучаем, а куда деваться, ЕГЭ 
потом как сдавать, без интерната? 
Когда в первый класс отправляем, 
уговариваем, мол, там же фрукты, 
конфеты будут давать, — надо 
ехать. Соглашаются, а потом рвут-
ся домой, обратно в тундру, — гово-
рит Римма Алексеевна. 

Кочевая школа, о внедрении 
которой так много говорили на 
Ямале, стремясь, чтобы дети 
учились в местах кочевий роди-
телей, чтобы можно было не от-
рывать их от семьи, осталась 
большой светлой мечтой. Нере-
ально организовать качествен-
ное обучение в тундре, когда 
маршруты каслания простира-
ются на сотни километров, к ка-
ждому чуму педагогов ведь не 
приставишь. Так что пока аль-
тернативы школьным интерна-
там не придумано. И тундровики 
это понимают. Давно уже никто 
не прячет детей от школьного 
вертолета перед первым сентя-
бря, как это было 50 лет назад. 
Сегодня в интернатах Ямала 
учатся около пяти тысяч детей. 
Некоторых из самых отдаленных 
территорий домой забирают 
только на лето.  

—А вы можете в газете напи-
сать, чтобы придумали такой за-
кон, чтобы на материнский капи-
тал можно было купить снегоход, 
чтобы мы могли чаще детей наве-
щать, в поселок по делам  ездить, 
— спрашивает Римма Алексеевна, 
— у нас капитал уже за двоих де-
тей скопился. На жилье не надо, 
со своим чумом кочуем, а вот 
техника очень нужна. 

Снегоходы в тундре имеют 
только самые богатые оленево-
ды. У кого оленей не меньше двух 
тысяч. Задавать вопрос, сколько 
у тебя оленей, считается верхом 
неприличия. Это все равно что 
любого из нас спросить, сколько 
у тебя денег на карточке. Олени 
для тундровиков — и есть самая 
настоящая валюта. Виталия и 
Римму Тоболько к богатым  не от-
несешь, как говорят они сами, на 
жизнь хватает — и ладно. К слову, 

средняя зарплата оленевода на 
Ямале всего 30 тысяч, при том, 
что средняя по региону — больше 
ста. 

Вот как прокомментировали 
вопрос о  возможности использо-
вания маткапитала на приобре-
тение техники руководитель пра-
вовой службы Ассоциации ко-
ренных малочисленных народов 
Севера, Сибири и Дальнего Вос-
тока Антонина Горбунова: «Мы 
подготовили предложение по 
включению в материнский капи-
тал дополнительных возможно-
стей для представителей корен-
ных народов. Но в профильном 
комитете Госдумы  получили 
разъяснение, что маткапитал  
может использоваться только 
для капитальных инвестиций — в 

жилье или образование. Так что 
бороться продолжаем.

Еще одна серьезная  проблема 
для оленеводов на Ямале — то, что 
на законодательном уровне до 
сих пор не определен статус оле-
неводов-частников. Их невоз-
можно причислить, скажем, к ве-
дущим личное подсобное хозяй-
ство, потому что главный крите-
рий для последних — владение 
определенным земельным участ-
ком. А какой участок у оленево-
да, когда он гоняет оленей на пло-
щади в тысячи километров? От-
сутствие статуса мешает участ-
вовать в госпрограммах, полу-
чать дотации. 

До сих пор не приобрела про-
фессиональный статус и чумра-
ботница. Хотя в прошлом году их 
уже намеревались внести в реестр 
профессий.  Чумработница — не 
просто жена оленевода и домохо-
зяйка в привычном для нас смы-
сле, — на ней лежит тяжелый воз по 
ведению всего хозяйства. Именно 
она должна поставить чум, пока 
муж гоняет оленей. Причем уло-
житься нужно всего за 40 минут, а 
иначе на морозе в минус 50 граду-
сов вся семья просто замерз нет. 
Чум между тем состоит из огром-
ных тяжеленных шестов и не ме-
нее чем сорока шкур оленей. Чум-
работница шьет шубы и обувь для 
всего семейства, она же помогает 
разделывать оленей, готовит еду. 
Это и есть ее работа, причем очень 
тяжелая.  

Президент Ассоциации ко-
ренных малочисленных народов 
Севера, депутат Госдумы Григо-
рий Ледков обнадежил «РГ»: за 
чумработниц мы боремся, и ду-
маю, в этом году их статус точно 
будет определен. Это значит, они 
смогут на законных основаниях 
получать зарплату, а значит, и 
пенсию.  

ТРАНСПОРТ 

В Москве 
изменили 
правила въезда 
для грузовиков

ЗИМОЙ 
И ЛЕТОМ 
В ОДНО ВРЕМЯ 
Светлана Батова

Сегодня в Москве меняется гра-
фик ограничения движения гру-
зовиков и порядок выдачи разо-
вых пропусков для них. Как со-
общили «РГ» в пресс-службе 
центра организации дорожного 
движения, с 14 января устанав-
ливается единое время ограни-
чения передвижений грузового 
транспорта. Машины грузоподъ-
емностью до тонны не смогут 
въезжать в пределы ТТК, а до 12 
тонн — в пределы МКАД и на 
МКАД с 6.00 до 22.00 в любой 
день вне зависимости от дня не-
дели и времени года. 

Напомню, в настоящее время 
с 1 мая по 1 октября ограниче-
ния вводят по пятницам, суббо-
там, воскресеньям, накануне не-
рабочих праздничных дней и по 
нерабочим праздничным дням с 
6.00 до 0.00. В остальные дни — с 
6.00 до 22.00.

В ЦОДД отметили: новый гра-
фик упростит порядок въезда — у 
водителей не будет путаницы. А 
летом время для передвижения 
грузового транспорта увеличит-
ся. Кроме того, сегодня меняется 
и порядок выдачи разовых про-
пусков на въезд грузовиков. Их 
выдают в случае необходимости, 
например, если надо срочно до-
ставить скоропортящийся товар. 
Разовые пропуска сроком дейст-
вия не более пяти дней станут 
выдавать на каждую машину не 
чаще двух раз в месяц, а мини-
мальное время, необходимое для 
оформления пропуска, увеличи-
вается до восьми часов. 

В ЦОДД отмечают, что новов-
ведения повысят качество пре-
доставления государственных 
услуг, лишат недобросовестных 
перевозчиков возможности зло-
употреблений во время подачи 
документов. 

За нарушения правил въезда 
грузового автомобиля при от-
сутствии пропуска в столице ав-
томатически выписывается 
штраф — 5000 рублей. 

ЧП В морге 
Приамурья 
у покойника 
обнаружили 
признаки жизни

СМЕРТЬ ПОСЛЕ 
«СМЕРТИ»
Александр Ярошенко, 
«Российская газета», 
Амурская область

В морг Белогорской ЦРБ риту-
альная служба привезла живую 
женщину. Ранее «смерть» кон-
статировал участковый инспек-
тор полиции.

В одном из домов села Василь-
евка Белогорского района Приа-
мурья бурно, долго и обильно 
справляли новогодние праздни-
ки. В какой-то момент компания 
решила, что одна из участниц за-
столья не подает признаков жиз-
ни. Об этом сообщили в поли-
цию. Приехавший участковый 
констатировал смерть и разре-
шил отвезти несчастную в морг 
районной больницы. Родствен-
ники вызвали ритуальную служ-
бу и стали готовиться к похоро-
нам.

Женщину 1956 года рожде-
ния привезли в морг в 8.40. При-
шедшая принимать труп сани-
тарка с удивлением, переходя-
щим в ужас, обнаружила что 
«покойница» живая. Дышит… 
Тут же вызвали скорую, «труп» 
срочно перевезли в реанима-
цию.

— Она поступила в крайне тя-
желом состоянии, реаниматоло-
ги примерно час проводили ин-
тенсивную терапию, но женщи-
на скончалась. Предваритель-
ная причина смерти — переохла-
ждение и алкогольное отравле-
ние. Точная причина будет из-
вестна после экспертизы, — со-
общил «РГ» Андрей Субботин, 
министр здравоохранения 
Амурской области. По его сло-
вам, согласно установленному 
порядку, смерть должны конста-
тировать только медицинские 
работники.

Сейчас следователями про-
водится проверка. «В рамках до-
следственной проверки будет 
дана оценка действиям дол-
жностного лица, принявшего 
решение о направлении женщи-
ны в морг», — говорится в сооб-
щении управления СК по Амур-
ской области. 

Ирина Жандарова,
Валентина Пичурина, 
Курганская область 

М
инистр строитель-
ства  и  ЖКХ РФ 
Владимир Якушев 
открыл в Кургане 
новый этап реали-
зации нацпроек-
тов «Жилье и го-
родская среда» и 
«Чистая вода».

На реализацию националь-
ных проектов выделяются боль-
шие деньги. Только на расселение 
из аварийного жилья, рассчитан-
ного с 2019 по 2024 годы в рам-
ках нацпроекта «Жилье и город-
ская среда», будет направлено 
более 507 миллиардов рублей, 
включая средства регионов и 
внебюджетные источники.

«За расходованием денег бу-
дет вестись жесткий контроль. За 
неэффективное или нецелевое их 
использование к нарушителям 
будет применяться администра-
тивная и уголовная ответствен-
ность», — подчеркнул Якушев.

Больше всего вопросов к ми-
нистру в Кургане было по ликви-
дации аварийного жилья. Под 
программу расселения попадает 
аварийный фонд, признанный 
таковым до 1 января 2017 года. 

Судьба остальных аварийных 
многоэтажек пока неясна. 

«Объем аварийного жилья на 
территории России достаточно 
большой, — пояснил Владимир 
Якушев. — Мы исходим из того, 
что в рамках нацпроекта у нас 
есть защищенное финансирова-
ние. И в рамках этого финансиро-
вания мы и будем реализовывать 
эту программу. Как только у нас 
появятся такие возможности, 
естественно, программа будет 
расширена и этот срок будет ото-
двинут. Сегодня мы действуем в 
рамках федерального бюджета, 
защищенных статей и тех воз-
можностей, которые у нас есть».

Отвечая на вопрос «РГ», как 
глава минстроя оценивает па-
спорта региональных проектов 
по строительству нового и рассе-
лению аварийного жилья, Яку-
шев подчеркнул, что региональ-

ная составляющая по нацпроек-
ту разная. Где-то проработка луч-
ше, где-то хуже. Здесь роль игра-
ют несколько факторов, в первую 
очередь финансы. Где с ними по-
лучше, там уже есть проектно-
сметная документация. Таким 
регионам стартовать будет про-
ще. У кого не было возможности 
заранее подготовить документа-
цию, будет тяжелее. 

По прогнозу минстроя, ориен-
тировочно на учет будет постав-
лено 11,7 миллиона квадратных 
метров аварийного жилого фон-
да с 2019 по 2024 год. В течение 
шести лет будут сноситься двухэ-
тажные постройки, возведенные 
в 1946—1970-х годах (это 50 про-
центов аварийного фонда). «Глав-
ная задача сейчас — победить ба-
раки», — считает Якушев. 

С Кургана началась инспек-
ция тех объектов, которые долж-

ны войти в федеральный проект 
«Чистая вода», за него минстрой 
отвечает в рамках нацпроекта 
«Экология». Жители города дав-
но страдают из-за водопровод-
ной воды низкого качества. Водо-
провод в центре города работает 
уже 80 лет и требует модерниза-
ции. Его реконструкция позво-
лит обеспечить 115 тысяч чело-
век качественной питьевой во-
дой. 

«Объем федерального финан-
сирования проекта «Чистая 
вода» предусмотрен в объеме 
245 миллиардов рублей, — поя-

снил Владимир Якушев во время 
осмотра городских очистных со-
оружений . — Планируем, что в 
программу должно войти около 
400 объектов по всей стране».

Всего в нацпроектах участву-
ют 83 субъекта России, кроме 
Москвы и Петербурга. Во всех 
министр обещал побывать, воз-
можно, даже не по разу, так что 
никто без внимания не останет-
ся. 

В тундре молодые семьи мечтают не 
о своей жилплощади, с этим проблем 
нет, а о снегоходе. 

Двухэтажные аварийные дома, 
в которых до сих пор живут люди, 
сегодня можно увидеть практически 
в любом городе. 

А К Ц Е Н Т

В течение шести лет будут сноситься двух-
этажные постройки, возведенные в 1946—
1970 годах, они составляют 50 процентов 
всего аварийного фонда

Строительство 

Банки разные нужны 

РГ: Глава государства поручил проработать возможность создания 
банка в сфере жилищного строительства. Зачем он нужен?

ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Учитывая, что сегодня стоит достаточно серьезная и ам-

бициозная задача — переход на проектное финансирование жилищного 

строительства, наличие такого специализированного банка, мне кажется, 

создаст достаточно хорошую ситуацию на рынке, потому что будет некая 

конкуренция.

Задача при переходе на проектное финансирование ни в коем случае не 

уронить объемы жилищного строительства. И чем больше будет таких 

специализированных учреждений, тем быстрее проектное финансирова-

ние, о котором сегодня много рассуждений, экспертных оценок, заработа-

ет или нет, тем быстрее мы начнем спокойно работать и продолжать стро-

ить хорошее, комфортабельное, добротное жилье.
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АКЦЕНТ Столица — лидер 
внутреннего туризма 
в новогодние каникулы

Зимняя сказка 
повторится

Ангелина Зеленькова

Длинные новогодние праздники позади. Вчера завер-
шился грандиозный фестиваль «Путешествие в Рождест-
во», который длился целый месяц по всей Москве и полу-
чил звание самого большого в Европе, но пора подводить 
итоги. Оказалось, что большинство наших сограждан не 
отправились на отдых в теплые страны, а встретили Но-
вый год дома. По подсчетам, Москва оказалась абсолют-
ным лидером внутреннего туризма. Такие результаты со-
общила председатель комиссии Общественной палаты 
РФ по развитию общественной дипломатии, гуманитар-
ному сотрудничеству и сохранению традиционных цен-
ностей Елена Сутормина.

По ее словам, Москва второй год подряд становится 
лидером спроса среди российских туристов. В новогод-
ние каникулы ее посетили порядка 5,6 млн россиян, что 
на 12% больше по сравнению с прошлым годом. Для 
сравнения: в Санкт-Петербург на новогодние каникулы 
съездили более 500 тысяч туристов, а в Сочи — 630 тысяч 
человек. Дальше в рейтинге города с мягким климатом — 
Симферополь, Краснодар, Минеральные Воды. 

Как рассказал «РГ» гендиректор интернет-сервиса 
для путешественников Biletix Игорь Константинов, в Мо-
скву приехали гости из Екатеринбурга, Симферополя, 
Краснодара, Ростова-на-Дону и Новосибирска. Гости-
ничные номера уже в середине декабря были заброниро-
ваны почти на 90%. Такой наплыв туристов зимой столи-
ца пережила впервые за много лет, отмечают власти. В 
итоге общее число гостей в течение года превысило 23,5 
млн человек из российских регионов и из-за рубежа. 

МЕДИЦИНА Москвичи могут 
бесплатно пройти 
медобследование

Идем на прием

Ангелина Жукова

Заболев, немногие сразу идут к врачу, надеясь, что «само 
пройдет». Тянем до последнего, когда уже сил нет тер-
петь. А ведь получить консультацию, квалифицирован-
ную помощь и начать вовремя лечение можно еще до 
того, как заболит. В течение всего года лучшие клиники 
столицы проводят дни открытых дверей, в ходе которых 
можно попасть на прием к лучшим специалистам, неза-
висимо от регистрации. В январе запланировано 170 та-
ких приемов, которые проведут отоларингологи, карди-
ологи, гастроэнтерологи, урологи, гинекологи и врачи 
других специальностей. График их работы можно посмо-
треть по календарю проекта «Входите, открыто!» 

Как сообщили в департаменте здравоохранения Мо-
сквы, проект набирает популярность. В прошлом году 
проведено более 2 тысяч таких мероприятий. «Сразу по-
сле завершения новогодних праздников наши ведущие 
клиники вновь приглашают москвичей посетить уже 
ставшие традиционными дни открытых дверей. Это хо-
рошая возможность начать новый год с заботы о своем 
здоровье», — рассказал глава департамента здравоохра-
нения Алексей Хрипун. К примеру, уже 15 января можно 
побывать в школе сахарного диабета в Городской клини-
ческой больнице имени Мухина и узнать об особенно-
стях питания при этом заболевании. В этот же день в го-
родской клинической больнице № 13 пройдет лекция 
врача-невролога Натальи Ростовцевой о том, как можно 
предотвратить инсульт. До 25 января в Московском го-
родском научно-практическом центре борьбы с тубер-
кулезом расскажут о механизмах передачи инфекции и 
методах ее профилактики. 

Попасть на прием к врачам просто: в большинстве 
больниц предварительная запись не нужна. Достаточно 
иметь полис ОМС, свидетельство о рождении ребенка, 
родителям — паспорт, а также медицинские выписки и 
результаты анализов, если они имеются. Причем это ка-
сается не только москвичей, но и жителей Московской 
области и всех остальных регионов страны. 

НАЛОГИ Новая ставка 
торгового сбора снизит 
налоговую нагрузку 
на бизнес

Минус 
10 процентов

Любовь Проценко

Торговый сбор, который в столице не менялся последние 
четыре года, с 1 июля этого года существенно сократится 
для малого и среднего бизнеса. Закон, предусматриваю-
щий это, в конце прошлого года был внесен мэром Мо-
сквы Сергеем Собяниным и принят Мосгордумой. 

Им предусматривается, что для малого бизнеса, кото-
рый, как правило, ведет деятельность в небольших поме-
щениях площадью до 50 «квадратов», ставка торгового 
сбора сократится на 10%, а для тех, у кого залы площа-
дью выше — до 300 «квадратов», — на 2—10%. «Мы актив-
но работаем над совершенствованием форм поддержки 
малого и среднего бизнеса, предоставляя предпринима-
телям скидки, вычеты и льготы по налогам. Сегодня в 
столице действуют более 800 тысяч субъектов малого и 
среднего бизнеса, и они обеспечивают работой более 2,4 
млн человек. Поэтому нам важно, чтобы малому и сред-
нему бизнесу было в городе комфортно развиваться», — 
говорил ранее глава департамента экономической поли-
тики и развития Москвы Владимир Ефимов. 

Напомню, торговый сбор в Москве платят как собст-
венники, так и арендаторы помещений. Вопрос о его сни-
жении ставили сами предприниматели. И власти их 
услышали. Работающие в маленьких помещениях, то 
есть меньше 50 «квадратов», заплатят уже за 2-й квартал 
54 тыс. рублей вместо 60 тысяч в 1-м квартале. В Новой 
Москве снижение произойдет с 21 тысячи рублей до 18,9 
тысячи. Почувствуют уменьшение расходов по этой ста-
тье и все бизнесмены, имеющие торговые площади до 
300 «квадратов». «Эта мера поддержки городом коснет-
ся примерно 70% предпринимателей», — прокомменти-
ровал «РГ» новшество Алексей Каневский, председатель 
комитета по экономике Московского городского отделе-
ния «ОПОРЫ России».
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Анна Галайда

П
од занавес Года Петипа 
свое приношение к его 
200-летию сделал Детский 

музыкальный театр имени Сац.  
Несколько десятилетий назад 

увидеть в Москве «Спящую кра-
савицу» можно было только в 
Большом театре — этот балет сим-
волизирует всю роскошь импер-
ского балета. В оригинальной по-
становке в одном Крестьянском 
вальсе было занято 64 танцовщи-
ка, на свадебном балу принцесса 
и принц были окружены сотней 
придворных. 

Но сегодня «Спящая красави-
ца» появляется на самых неожи-
данных сценах. Театр имени Сац 
— одна из них. И то, что выбор был 

беспроигрышным, показала пре-
мьерная серия: зал был полон и, 
казалось, рисковал лопнуть от 
желающих забить даже проходы.

Взявшись за постановку, те-
атр явно отдавал себе отчет, на-
сколько компромиссным будет 
существование прекрасной 
принцессы из мира Людовика 
XIV в сером советском бетоне, 
каким является его здание. Офор-
мить балет был приглашен Вя-
чеслав Окунев, в своих лучших 
спектаклях умеющий превра-
тить даже топорную синтетику в 
парчу и шелка. Дирижер Алевти-
на Иоффе смогла добиться от ор-
кестра того, чтобы Чайковский 
звучал пусть не полнокровно, но 
динамично и деликатно по отно-
шению к хореографии.

Самая сложная задача доста-
лась хореографу Кириллу Симо-
нову. Он значительно сократил 
неспешно развертывающуюся 
сказку до масштабов поста в со-
цсетях — вместо четырех часов 
эта «Спящая» укладывается в два 
с половиной. Она почти не оста-
навливается на отвлеченные тан-
цы, и несется галопом, переска-
зывая сюжет, но пересказывая 
его настолько четко, что можно 
обойтись без чтения либретто. 
Симонов самостоятельно ставит 
драматургически ключевые Кре-
стьянский вальс (он обходится 
всего 14 танцовщицами), дуэт-
встречу принца Дезире и прин-
цессы Авроры в сцене видений 
(используя музыкальный ан-
тракт) и пантомимную сцену Ав-
роры после пробуждения. Хоре-
ографическая одаренность по-
становщика отличается от мощ-
ного гения Петипа, но Симонов 
демонстрирует понимание клас-
сического стиля. Его номера под-
черкивают и достоинства веду-
щих исполнителей — Анны Мар-
ковой, проходящей путь от сти-
листической глухоты и борьбы с 
техническими проблемами пер-
вого акта к почти ликующей сво-
боде третьего, и Ивана Титова, на 
которого партия села как влитая. 
Остается жалеть, что Симонов не 
решился на авторскую «Спящую 
красавицу». Тогда хореографии 
Петипа не пришлось бы строить 
гримасы исполнителям, а прин-
цу и принцессе праздновать 
свадьбу в огромном дворце, ли-
шенном придворных. 

МУЗЫКА  Вчера Владимир Спиваков 
и митрополит Иларион открыли  
IX Московский Рождественский фестиваль 

Ноты первой звезды
Татьяна Эсаулова

М
осковский Рождествен-
ский фестиваль, руково-
дителями которого явля-

ются Владимир Спиваков и ми-
трополит Иларион, открылся в 
Светлановском зале Дома музы-
ки и продлится две недели. Наря-
ду с традиционными участника-
ми: Московским Синодальным 
хором, хором Сретенского мона-
стыря, «Мастерами хорового пе-
ния», здесь выступят хор Спасо-
Преображенского Валаамского 
монастыря, Норвежский коро-
левский хор мальчиков при Ка-
федральном соборе Тронхейма и 
известный британский ансамбль 
The King’s Singers.  Владимир 
Спиваков рассказал «РГ» о про-
грамме фестиваля. 

В Рождество проводится много 
музыкальных фестивалей. Чем 
отличается ваш проект?

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ:  Главные его 
участники — хоровые коллекти-
вы из разных стран, исполняю-
щие музыку различных религи-
озных и музыкальных традиций. 
Это песнопения старообрядцев и 
древняя византийская монодия, 
народные колядки и новейшие 
композиции. Мы словно откры-
ваем двери и музыкой объемлем 
шар земной: от русской хоровой 
классики до американских госпе-
лов. Наш фестиваль проводится с 
высочайшего благословения 
Святейшего Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла. И 
только в нашем фестивале еже-
годно принимает участие митро-
полит Иларион.  Он не только ие-

рарх Московского Патриархата, 
но и большой музыкант, компо-
зитор, дирижер, художествен-
ный руководитель фестиваля.

Для вас лично какая музыка яв-
ляется  символом Рождества?

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ:  Конечно же, 
Рождественская оратория Баха. 
Хотя все его сочинения обраще-
ны к Богу и могут звучать в лю-
бом концерте духовной музыки.

А что отличает духовные со-
чинения русских композиторов 
на рождественскую тему?

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Разумеется, те-
сные связи и традиции с русской 
православной церковью, с фило-
софами. Советую всем прочитать 
прекрасную книгу отца Алексан-
дра Меня «Русская религиозная 
философия». Вы поймете, как 

мало мы знаем о великих русских 
мыслителях прошлого.

Фестиваль открывается сочи-
нениями Арво Пярта и митро-
полита Илариона, а заверша-
ется Реквиемом Карла Джен-
кинса. Как вы воспринимаете 
духовность в современной ин-
терпретации?

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Это разные авто-
ры, трудно их сравнивать и невоз-
можно противопоставить духов-
ной музыке прошлого. Но сближа-
ет их необходимость говорить о 
высоких идеях, благочестии, ис-
кренности и смирении, человеко-
любии, противлении злу. Сближа-
ет этика. Разница — в эстетике, в 
музыкальном языке. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Алексей Герман-младший занялся фильмом о петербургских 
театрах

Принцип искренности
Елена Боброва 

О
н мог стать театрове-
дом — но выбрал ре-
жиссуру. Теперь сни-
мает кино, но думает 
о театре.  Алексей 
Герман-младший го-
товится к съемкам 
военного фильма о 
трагических судьбах 

первых летчиц Великой Отечест-
венной войны. Но одновременно 
выступает и художественным ру-
ководителем документального 
проекта о петербургских теа-
трах, который снимут в коллабо-
рации киностудия «Ленфильм» и 
кинокомпания «САГа».  Мы 
встретились с режиссером.

Алексей, услышав об этом про-
екте, я подумала, что вам захо-
телось погрузиться в теа-
тральный мир Ленинграда 
70-х годов. Либо вы увлеклись 
документалистикой. 

АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: У нас есть замеча-
тельные мастера — Сергей Миро-
шниченко, Марина Разбежкина 
со своими студентами. Это их 
пространство, в которое я не 
хочу вторгаться. Но я готов вы-
ступать в роли автора идеи и 
творческим координатором, сво-
дя в проекте талантливых людей.

Но вы все-таки зашли на это 
пространство. Зачем?

АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: В какой-то момент 
мне показалось, что у нас есть не-
мало интересных фильмов, что 
не мешает быть нашей докумен-
талистике очень сегментирован-
ной. Она выполняет функцию 
либо воспитательную, либо со-
циальную, либо политическую. 
Художественную — крайне редко. 
И, наверное, это причина, поче-
му оно не занимает в мировой до-
кументалистике то место, кото-
рое могло бы занимать. Пример 
тому Виктор Косаковский, кото-
рый снимает такое эстетическое 
документальное кино и имеет 
международное признание. 

Би-би-си постоянно снимает 
«бытовые» фильмы про вик-
торианскую Англию. Многие в 
Петербурге гораздо легче пред-
ставляют себе по этим филь-
мам жизнь Лондона середины 
XIX века, чем своего родного го-
рода. Один известный докумен-
талист объяснил мне, что на 
свою повседневную историю 
нет запроса у наших зрителей.

АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: На мой взгляд, это 
не так. К сожалению, мы уни-
кальная нация, которая вообще 
не знает своей истории, и в том 
числе и потому, что у нас мало ка-
чественных документальных 
фильмов на эту тему. В то же вре-
мя я знаю людей, которые могут 
часами рассказывать об интере-
снейших и абсолютно неисследо-
ванных обстоятельствах, собы-

тиях. Мы в свое время думали о 
проекте под названием «Нефор-
мальная история», в котором че-
ловек, не являющийся истори-
ком, знает ее и способен расска-
зать о чем-то не в дидактической 
форме. Вывести из-под спуда ка-
кие-то факты. Например, о том, 
как переселялось еврейское на-
селение в Одессу. Или о русских 
моряках в Дамаске.  

Но если исторические проекты 
все-таки еще появляются, то 
бытовая, культурная жизнь в 
нашей документалистике ока-
зывается и вовсе за скобками.

АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Именно поэтому и 
захотелось рассказать о театраль-
ной жизни. Но не прежнего Ленин-
града, а сегодняшнего Петербурга. 

И в самом деле, почему американ-
цы сняли фильм про то, как фун-
кционирует Бродвей, англичане — 
самое настоящее художественное 
исследование своей театральной 
культуры. А у нас ничего подобно-
го нет. Мне кажется это несправед-
ливым. Поэтому мы расскажем о 
том, что наряду с такими величи-
нами, как Мариинка, МДТ Льва 
Додина, БДТ Андрея Могучего, 
Александринка Валерия Фокина, 
есть огромное количество моло-
дых театров, режиссеров, актеров. 
Но при этом, на мой взгляд, теа-
тральный Петербург надо воспри-
нимать как единый организм. Как 
мы воспринимаем поэзию Сере-
бряного века, когда жили и Баль-
монт, и Блок, и Ахматова, и Гуми-
лев. 

В чем концепция фильма?
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Это путешествие. 
Мы не хотим делать замшелый 
скучный фильм, похожий на со-
ветские телепередачи, где слад-
ким голосом кто-то вещает: «А 
теперь народный артист N репе-
тирует роль…»  В нашем случае 
это должно быть эстетическое 
путешествие по театрам, по заку-
лисью. Здесь важно, что это не 
официоз, а живая история.

История бывает объективной?
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Надо сразу пони-
мать, что наш фильм в опреде-
ленной степени субъективен. И 
не только потому, что у автора 
сценария Жанны Зарецкой свой 
взгляд на театральную жизнь го-
рода, а потому что в Петербурге 
две сотни театров, о каждом по 
определению невозможно рас-
сказать — даже в двухсерийном 
фильме (а мы планируем именно 
такой формат, плюс сделаем 
полный метр). И вообще, о какой 
объективности можно говорить, 
если один любит творчество Со-
курова, а другому интересны 
«28 панфиловцев»? Другое дело, 
что мы не имеем права выстав-
лять оценки — этот театр хоро-

ший, а этот плохой. Принцип 
простой — быть максимально ис-
кренним. И, кстати, мы не слу-
чайно предложили снять фильм 
про петербургские театры имен-
но московскому режиссеру — 
чтобы избежать всякой предвзя-
тости.

Путешествие по закулисью 
предполагает беседы только с 
лидерами театров или с ка-
ким-нибудь кассиром тоже?

АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Наша задача — уло-
вить какое-то настроение теа-
тральной жизни Петербурга. 
Если для этого понадобится учас-
тие кассира, значит, он будет на 
экране. В документалистике ма-
териал диктует логику самого 
продукта. Один участник нашего 
фильма может быть открыт и ин-
тересен, другой — вообще не лю-
битель говорить, третий выделит 
на съемку 40 минут перед выле-
том на гастроли. Этот фильм — 
живой организм. 

Прежде чем пойти на режиссу-
ру, вы пару лет учились на теа-
троведа. И как вам «актуаль-
ный» театр?

АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Признаться, я не 

совсем в теме, поскольку не так 
часто хожу в театр. Во-первых, 
много работы. А во-вторых, не 
хочется рисковать — слишком 
часто случаются разочарова-
ния. Причем ведь никто не тре-
бует лишь шедевров. Но хочет-
ся, чтобы хотя бы 15% постано-
вок вызывали уважение, а не 
брезгливость или раздражение. 
Но при этом я осознаю, что, воз-
можно, попадаю не туда, смо-
трю не то. Именно поэтому я 
причастен к этому фильму — мне 
самому интересно разобраться 
в современном театральном 
процессе. Хотя бы родного Пе-
тербурга. Пока трудно говорить, 
как сложится фильм. Но я глубо-
ко убежден, что мы должны по-
пытаться разговор о петербург-
ской культуре вообще вытащить 
из национальной плоскости от-
дельно взятых событий, инсти-
туций, людей и вывести его на 
международный уровень. У нас 
может получиться, может не по-
лучиться. Но я очень рассчиты-
ваю на Ирину Волкову, она та-
лантливый режиссер. 

Алексей Герман: Я готов выступать в 
роли автора идеи и координатора, 
сводя в проекте талантливых людей. 

А К Ц Е Н Т

К сожалению, наша документалистика 
выполняет функцию либо воспитатель-
ную, либо социальную, либо политиче-
скую. Художественную — крайне редко

НЕВИДИМЫЙ ПАПА
За шумными новогодними праздниками мы почти не от-
метили столетие великого американского писателя Дже-
рома Сэлинджера, родившегося, как и наш классик Да-
ниил Гранин, 1 января 1919 года. А вспомнить стоит. И не 
только потому, что он — автор одного из самых культовых 
романов мировой литературы — «Над пропастью во 
ржи». Он вышел в 1951 году, а его русский конгениаль-
ный перевод Риты Райт-Ковалевой появился в 1960-м, 
раньше, чем во многих странах, не говоря о том, что в 
родной Америке в некоторых штатах роман был запре-
щен. И не только потому, что 100-летие писателя такого 
значения — серьезный юбилей. И уж точно не потому, что 
журнал Time включил роман в список 100 лучших англо-
язычных романов ХХ века. 

Главное то, что Сэлинджер значителен даже вне зави-
симости от того, что он написал. А писал он еще и чуде-
сные рассказы и печатал их не где-нибудь, а в журнале 
New Yorker. И еще — странную повесть «Выше стропила, 
плотники» в буддийском духе. Но кроме этого, он задал 
нам какую-то загадку, которую мы до сих пор не можем 
разгадать. 

История, впро-
чем, известная...

После бешеного 
(без преувеличения) 
успеха романа «Над 
пропастью во ржи» 
он добровольно за-
точил себя в «Башню 
из черного дерева», 
если воспользовать-
ся названием рома-
на британского пи-
сателя Джона Фаул-
за, написанного о та-
ком же чудаке. По-
чти пятьдесят лет Сэлинджер прожил за высоким забо-
ром в своем особняке в небольшом городке Корниш, 
штат Нью-Гэмпшир, где скончался в 2010 году в возрасте 
91 года. Вроде он занимался мистическими практиками, 
нетрадиционной медициной и прочими нам, смертным, 
невнятными вещами. Но в точности мы мало знаем о его 
жизни.

Он запретил публикации ранних рассказов. Он запре-
тил экранизацию «Над пропастью во ржи», объяснив это 
тем, что нельзя визуально показать внутренний мир ге-
роя, Холдена Колфилда, этого странного мальчика, от ко-
торого снесло крышу у не одного поколения тинэйдже-
ров и отнюдь не только американских. (Кстати, в бук-
вальном смысле «снес крышу»: именно Колфилд ввел 
моду на ношение кепки козырьком назад.) Он отказался 
от любых интервью и съемок своей внешности. 

Проще говоря, он ушел из мира. 
Но мир-то от него не уходил! Влияние романа Сэлинд-

жера на многих крупнейших писателей, режиссеров, 
знаменитых рок-музыкантов и даже, возможно, на убий-
цу Джона Ленона Марка Чепмена нельзя переоценить. 
Роман переведен на все возможные языки мира, издан 
десятками миллионов тиражей и каждый год переиздает-
ся сотнями тысяч.

И вот вопрос: зачем «ушел» Сэлинджер?
Первый и самый простой ответ: так захотел. Так ему 

нравилось жить. Кому-то нравится стоять в свете рампы, 
а кому-то сидеть под зеленой настольной лампой. Но 
простой ответ нас не устроит. 

В сериале «Молодой Папа» главный герой говорит 
своей помощнице по пиару, красивой и умной женщине... 
Но нужно, наверное, что-то объяснить тем, кто сериал не 
смотрел. 

В Ватикане появился странный молодой Папа. Он 
очень необычно себя ведет. Он откладывает первую про-
поведь для верующих, которые жаждут его видеть и слы-
шать. Вгоняет в ступор стариков-кардиналов и весь клир 
эксцентричными поступками. Он явно выстраивает ка-
кой-то новый образ. Образ «другого» Папы. 

Он спрашивает свою сексапильную помощницу: кто 
из американских писателей ХХ века был самым значи-
мым? Не лучшим, подчеркивает он, а ЗНАЧИМЫМ, т. е. 
вызывавшим у людей столько любопытства, что другим 
и не снилось? Она говорит: Филип Рот. (Прим. ред.: дей-
ствительно великий писатель, автор 25 романов, скон-
чавшийся в прош-
лом году.) Нет, отве-
чает Папа. Это — Сэ-
линджер. И дальше 
он выстраивает це-
лую плеяду людей 
искусства, которые 
ЗНАЧИМЫ именно 
потому, что не свети-
лись, не появлялись 
на публике. И вот я, 
сказал он, стану «не-
видимым Папой».

У молодого Папы тут же возникла масса проблем. И к 
народу он, в конце концов, на балкон вышел и с клиром 
стал поласковей. Короче, хочешь быть Папой, умей ла-
дить с людьми.

Но писатель? Сэлинджера тоже ведь легко заподоз-
рить в таком ловком пиаре наоборот. 

«Невидимый Сэлинджер».
Сегодня у нас есть два типа известных писателей. 

Одни, как Пелевин и отчасти Сорокин, на публике почти 
не появляются. О Пелевине многие говорят, что его вооб-
ще не существует — есть и такая забавная версия. В лю-
бом случае его «отсутствие» работает на его пиар. 

Другой тип — Прилепин и Быков. Какими бы врагами 
они себя сегодня ни считали, у них есть одно общее. Их 
много, они везде. (Когда-то критик Наталья Иванова по-
шутила: «Включаешь утюг, и там Прилепин». Шутка злая 
и несправедливая, но Захар ведь тоже за словом в карман 
не лезет.) Не понятно, когда они пишут рассказы, пове-
сти, романы и биографии потому что они всегда — в газе-
те, на радио, в телевизоре, на лекциях, а также «ни дня 
без блога». И в этом, если угодно, их секрет. Быть всегда 
на виду и писать пребольшущие романы. Комментиро-
вать политические и общественные события, даже 
участвовать в них, а потом как-то незаметно уходить в 
свою «Башню из черного дерева», чтобы «творить». 

Но не надолго... 
Быстро забудут. 
Поверьте, у меня нет претензий ни к первому типу пи-

сателей, ни ко второму. «Каждый пишет, как он дышит...» 
Дело в другом. Сэлинджер оставил нам ТАЙНУ. Это 

тайна писателя, который создал один великий роман и 
послал всех к черту. Он сидел в своей «башне» и, может 
быть, обо всех нас забыл. Но о нем не забывали. Наши пи-
сатели, боюсь, просто выбирают разные стратегии вы-
живания в сложном мире, но тайны в их жизни нет. Пеле-
вин, в отличие от Сэлинджера, непрерывно издает рома-
ны, а Прилепин время от времени шумно меняет свой 
образ. Тайна — когда интересно, а не когда мелькают. Или 
«отсутствуют», печатая две книги в год. 

Сэлинджера тоже 
легко заподозрить 
в ловком пиаре 
наоборот. 
«Невидимый 
Сэлинджер» 

Тайна — когда инте-
ресно, а не когда 
мелькают. Или 
«отсутствуют», печа-
тая две книги в год.

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

ПРЕМЬЕРА «Спящая красавица» в театре имени Сац  

Сказка 
компромиссов

Сегодня «Спящая красавица» появляется на самых неожиданных сценах. 

Владимир Спиваков: Мы музыкой 
объемлем шар земной: от русской 
классики до американских госпелов. 
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КРИМИНАЛ На вокзале поймали 
сотрудника банка, пытавшегося 
сбежать с деньгами клиентов

Оформил кредит 
без возврата

Иван Петров

Свыше 2 миллионов рублей мо-
гли лишиться вкладчики одного 
из столичных банков из-за вне-
запно проснувшегося крими-
нального аппетита одного из бан-
ковских работников. 

Как рассказали в пресс-служ-
бе УВД по Центральному адми-
нистративному округу Москвы, 
в территориальный отдел поли-
ции на днях поступило заявление 
от 32-летнего сотрудника одного 
из банков, офис которого распо-
ложен на Тишинской площади 
столицы. Он сообщил, что неиз-
вестный похитил крупную сумму 
денежных средств со счетов кре-
дитной организации. Материаль-
ный ущерб составил более 2 мил-
лионов рублей.

«Оперативники угрозыска 
столичного главка полиции сов-
местно с коллегами из ОМВД Рос-
сии по Пресненскому району в 
результате оперативно-разыск-
ных мероприятий на площади 
Киевского вокзала задержали 
27-летнего мужчину. Его подо-
зревают в хищении денежных 
средств клиентов банка», — сооб-
щил официальный представи-
тель ГУ МВД по Москве полков-
ник Юрий Титов.

Установлено, что злоумыш-
ленник являлся сотрудником 
банка. «Используя поддельные 
документы, он оформил дебето-
вые карты на клиентов банка, 
куда в дальнейшем несанкциони-
рованно перевел с их счетов де-
нежные средства. Впоследствии 
он лично снял в банкоматах эти 
средства и распорядился ими по 

своему усмотрению», — рассказа-
ли в полиции.

Следователи ОМВД России по 
Пресненскому району возбудили 
уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотренно-
го статьей 158 Уголовного кодек-
са РФ «Кража». В отношении по-
дозреваемого избрана мера пре-
сечения в виде подписки о невые-
зде и надлежащем поведении.

В тот же день столичные поли-
цейские задержали еще одного 
похитителя чужих средств. На 
этот раз мужчина решил забрать 
средства, пожертвованные на 
благотворительность. 

«Участковый уполномочен-
ный полиции ОМВД России по 
району Раменки города Москвы 
задержал 37-летнего местного 
жителя, подозреваемого в поку-
шении на  кражу денежных 
средств из храма Живоначаль-
ной Троицы на Мосфильмовской 
улице», — сообщила официаль-
ный представитель МВД России 
Ирина Волк. 

В полицию ранее обратился 
мужчина, который сообщил, что 
злоумышленник с помощью об-
мотанной скотчем проволоки вы-
таскивает денежные средства из 
ящика для пожертвований. После 
этого подозреваемый был задер-
жан на месте происшествия 
участковым.

Следственным отделением 
ОМВД России по району Раменки 
возбуждено уголовное дело по 
признакам преступления «Кра-
жа» и «Покушение на преступле-
ние». Фигуранта также не стали 
арестовывать, оставив под под-
пиской о невыезде. 

АРСЕНАЛ 
Производство нового пистолета 
начнется в этом году

«Удав» наконец 
доползает до серии

Сергей Птичкин

Настоящей сенсацией можно 
считать новость о том, что успеш-
но завершены госиспытания но-
вого пистолета, разрабатывавше-
гося по теме «Удав».

Как сообщило информагент-
ство РИА Новости, окончатель-
ное решение по выпуску пистоле-
та будет принято в марте. Писто-
лет, который должен был сменить 
ПМ — знаменитый «макаров», за-
думывался  в  прошлом веке.  
Минобороны еще Вооруженных 
сил СССР выдало задание на его 
разработку. Но создать качест-
венный пистолет сразу не полу-
чилось. Дело в том, что «Удав» 
должен был стать очень мощным, 
сохранив при этом практически 
габариты «макарова». А чем 
мощнее патрон, тем труднее до-
биться надежности.

Потом работы прерывались 
из-за недостатка финансирова-
ния, к тому же неоднократно ме-
нялись взгляды на пистолет буду-
щего. Наконец, уже в этом веке 
работы возобновились. 

Коллектив под руководством 
главного конструктора Александ-
ра Борисова, можно сказать, сде-
лал невозможное. В габаритах и 
массе, не сильно превышающих 
те, которыми обладает «мака-
ров», удалось реализовать мощ-
ность выстрела, намного превос-
ходящую ту, которая характерна 
для кольта, имеющего значитель-
но больший калибр и размеры.

Обычно оружию присваивают 
имя его создателя. Однако в дан-
ном случае, вполне возможно, пи-
столет сохранит имя темы, под 

которой он разрабатывался. 
«Удав» звучит, согласимся, гроз-
но. Тем более что в его основу ле-
гли идеи выдающегося и старей-
шего отечественного конструкто-
ра Петра Сердюкова, реализо-
ванные им в самозарядном пи-
столете СПС.

По своей убойной силе «Удав» 
станет одним из самых мощных в 
мире. Его патрон имеет калибр 
9х21 мм. Девять миллиметров — 
диаметр пули, двадцать один — 
длина гильзы. У «макарова» ка-
либр 9х18 мм. Казалось бы, всего 
на три миллиметра больше, но 
эффект поистине убойный.  При-
цельная дальность стрельбы — 
100 метров, у ПМ — 50 метров. На 
расстоянии сто метров пуля 
«Удава» пробивает бронежиле-
ты, состоящие из двух титановых 
пластин 1,4 мм и 30 слоев кевла-
ра, либо стальные листы толщи-
ной 4 мм. 

Помимо мощи, пистолет, кото-
рый сделали в рамках темы 
«Удав», весьма элегантен и даже 
красив. В ЦНИИТОЧМАШ реши-
лись на неординарный шаг. К фор-
мированию облика пистолета 
была привлечена команда Влади-
мира Пирожкова — промышлен-
ного дизайнера с мировым име-
нем. В облике нового пистолета 
удалось реализовать его види-
мую глазами мощь и высокую 
техническую эстетику. Такое в 
нашей стране было сделано впер-
вые.  А сейчас технических дизай-
неров к разработке оружейных 
систем привлекают и другие КБ. 
Так что оружие ХХI века в России 
будет не только мощным, но и 
красивым. 

ВУЗЫ В МГУ имени М.В. Ломоносова появятся 
новые магистерские программы

Открытый урок

Мария Агранович 

Д
есять новых магистер-
ских программ откро-
ются в МГУ имени М.В. 
Ломоносова. Об этом 
абитуриентам и их ро-
дителям на Дне откры-
тых дверей рассказал 
ректор вуза академик 
Виктор Садовничий. В 

частности, это программа «Ме-
диакоммуникации в междуна-
родных отношениях» на журфа-
ке, на факультете глобальных 
процессов — «Международное 
образовательное сотрудничест-
во в условиях глобализации», а 
на факультете искусств — «Теа-
тральное искусство: исполни-
тельство и режиссура».

— Кроме того, в этом году 
впервые будет набор на про-
грамму специалитета (6 лет об-
учения) на факультете космиче-
ских исследований, — отметил 
ректор.

На День открытых дверей в 
МГУ приехали более 5000 чело-
век. Тысячи пользователей на-
блюдали за мероприятием во 
время прямой онлайн-трансля-
ции. Школьники могли «из пер-

вых рук» получить информацию 
о приемной кампании: все циф-
ры, сроки, условия, минималь-
ные баллы и дополнительные 
вступительные испытания… 

Кстати, средний конкурс в 
этом году прогнозируется на 

уровне 7,5 человека на место. Вуз 
ждет примерно 1 миллион 400 
тысяч потенциальных абитури-
ентов.

Сегодня МГУ имени М.В. Ло-
моносова — это 50 тысяч студен-
тов и аспирантов, около 9 тысяч 

иностранных студентов. И пра-
ктически по всем специально-
стям университет обучает в тече-
ние 6 лет: на 11 направлениях не-
посредственно по программам 
специалитета, а по остальным — 
по особой схеме.

— Не скрою, я не особый сто-
ронник бакалавриата, — признал-
ся Садовничий. — Считаю, что би-
ологу, физику да даже юристу 
мало 4 лет обучения. Поэтому мы 
ввели понятие «интегрирован-
ный магистр». 

Ректор МГУ пояснил, что все, 
кто окончил бакалавриат, могут 
продолжить двухлетнее обуче-
ние в магистратуре по тому же 
направлению. Обычно магистра-
тура — это другое часто смежное с 
основной специальностью, на-
правление,  например, бакалав-
риат по юриспруденции, а маги-
стратура по экономике. 

По словам Садовничего, 98 
процентов бакалавров захотели 
продолжить обучение по своей 
же специальности. 

— То есть, по сути, мы единст-
венный вуз в России, который 
всех учит 6 лет. Это наше преиму-
щество и достижение, — подыто-
жил ректор. 

Средний конкурс в МГУ ожидается на уровне 7,5 человека на место.

ВРЕМЕНА ГОДА — 
КАК ЖАНР ЖИЗНИ
В рождественские дни в Большом зале консерватории со-
стоялся обыкновенный необыкновенныйконцерт заслу-
женной артистки России Екатерины Мечетиной.

Ну что, дорогие читатели «Российской газеты», этой 
первой колонкой в наступившем году приветствую вас и 
поздравляю со всеми прошедшими праздниками! Мы 
уже не первый год общаемся на страницах любимой га-
зеты, и я привык быть с вами откровенным. Так вот, ска-
жу я вам, 2019 год для меня необычный, конечно. Мне ис-
полняется шестьдесят лет.

Я вспомнил об этом, когда мне позвонили из одного 
концертного зала и спросили: «Не хочу ли я провести 
юбилейный вечер?» «Чей?» — поинтересовался я. «Ваш», 
— ответили мне. Тут-то я погрустнел и отказался, конеч-
но: не хочу никого судить, но по мне празднование юби-
лея — такой мазохистский способ напомнить самому 
себе о конечности 
жизни. Вот теперь 
думаю, куда бы сбе-
жать в юбилейные 
дни. 

Возраст — он ведь 
снаружи и внутри 
разный. И наплевать 
бы на него сто пять-
десят раз, если бы не 
некоторые обстоя-
тельства. Например, 
собственные дети, 
которые, с полным 
на то основанием, 
постепенно становятся твоими педагогами. Или люди — 
соседи по жизни, рядом с которыми она, жизнь, собст-
венно и идет. 

Екатерина Мечетина — именно такой сосед по жизни. 
Помню, как много лет назад я делал с ней первое ин-
тервью, доказывая руководству одной серьезной газеты, 
что такая беседа возможна, потому что Катя — будущая 
звезда. Помню, как боялась Катя пропасть в сложном му-
зыкальном мире, затеряться среди других, не менее та-
лантливых.

Сегодня уже ничего никому доказывать не нужно. 
Она — заслуженная артистка, лауреат всяких разных 
премий, член президентского совета по культуре. Шла 
жизнь, и Катя из начинающей и подающей надежды 
превратилась в мастера, чей концерт собрал аншлаго-
вый зал Большого зала консерватории. Замечу, что Мече-
тина играла одна, без оркестра. 

Концерт, в общем, был обыкновенный. В том смысле, 
что не юбилейный, не отчетный. Но, в сущности, он был 
необыкновенный: Мечетина не просто хорошо играет на 
инструменте, но каким-то невероятным образом с помо-
щью фортепиано рассказывает истории.

Как описать фортепианный концерт? Ну невозмож-
ная же задача! Вспомни Окуджаву: «Все я силился по-
нять, как умеют эти руки эти звуки извлекать», — и успо-
койся.  Невозможно понять, как эти руки извлекают эти 
звуки, а эта голова может удержать все эти, такие раз-
ные, мелодии.

Но Мечетина рассказывает истории. Гайдн, Шуман, 
Шопен… Правомочен ли вопрос: про что эта музыка? 
Музыка — не театр, не литература. Зафиксированное на-
строение. Ожившие в звуках эмоции. Все так. Но первое 
отделение — это был именно рассказ о радости, которая 
хочет, но никак не может родиться. О восторге жизни, ко-
торый постоянно накрывает печаль жизни. О счастье, ко-
торое хочет появиться на свет, но не получается у него 
никак.

Я не музыкальный критик, я просто опытный слуша-
тель. И позволю себе заметить, что Мечетина играет ис-
поведально. Не мне судить: стала ли она с годами техни-
чески играть совершенней — наверное, стала. Но она ста-
ла играть глубже. Катя, как всякий человек, страдала, ра-
довалась, встречалась, расставалась, испытывала вос-
торг и отчаяние, всесокрушающее счастье и рвотную то-
ску… И вот эта проживаемая жизнь — она слышна в ее ис-
полнении. Хороший пианист не просто играет музыку, 
но делится с нами переживаниями жизни. Это важно.

Во втором отделе-
нии Катя решилась 
на эксперимент. В 
программке к спек-
таклю она объясня-
ет, что некоторые 
фортепианные ми-
ниатюры Чайков-
ского перекликают-
ся со знаменитыми 
«Временами года». И 
она взяла да и соста-
вила «альтернатив-
ные» «Времена года»: двенадцать миниатюр великого 
композитора, которые заканчиваются знаменитым 
«Вальсом цветов» из «Щелкунчика».

И получилась в результате такая история про чело-
веческую жизнь. Времена года — как жанр жизни. Ро-
ждение, безумства, страсти, охлаждение… Не про ян-
варь, март, ноябрь… играла Мечетина. Она играла про 
жизнь.

Тут-то я и вспомнил про свой грядущий юбилей и про 
всякое другое, что происходило и будет еще происходить 
в жизни, и про то, что в ней никогда больше не произой-
дет. Чайковский, конечно, волшебник, если в талантли-
вых и надежных руках. Его музыка погружает в себя, за-
тягивает, возбуждает казалось бы забытые фантазии и 
мечтания, кружит тебя, сидящего в кресле, по твоей соб-
ственной жизни…

Мне кажется, что в конечном счете слушатель ходит 
на фортепианный концерт не для встречи с исполните-
лем — это понятно, — а для встречи с самим собой. Как пи-
сал Александр Аронов: «Остановиться, оглянуться вне-
запно вдруг на вираже…» И вот когда ты перестаешь оце-
нивать и даже восхищаться и мастерством композитора, 
и мастерством исполнителя, когда музыка становится 
совершенно самостоятельным и отдельным океаном, ко-
торый накрывает тебя и открывает тебе — тебя, твою соб-
ственную жизнь, — вот именно тогда, для меня, и начина-
ется подлинное зрительское счастье.

Играть подряд двенадцать миниатюр Чайковского, 
каждую в программке снабдив великими поэтическими 
строками, обозначив каждую месяцем года и — одновре-
менно — периодом жизни… Мне кажется, это такое музы-
кальное открытие. Какой-то другой жанр. Знакомая му-
зыка, но объединенная так, зазвучала совершенно по-
другому.

В общем, дело-то пришло к старости. Но, глядя на вир-
туозную игру Кати Мечетиной, я почему-то подумал: 
«Да ладно! Мы еще повоюем! Если ты внутри не стар, то 
плевать на все внешнее!»

Спасибо, музыка…    

Вот теперь думаю, 
куда бы сбежать 
в юбилейные дни. 
Возраст — он ведь 
снаружи и внутри 
разный  

Времена года — 
как жанр жизни. 
Рождение, безум-
ства, страсти, 
охлаждение… 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий

ВКЛ

Школьники могли пообщаться по поводу поступления в МГУ не только с деканами факультетов, но и с приветливым роботом. Его зовут Витя, и он любит селфи.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

«АО «Башкортостанская пригородная пасса-
жирская компания» информирует, что в соответс-
твии с Постановлением Правительства РФ от 
27.11.2010 № 939, приказом ФАС России 
от 12.04.2011 № 263, приказом ФСТ России 
от 19.04.2011г. № 158-т опубликована информа-
ция за 4 квартал 2018 г. о регулируемой деятель-
ности субъекта естественной монополии в инфор-
мационно — телекоммуникационной сети Интер-
нет на официальном сайте АО «Башкортостанс-
кая ППК» — http://rostatus-ufa.ru/?p=oaobppc

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение о проведении общественных 
слушаний в рамках оценки воздействия  

на окружающую среду
Название объекта: корректировка проекта «Проектирование и 

реконструкция канализационных очистных сооружений села Бога-
тырь г.о. Жигулевск».

Месторасположение объекта: РФ, Самарская обл., г.о. Жигу-
левск, с. Богатырь, земельный участок с кадастровым номером 
63:02:0404004:1019.

Цели намечаемой деятельности: 
Предотвращение загрязнения реки Волги путем обеспечения 

очистки сточных вод до норм сброса в водный объект рыбохозяйс-
твенного значения.

Отказ от деятельности влечет загрязнение водной экосистемы 
реки Волги.

Заказчик намечаемой деятельности: МКУ «ЖигулевскСтрой-
Заказчик», 445350, РФ, Самарская обл., г. Жигулевск, ул. Мира, д. 10, 
тел. 8(4862)7-25-22.

Эксплуатирующая организация: ООО «СамРЭК-Эксплуата-
ция», 443072, РФ, Самарская обл., г. Самара, ул. 18 км, д. б/н, лит. Х, 
оф. 5, тел. 8(846) 212-02-76.

Правообладатель: Администрация городского округа Жи-
гулёвск, 445350, Самарская обл., г.о. Жигулевск, ул. Пушкина, 17, тел. 
8(84862) 2-45-43.

Проектная организация: ООО «КуйбышевВодоканалПроект», 
443036, РФ, Самарская обл., г. Самара, ул. Набережная реки Самара, 
1, оф. 127, тел. 8 (846) 255-69-66, e-mail: office@kvproect.ru. 

Контактные лица: Силкина Ольга Анатольевна.
Орган, ответственный за организацию общественного об-

суждения: Администрация г.о. Жигулёвск.
Место и дата размещения материалов ОВОС для ознакомле-

ния: Самарская обл., г.о.Жигулёвск, ул.Пушкина, 17, каб. 101, здание 
Администрации г.о. Жигулёвск, с 14.01.2019 г. 

Материалы ОВОС в электронном формате будут доступны с 
14.01.2019 г. по интернет-ссылке https://kvproect.page.link/ovos-
bogatyir 

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Место, дата и время проведения общественных слушаний: 

Самарская обл., г.о. Жигулёвск, ул. Пушкина, 17, каб. 314, здание Ад-
министрации г.о.Жигулёвск, 14.02.2019 г. в 15.00 по местному време-
ни.

Форма представления замечаний и предложений: Замечания 
и предложения принимаются в письменной форме в журнале, выло-
женном с материалами ОВОС, могут быть отправлены почтой в адрес 
заказчика и проектной организации в течение 30 дней со дня публи-
кации.
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ТЕНДЕНЦИЯ Страны Запада все 
активнее инициируют скандалы 
вокруг китайской Huawei

Конкуренция 
вне правил

Игорь Дунаевский

Правительства ряда стран — со-
юзников США все энергичнее 
предъявляют претензии к китай-
ской компании Huawei, за кото-
рыми следуют предложения ог-
раничить или вовсе закрыть ей 
доступ на западные рынки. Та-
ким образом, страны Запада 
подпитывают информационную 
кампанию против Huawei, раз-
вернутую США летом 2018 года. 
В частности, Америка запретила 
госучреждениям закупать и ис-
пользовать телекоммуникаци-
онное оборудование китайских 
Huawei и ZTE. Как сообщило 
Reuters, США готовится ввести 
запрет и для частного сектора, 
обвиняя Huawei во внедрении 
средств слежения в продукцию.

В Польше арестовали дирек-
тора по продажам в местном фи-
лиале Huawei Ван Вэйцзина 
и бывшего сотрудника Агентства 
внутренней безопасности Поль-
ши Петра Д. (его фамилия не рас-
крывается. — «РГ»), который ра-
ботал с правительственными се-
тями связи. Обоих заподозрили 
в сотрудничестве с китайской 
разведкой. С деятельностью ки-
тайской корпорации это якобы 
не связано. Тем не менее 
в Huawei сообщили, что после 
ареста Ван Вэйцзин был уволен 
из филиала, поскольку инцидент 
может «негативно повлиять на 
имидж корпорации во всем 
мире». Глава польского МВД Йо-
ахим Брудзиньский — посчитал, 

что обсуждение надо вывести на 
уровень ЕС и НАТО, чтобы выра-
ботать общую позицию.

Между тем Калифорнийский 
университет порекомендовал 
своим преподавателям и студен-
там не пользоваться мессендже-
ром WhatsApp и WeChat во вре-
мя поездок в КНР, поскольку ки-
тайские спецслужбы якобы мо-
гут перехватывать сообщения, 
а власти КНР, возможно, исполь-
зуют содержание переписки как 
предлог для ареста. Рекоменда-
ция была распространена после 
того, как власти Китая в конце 
2018 года задержали двух гра-
ждан Канады, обвинив их в со-
здании угроз безопасности стра-
ны. Аресты были произведены на 
фоне задержания в Канаде фи-
нансового директора Huawei 
Мэн Ваньчжоу.

На минувшей неделе власти 
США запретили экспорт за ру-
беж некоторых технологий аме-
риканского филиала Huawei. Ра-
нее в Чехии спецслужбы пореко-
мендовали предприятиям, име-
ющим отношение к нацбезопа-
сности, воздержаться от прио-
бретения продукции Huawei. А в 
Лондоне выразили обеспокоен-
ность тем, что китайская корпо-
рация участвует в создании сети 
стандарта 5G в Великобритании.

В Huawei нападки Вашингто-
на и его союзников отвергают. 
Часть комментаторов считает, 
что страны Запада пытаются 
снизить конкурентоспособность 
Huawei. 

КОНТРОЛЬ Роспотребнадзор 
изъял 125 тонн икры 

Деликатес с душком

Марина Гусенко

Более 125 тонн икры ценных по-
род рыб изъяли специалисты Ро-
спотребнадзора из торговли в те-
чение новогодних каникул. 

Проверки магазинов и рын-
ков проводились совместно с по-
дразделениями МВД, особое 
внимание уделялось икре, кото-
рая продавалась в местах неста-
ционарной торговли. Всего про-
верено около 2,5 тысячи объек-
тов торговой сети и в каждом пя-
том выявлены нарушения. Кро-
ме того, установлено 955 несанк-

ционированных мест торговли 
данной продукцией, говорится 
в сообщении Роспотребнадзора. 

В результате составлено око-
ло 500 протоколов об админи-
стративных правонарушениях, 
наложены штрафы на сумму бо-
лее 1,7 миллиона рублей. Восемь 
материалов дел направлено 
в следственные органы.

Ранее Роскачество рассказа-
ло об итогах исследования кра-
сной икры 29 торговых марок: 
в каждом третьем образце выяв-
лены нарушения по микробио-
логическим показателям.  
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СМИ Леонид Левин учил журналистов ничего не бояться

Я всегда шел ледоколом

У Леонида Левина получалось все: 
писать книги и петь песни, издавать газеты 
и управлять бизнесом. 
Он очень переживал за все, 
что происходит с журналистикой, 
печатной прессой. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Дмитрий Киселев о работе с информацией, пропаганде и цензуре

Новости и фейки 
Айсель Герейханова

В
чера в стране отмечали День 
российской печати. О том, 
что собой представляет ин-

формация в современном мире, 
как она влияет на общество и го-
сударство рассказал генеральный 
директор Международного ин-
формационного агентства «Рос-
сия сегодня», известный тележур-
налист Дмитрий Киселев. 

Не может быть 
журналистики без факта

Дмитрий Константинович, 
вы как-то сказали, что насту-
пила эпоха откровенной жур-
налистики, когда журналист 
не скрывает своих взглядов 
и своих целей. Какое тогда 
в этой эпохе отводится место 
новостям?

ДМИТРИЙ КИСЕЛЕВ: В любом случае 
должна быть опора на твердый 
факт. Мы уважаем факты, мы 
опираемся на них, и не может 
быть журналистики без факта. 
Даже стихов не может быть без 
факта, даже любой абстракции 
не может быть без факта, потому 
что мы понимаем, что любая ин-
терпретация отталкивается от 
факта. Поэтому новостная жур-
налистика — это культ факта. 
Иногда мы ошибаемся, как и лю-
бая новостная редакция. Но мы 
обязательно исправляемся, и в 
этом наш принцип. 

Казалось бы, мы говорим о ба-
нальностях, и это само собой раз-
умеется, что нужно следовать 
факту, но оказывается, это не так. 
Вот недавний свежий случай 
с Клаасом Релотиусом из «Шпиге-
ля». Он придумывал факты. Полу-
чал премии за это. Он был образ-
цом журналистики, практически 
эталонным западным журнали-
стом. Редакция журнала «Шпи-
гель» сейчас хочет минимизиро-
вать ущерб и ругает его лично. 
А на самом деле он же продукт си-
стемы. И сколько таких релотиу-
сов еще есть. Те же сотрудники Би-
би-си, которые говорят, что 
в истории с желтыми жилетами 
им нужна, образно говоря, рус-
ская кровь. Таких историй сколь-
ко угодно. На этом строится госу-
дарственная политика. Потому 
что если не будет выдуманных 
фактов, то тогда политику вра-
ждебности по отношению к Рос-
сии просто нечем будет оправдать. 

Выдуманные факты, «фейко-
вые новости», стали трендами 
массовой культуры. Они рас-
пространяются как через тра-
диционные СМИ, так и через 
соцсети. Как вы бы объяснили 
природу их появления, форми-
рования запроса в обществе на 
подобный ложный контент? 

ДМИТРИЙ КИСЕЛЕВ: Это запрос на 
грязь. Он всегда будет. Раньше 
грязь была физической. Потом 
люди научились мыться, уби-

раться, создавать вокруг себя 
пространство чистоты. А кому-то 
это не нравится, кто-то живет 
в других условиях — пол не могут 
помыть у себя дома. То же самое 
и с информацией. Это вопрос ин-
формационной санитарии, в ка-
ких санитарных условиях вы хо-
тите жить. Это будет всегда. Нам 
не удастся это вытравить чем-то.

Наверное, всегда будет слой 
людей, кто будет этим питаться. 
Но мы этому будем противопо-
ставлять тех, кто способен органи-
зовать вокруг себя пространство — 
создать семью, воспитать детей, 
поддержать соседа, помочь другу. 
И вот на этих людях строится об-
щественный каркас. Нам нужно 
предоставить им выбор и дать им 
качественную журналистику, ко-
торая была бы для них опорой 
в жизни. А где-то на кромках, на-
верное, останется информацион-
ная грязь. Она всегда будет.

Получается: нет угрозы, что 
классическая журналистика 
станет никому не нужной, по-
тому что фейки наиболее эф-
фективны с точки зрения по-
пулярности у аудитории и ма-
нипулирования эмоциями этой 
аудитории? 

ДМИТРИЙ КИСЕЛЕВ: Угроза есть, но 
она осознаваемая. Так же, как 
есть угроза бактерий, микробов. 
Такой динамический баланс. Мы 
делаем то, что должно. Делаем это 
осознанно. Какие-то совсем от-
кровенные, серьезные фейки мы 
разоблачаем. И мы разоблачаем 
враждебные операции. Потому 
что есть фейки — новости-однод-
невки, а есть долговременные ин-
формационно-политические опе-
рации. Во всяком случае, у людей 
есть выбор — либо почитать нас, 
либо почитать кого-то еще. 
В этом, наверное, и есть наша 
миссия, чтобы предоставить 
пользователям, читателям, слу-
шателям информационный вы-
бор. Это очень важно. Это как не-
обходимость ядерного баланса, 
только в данном случае информа-
ционного. Наш потенциал, кото-
рый мы используем, ограждает 
Россию от проигрыша в информа-
ционной войне. Проигрыш в ин-
формационной войне — это де-
прессия, уныние, а это грех в пра-
вославии. Это паралич воли об-
щества, деградация, распад, раз-
вал и т.д. А сейчас мы являемся су-
щественным фактором в общест-
венной стабильности, в том, что 

люди в большинстве своем счаст-
ливы. У нас в России высокий ин-
декс счастья. Многим хотелось, 
чтобы он был ниже. Но мне пред-
ставляется, что мы часть общест-
венного оптимизма.

Вы сказали про информацион-
ную войну, вы считаете себя 
и свои редакции участником 
этой войны? 

Д М И Т Р И Й  К И С Е Л Е В : Я просто при-
знаю, что она идет. Но я не при-
знаю, что мы участники инфор-
мационной войны. Мы не воины, 
мы занимаемся профессиональ-
ной деятельностью. Мы — журна-
листы. Мы ценим свою профес-
сию, свою специальность. Мы 
уважаем ее. Мы не собираемся ни 
с кем воевать. А люди, которые 
хотят с нами воевать, либо струк-
туры, либо редакции, могут это 
делать. Но мы защищаемся чест-
ной журналистикой.

Пропаганда — 
ругательное слово

В эпоху информационных войн 
как со стороны российских по-
литиков в адрес западных 
СМИ, так и со стороны запад-
ных политиков в адрес россий-
ских медиа часто звучат обви-
нения в пропаганде. В частно-
сти, редакции международно-
го информагентства Sputnik 
(входит в МИА «Россия сегод-
ня») подвергаются из-за этого 
санкциям. Как бы вы охарак-
теризовали роль и место про-
паганды в современных СМИ, 
в вашей деятельности? 

ДМИТРИЙ КИСЕЛЕВ: Они обвиняют 
нас в пропаганде, потому что не-
чего сказать. Нет определения 
пропаганды. Либо их сотни, и ни 
одно не является общепринятым. 
Мне больше всего нравится опре-
деление пропаганды, которое мне 
не на камеру сказал один из мо-
сковских корреспондентов Би-
би-си. Пропаганда — это когда мне 
не нравится то, что ты говоришь. 
Если не нравится, то это пропа-
ганда. Это такое ругательное сло-
во. Это бессмысленно, субстан-
тивный как бы разговор. Надо 
сказать, что вам не нравится кон-
кретно.

На самом деле было много по-
пыток обвинить Sputnik в неточ-
ности, подрывной деятельности. 
Ни одна из них не убедительна. 
Такое сейчас время, у нас работа-
ют мужественные люди, которые 
готовы предоставлять альтерна-

тивную информацию. Страшно 
подумать, если бы альтернатив-
ной информации в наше время не 
было. Ведь мы во многом обменя-
лись местами со времен Совет-
ского Союза с Западом. Теперь 
мы за свободу перемещения, 
а они — за визы и санкции. У меня 
персональная санкция, запреща-
ющая мне передвигаться в про-
странстве, что является наруше-
нием.

Это мешает вам? 
ДМИТРИЙ КИСЕЛЕВ: Есть декларация 
прав человека от 10 декабря 
1948 года. Это ограничивает мои 
права стопроцентно. Я не могу 
сказать, что я скучаю по Европе. 
Когда у меня был проект «Окно 
в Европу», я был там везде. Я про-
езжал за рулем 100 тысяч кило-
метров по Европе в год. Я считаю, 
что это просто позорно для самой 
Европы. Мне мешает то, что мы 
живем в таком странном мире, 
который несправедлив.

Сегодня у нас диапазон свобо-
ды слова в России больше, чем 
в любой другой стране мира. Мы 
можем говорить: «Я люблю Пу-
тина, я не люблю Путина, я лю-
блю геев, я не люблю геев». Если 
вы скажете на Западе: «я люблю 
Путина, но не люблю геев», то вы 
не будете работать ни в одной ре-
дакции. Есть много таких кра-
сных линий, за которые журна-
лист не может заступать. Есть за-
претные темы. У нас запретных 
тем в России нет совсем. То ли от 
отсутствия традиций свободы, то 
ли от отсутствия внутренних ог-
раничений. У нас фильм сняли, 
комедию, о блокаде Ленинграда. 
Невозможно себе представить, 
что в Японии снимут комедию 
в контексте Хиросимы. Это не-

возможно вообще в принципе! 
У нас свобода слова безгранична. 
И мы спокойно живем в этом ба-
лансе.

О цензуре, рэпе 
и чувстве меры 

Сегодня в западном медийном 
пространстве растет роль об-
щественной цензуры, когда нео-
сторожное слово или шутка 
могут стать поводом для мас-
совых кампаний в соцсетях 
и увольнения известных теле-
ведущих или политиков. Но и в 
России появляются первые при-
знаки этих процессов. Как вы 
к ним относитесь?

ДМИТРИЙ КИСЕЛЕВ: Действительно 
есть такое явление. Например, 
Мегин Келли, ведущая, которая 
получала 25 миллионов долларов 
в год, была уволена лишь потому, 
что она заступила за черту. Нам 
кажется, что это ерунда то, что она 
сказала. А там это является про-
блемой. Это к вопросу о том, что 
в обществе существует внутрен-
нее ограничение. Они должны су-
ществовать. Мы начинаем это ос-
ваивать. Другое дело, что иногда 
у нас это идет слишком жестоко, 
с ярлыками, с повышенной агрес-
сией. Но мы учимся жить в обще-
стве свободы. Наверное, для этого 
нужно не одно поколение. Я счи-
таю, что нормально, когда есть 
внутреннее ограничение. Есть 

вещи, которые вы никогда не ска-
жете своей маме, какими-то опре-
деленными словами. Нам нужно 
подумать, где еще есть ограниче-
ние, почему, нужно их осознать. 
Мне кажется, что это нормально. 
Это не цензура. Цензура — это за-
прет на определенную информа-
цию. Внутренние моральные огра-
ничения — это не цензура. Нет об-
щества без внутренних ограниче-
ний. Просто нам надо понять на-
бор ограничений, который будет 
продуктивен, характерный, ти-
пичный для России.

Они должны выработаться 
естественным путем? Или 
нужны законодательные запре-
ты? 

ДМИТРИЙ КИСЕЛЕВ: Естественным пу-
тем. Это же общественный про-
цесс. Государство здесь не должно 
лезть в это дело. Простой при-
мер — история с рэпом. Сначала 
пытались как-то ограничить этих 
исполнителей. Потом Путин го-
ворит: да пусть матерятся.

Я сейчас выступил с инициа-
тивой провести в Коктебеле 
в след за джазовым фестивалем 
рэп-фестиваль. И для меня тоже 
проблема — вот они будут мате-
риться. А что делать? Если гово-
рить, что здесь нельзя материть-
ся, тогда это будет не рэп. Может 
быть, один из вариантов, еще бу-
дем советоваться, — обнести кра-

сно-белой лентой строительную 
территорию. Поставить там ми-
крофон и сказать: зона для мате-
рящихся. Как зона для курящих. 
Хочешь — иди туда, не хочешь — не 
иди. Это часть нашей культуры, 
культурная роскошь. На мой 
взгляд, это некий неприкосно-
венный запас. Нельзя девальви-
ровать эти слова. Иначе мы поте-
ряем этот ресурс в собственном 
языке. Есть понятие «умест-
ность». Вот и все. Исходя из это-
го, мы должны понять, что умест-
но, а что нет. У нас страна и обще-
ство без чувства меры пока еще. 
А кто выработает? Государство 
нам будет чувство меры выраба-
тывать? Был опыт. Не получи-
лось. 

Темы всякие важны
Как вам кажется, на освещение 
каких тем в СМИ сегодня в рос-
сийской аудитории наиболь-
ший запрос, насколько он изме-
нился за последние годы? Стало 
больше или меньше интереса 
к международной политике? 
Внутренней повестке?

ДМИТРИЙ КИСЕЛЕВ: Если мы говорим 
об интересе внутри страны, то 
международная повестка всегда 
будет интересовать россиян. Нас 
даже американцы обвиняют 
в том, что мы все время думаем 
о мире, и указывают на то, что 
лишь четыре процента американ-
цев волнует то, что происходит за 
пределами США. Но если посмо-
треть на карту, будет понятно, по-
чему Россия, как самая большая 
страна мира, заботится о между-
народном климате. Наш истори-
ческий опыт тоже подсказывает 
нам, что лучше бы повниматель-
нее присматриваться к тому, что 
происходит в Азии, Европе и на 
других континентах.

Поэтому международная те-
матика всегда будет популярна. 
Можно говорить, что в силу им-
перскости. Можете как угодно 
это интерпретировать. Нам это 
интересно, и это хорошо. Я счи-
таю, что в Соединенных Штатах 
интерес к международным про-
блемам искусственно как бы за-
тушевывается, принижается 
просто для того, чтобы продол-
жать пилить огромные военные 
бюджеты. 

Но внутренние темы россиян 
тоже очень интересуют. Эконо-
мика, например, потому что клю-
чи к экономическому росту пока 
в России не найдены. Мы растем 
на процент, это хорошо, если на 
два. Но это не то, что спасет Рос-
сию. Нам нужно найти экономи-
ческий уклад и общественный 
уклад, при котором рост будет 
высоким — от 5 процентов и даль-
ше. Я убежден, что мы это сдела-
ем, пока это не сделано — эконо-
мика циклична. И мы сейчас пе-
рестраиваемся на другую эконо-
мику. Понятно, что происходит 
это медленно, потому что обоз 

длинный, общество еще не научи-
лось быстро реагировать на эко-
номические перемены и чувство-
вать их. Поэтому интерес к эко-
номике, конечно, неизбежен. 

Людям также интересны куль-
турные темы. Но не про то, какая 
прима какую заменила в каком 
балете. Есть культурные темы, 
которые как бы не считаются 
культурными. Например, отно-
шение к раку, к меньшинствам, 
к современному искусству, ска-
жем, современной российской 
эстраде, музыкальной культуре, 
преподаванию литературы, вооб-
ще к системе образования. Это 
очень мало обсуждается. Хотя, 
как только появляется новость 
в этой сфере, все очень активно 
реагируют. Нужно учиться гово-
рить на эти темы. 

А вы считаете, что мы этого 
не умеем? 

ДМИТРИЙ КИСЕЛЕВ: У нас часто даже 
язык не разработан, и приходит-
ся его изобретать для описания 
всего культурного диапазона, 
в котором мы живем. Например, 
отношение к смерти, отношение 
к старости. Говорить ли о смерти 
с пожилыми людьми? Отношение 
к больным детям, которые боль-
ны фатально. Пока мы еще не вы-
работали отношение к этим во-
просам. У нас также нет отноше-
ния к религии. 

Вам не кажется, что отноше-
ние к религии в российском об-
ществе как раз начало форми-
роваться в последние годы? 
Даже на законодательном 
уровне зафиксировано понятие 
«оскорбление чувств верую-
щих». 

ДМИТРИЙ КИСЕЛЕВ: Конечно, да. Но 
давайте ответим на следующие 
вопросы. Мы можем исключить 
религию из общества, можем 
строить безбожное общество или 
нет? У нас есть меньшинства, ко-
торые ходят в церковь. Но вооб-
ще церковь нужна нам или нет? 
По общественному консенсусу 
пока нет. А на самом деле цер-
ковь-то и заменить нечем. Цер-
ковь занимается проблемой до-
бра и зла. Любая религия задает 
критерии. А кто будет нам созда-
вать критерии, если не церковь? 
Назовите мне фамилию, имя 
и отчество.

Кто эти вопросы должен зада-
вать? Журналисты? 

ДМИТРИЙ КИСЕЛЕВ: Конечно. Но это 
очень сложная тема. Потому что 
сложно здесь быть квалифициро-
ванными. И нужно многое брать 
на себя. Тогда нужно выходить 
и говорить, обсуждать, брать на 
себя ответственность. 

Дмитрий Киселев: Цензура — это запрет на определенную информацию. Внутренние моральные ограничения — 
это не цензура. Нет общества без внутренних ограничений.

А К Ц Е Н Т

Если не будет выдуманных фактов, 
то тогда политику враждебности 
по отношению к России просто нечем 
будет оправдать
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— Леонид Ирмович, каково со-
стояние медийного рынка в 
России?

— Россия трудно вынашивает свой 
вариант постиндустриального 
информационного общества. Я не 
очень понимаю, какую роль в 
этом обновлении жизни опреде-
лено сыграть бумажной прессе. 
Есть немало ответственных лиц, 

которые спят и видят смерть 
прессы. Шанс для нового они 
усматривают исключительно 
в том, чтобы как можно бы-
стрее приблизить конец ста-
рого, прибрать рекламу и мо-
нетизировать свои новомод-
ные усилия. В итоге на разных 
уровнях вводятся «внутрен-

ние санкции»: ужесточается 
законодательство, ужимаются 

источники финансирования, за-
крываются каналы распростра-
нения, растут цены на сырье... На-
лицо весь джентльменский набор 
наезда! Я вырос из бумажной 
прессы. Это мое. С уважением от-
носясь к новым информацион-
ным инструментам, я убеждаюсь 
на примере изданий, к коим имею 
отношение: газета как способ об-
ращения, диалога с человеком 

продолжает не просто существо-
вать, она успешно работает.

Дмитрий Медведев, видимо, 
решил ускоренно двигать страну 
в информационное будущее. От-

сюда родом и идея разгосударст-
вления. Но под премьером есть 
группа людей, которая, руковод-
ствуясь в общем-то верной це-
лью, реализует ее с изяществом 
бульдозера. Они не видят в этом 
процессе печатную прессу. На-
прасно! В ЕС ее достойно исполь-
зуют на переходе в новое качест-
во общества. Ей помогают. Заин-
тересованы в том, чтобы нация 
оставалась читающей. И пресса, 
изменяясь, не сдает позиций.

— Каковы реалии современного 
издательского бизнеса?

— В нынешнем году стоимость сы-
рья растет как на дрожжах. Стои-
мость подписки на «Якутск ве-
черний», к примеру, в арктиче-
ских районах выросла в три раза. 
Килограмм бумаги с учетом до-
ставки, НДС обходится в 42 ру-
бля. Умножьте на полторы тыся-
чи тонн, которые мы ежегодно за-
возим. Газетная бумага на даль-
них северах стоит почти как ме-
лованная бумага, что доставляет-
ся в Центральную Россию из-за 
рубежа. За краску платим напо-
ловину больше, чем раньше. И 
это только начало! Чтобы оста-
новить это ценовое безумие, 
нужна солидарность всех и со 
всеми. Прав господин Волин, ска-
завший в одном из интервью, что 
бумагу изготавливают россияне, 
на российской земле и из россий-
ского сырья. У министерства есть 

возможность, сказал он, остано-
вить этот ценовой взрыв. Вот 
только бы «мужик сказал — му-
жик сделал».

Боюсь, что очередные «взры-
вы» не за горами, а за ними оче-
редные обнадеживающие сло-
ва... Санкции — как еще назвать 
беспредел цен, принятых против 
бумажной прессы, скажем, на 
уровне «Почты России», — вымы-
вают из бюджета многих СМИ 
миллионы рублей, «уводят» ты-
сячи подписчиков. Правда, се-
годня «Почта России», предо-
ставляя ряд других полезных 

преференций, возвращает изда-
телям часть былых возможно-
стей. Но, образно говоря, потеря-
ли миллионы, вернули рубли. 
Впрочем, одну «Почту» винить 
нельзя. После очередного уже-
сточения следуют малые уступ-
ки. Таковы реалии.

— Как вы стартовали?
— Без миллиона в кармане. Но 
был в теме. Я был главным редак-
тором республиканской моло-
дежной газеты, секретарем гор-
кома комсомола, директором из-
дательства. Словом, было где 
проверить себя. Когда пришел в 
«Молодежку», там был тираж 11 
тысяч, а уходил с тиражом в 23 
тысячи.

«Скелет» здания будущего 
Дома печати хотели «заморо-
зить». Уходил, там люди работа-
ли. В 1982 году выпросил в ЦК 
КПСС рекламную газету. Убедил. 
Рискнули. Правда, это было не са-
мостоятельное издание, а прило-
жение к партийной газете. Потом 
меня уговорили работать секре-
тарем парткома в университете. 
Я на себе испытал, что есть пар-
тийная вертикаль. От меня требо-
вали справок о текущем и буду-
щем райком, горком, обком… Так 
пролетело четыре года. В 1990-х я 
зарекся, что больше никогда не 
буду работать в государственных 
структурах. В то время многие 
уходили в частный бизнес, веря, 
что в нашей стране можно по-
строить рынок. Я стал одним из 
них. В 1994 году вместе с женой 
начали издавать «Якутск вечер-
ний». Когда встали на ноги, тогда-
то все и началось.  

А К Ц Е Н Т

Газета как способ обращения, диалога 
с человеком продолжает не просто 
существовать, она успешно работает

Полную версию интервью 
с Дмитрием Киселевым 
читайте на сайте 
rg.ru/art/1639706

А К Ц Е Н Т

Сегодня у нас диапазон свободы слова 
в России больше, чем в любой другой 
стране мира
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Скоро девять дней, как нет с нами генерального директора ИД «Норд-Пресс» Леонида 
Левина. Ирмовича, как его называли коллеги и друзья. Вспоминали и прощались с ним 
по всей России, потому что в каждом регионе у него были те, кому он близок и дорог. 
Большой, могучий человек с положительным зарядом любил жизнь и умел жить, не 
изменяя себе. У него получалось все: писать книги и петь песни, издавать газеты и 
управлять бизнесом. Очень переживал за все, что происходит с журналистикой, 
печатной прессой. Свое восьмидесятилетие он отметил и с друзьями-коллегами в 
Москве, в то время он уже тяжело болел. Но, несмотря на это, его жизнерадостность, 
оптимизм заряжали всех. И, глядя на него, никто не верил, что болезнь победит…
Сегодня он должен был получать премию правительства России «За принципиаль-
ность в отстаивании прав жителей региона на страницах газеты «Якутск вечерний».
Несколько лет назад Венера Якупова, главный редактор газеты «Казанские ведомо-
сти», подготовила интервью с Леонидом Ирмовичем для «Журналиста». В память о 
Леониде Левине мы его вновь публикуем. 
Ирмович, ты с нами!

Любовь Петрова, главный редактор журнала «Журналист»

— Полную версию интервью 
Леонида Левина читайте 
на сайте 
rg.ru/art/1639739
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НОВОСТИ  
Павличенко 
стал первым
на трассе
в Латвии

САНИ 
ПОКАТИЛИ
Артур Нанян

Россиянин Семен Павличенко 
одержал победу на этапе Кубка 
мира по санному спорту в лат-
вийской Сигулде. По результа-
там двух заездов он показал ре-
зультат 1 минута 36,074 секун-
ды.  

Вторая строчка досталась еще 
одному россиянину — Александ-
ру Горбацевичу. Он отстал от ли-
дера на 0,188 секунды. Третье 
место занял австриец Давид 
Гляйршер (+0,264). 

Что касается остальных на-
ших спортсменов, то Роман Ре-
пилов занимал после первой по-
пытки третью позицию, но был 
дисквалифицирован за перевес. 
Максим Аравин и Степан Федо-
ров показали 11 и 16 время соот-
ветственно. 

Чуть ранее россиянка Татья-
на Иванова стала победительни-
цей в соревнованиях женщин. 
Она стала лучшей с результатом 
1 минута 24,336 секунды. Второе 
место заняла немка Натали Гай-
зенбергер (+0,128 секунды), 
третье — американка Саммер 
Бритчер (+0,350).  

Футболист 
Самедов
перешел
в «Крылья
Советов»

ВПЕРВЫЕ
ЗА МКАДОМ
Сергей Литвинов

Бывший футболист сборной Рос-
сии Александр Самедов подпи-
сал контракт с «Крыльями Сове-
тов». Об этом сообщает офици-
альный сайт самарского клуба. 
За новую команду полузащит-
ник будет выступать под 19-м 
номером. 

До перехода в «Крылья» Са-
медов играл только за москов-
ские команды: «Спартак», ФК 
«Москва», «Локомотив» и «Ди-
намо». Последние два года Алек-
сандр провел в стане «красно-бе-
лых». С родным клубом он завое-
вал чемпионство и взял Супер-
кубок страны. Карьеру в сбор-
ной хавбек завершил минувшим 
летом после домашнего чемпио-
ната мира. 

Усилились самарцы не только 
Самедовым, но и Артемом Тимо-
феевым («Спартак») с Романом 
Шишкиным («Краснодар»). Оба 
футболиста перешли в «Крылья» 
на правах аренды. В ближайшее 
время к ним должен присоеди-
ниться полузащитник сборной 
Грузии Джано Ананидзе, принад-
лежащий «Спартаку». 

Питерцы
в восьмой раз
подряд
выиграли 
в матче КХЛ

СКА
РАЗОГНАЛСЯ
Артур Нанян

Питерский СКА обыграл «Ви-
тязь» со счетом 3:1 в матче регу-
лярного чемпионата Континен-
тальной хоккейной лиги (КХЛ). У 
хозяев отличились Сергей Плот-
ников, Николай Прохоркин и 
Никита Гусев.

СКА продлил победную се-
рию до восьми встреч. Ранее ко-
манда Ильи Воробьева обыграла 
«Куньлунь», «Амур», «Адми-
рал», «Динамо» (Минск), «Йоке-
рит», «Автомобилист» и «Локо-
мотив». Следующий матч питер-
цы проведут 15 января на своем 
льду. В соперниках у них будет 
«Нефтихимик».

Тем временем вторую сухую 
победу подряд одержал ЦСКА. 
Вслед за успешным матчем с 
«Трактором» (6:0) армейцы лег-
ко справились с минским «Дина-
мо» (3:0). Отличились Максим 
Шалунов, Андрей Светлаков и 
Антон Слепышев. 

Отметим также победу сто-
личного «Динамо» в гостях над 
нижегородским «Торпедо» (3:1). 
У «бело-голубых» точными бро-
сками отметились Евгений Мо-
зер, Дмитрий Кагарлицкий и Ва-
дим Шипачев. 

ТЕННИС На Открытом чемпионате Австралии от наших участников ждут высоких 
результатов

Ракетки в стране кенгуру
Анна Козина

В 
М е л ь б у р н е  с т а р т о в а л 
Australian Open — первый в 
этом году турнир «Большо-

го шлема». Россияне в число фа-
воритов не входят, но могут не-
плохо выступить. Ведь прошлый 
сезон сразу двое наших — Дарья 
Касаткина и Карен Хачанов — за-
вершили ударно. Касаткина по-
пала в топ-10 рейтинга WTA, Ха-
чанов вплотную приблизился к 
десятке лучших теннисистов. 

Правда, сейчас форма первой 
ракетки России Дарьи Касатки-
ной вызывает вопросы. В двух 
разминочных австралийских 
турнирах в Брисбене и Сиднее 
Даша сразу же вылетала из сет-
ки. С другой стороны, соперница 
россиянки по стартовому кругу 
швейцарка Тимея Бачински, ко-
торая из-за травмы серьезно 
опустилась в рейтинге, тоже не в 
лучших кондициях. В случае 
успеха во втором круге Дарью 
будет ждать теннисистка из ква-
лификации. То есть у Касатки-
ной есть все шансы хорошо стар-
товать в Мельбурне. В прошлом 
году она дошла до третьего кру-
га. В текущем розыгрыше на 
этой стадии ее может ждать 
встреча с испанкой Гарбинье 
Мугурусой. Но и она сейчас не 
так опасна, как прежде. Так что 
Касаткина может поднять план-
ку на Australian Open до чет-
вертьфинала, что ей уже удалось 
на «Ролан Гаррос» и US Open в 
2018 году.

На наших мужчин в кои-то 
веки возлагают больше надежд, 
чем на девушек. Особое внима-
ние соотечественников будет 
приковано к Карену Хачанову, 
посеянному под 10-м номером, и 
Даниилу Медведеву (15). Хача-

нов в конце прошлого сезона вы-
играл свой первый «Мастерс» в 
Париже, обыграв по ходу кучу 
крутых теннисистов, а в финале 
оставив без титула самого Нова-
ка Джоковича. Медведев заявил о 
себе уже в новом сезоне. Он до-
брался до финала турнира в Бри-
сбене, где уступил японцу Кеи 
Нишикори. В Мельбурне Карен 
встретится с немцем Петером Го-
евчиком в первом круге, Даниил 
— с южноафриканцем Ллойдом 
Хэррисом. Если ребята разыгра-
ются и пройдут достаточно дале-
ко, то в четвертом круге возмож-
ны потенциальные встречи с Род-
жером Федерером и Рафаэлем 
Надалем соответственно. 

Что касается лидеров мужско-
го тенниса — Джоковича, Федере-

ра, Надаля, то эксперты в прогно-
зах смотрят гораздо дальше. На-
пример, 18-кратная победитель-
ница турниров «Большого шле-
ма» Крис Эверт в гипотетиче-
ском финале Australian Open све-
ла Джоковича с Федерером, а по-
беду отдала сербу.

— На счету каждого из этих 
теннисистов по шесть трофеев. 
Однако в данный момент именно 
Джокович нашел свою игру, он на 
подъеме и полон уверенности, — 
цитирует Эверт Tennis World. 

О борьбе в женском турнире  
на «Евроспорте» рассуждал ше-
стикратный победитель турни-
ров «Большого шлема» Борис 
Беккер. В финале он хотел бы уви-
деть противостояние первой ра-
кетки мира Симоны Халеп и нем-

ки Анжелики Кербер. Хотя для 
начала румынке нужно прервать 
серию из пяти поражений, кото-
рая началась еще на US Open-
2018. В Нью-Йорке в первом кру-
ге ее выбила из борьбы эстонка 
Кайя Канепи. Она же волею жре-
бия будет первой соперницей Ха-
леп и в Мельбурне. 

Между тем матч-открытие на 
центральном корте в 3 утра по 
московскому времени сыграла 
чемпионка пяти «мэйджоров» 
Мария Шарапова. Она встреча-
лась с победительницей квали-
фикации Хэрриет Дарт из Вели-
кобритании, которая занимает 
132-е место в рейтинге WTA. 

В 2008 году на главной пло-
щадке турнира, на арене Рода 
Лейвера российская теннисистка 
выиграла престижный титул. 
Сейчас ее не включают в список 
претенденток на победу, но вни-
мание и интерес со стороны орга-
низаторов все равно присутству-
ют. Поэтому на официальном 
сайте соревнований рядом с ин-
тервью действующих чемпионов 
— датчанки Каролин Возняцки и 
швейцарца Роджера Федерера — 
видеообращение Марии Шарапо-
вой. 

— Когда я дошла до финала 
юниорского Australian Open, у 
меня появилась мечта завоевать 
настоящий трофей. Спустя не-
сколько лет мое желание сбы-
лось, — говорит Мария. — У меня 
было много невероятных матчей 
в Мельбурне. Все эти моменты 
сразу всплывают в памяти, как 
только начинается новый розыг-
рыш турнира.

 На данном этапе карьеры вос-
поминания — все, что остается 
Шараповой. После вынужденной 
паузы выйти на прежний уровень 
игры у Марии не получается. Вот 
и в начале января из-за травмы 
бедра она снялась с четвертьфи-
нала турнира в Шэньчжэне. 
Остается надеяться, что пробле-
мы со здоровьем не помешали 
Марии в Австралии. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 января, понедельник
«Евроспорт» 
07.00. — 16.15. Australian Open. 

Прямая трансляция.

«Евроспорт 2»
7.00. — 13.00. Australian Open. 

Прямая трансляция.

Раньше Карен Хачанов не доходил 
в Мельбурне дальше второго круга, 
но расклады могут поменяться.

Владимир Ильин

Ч
етвертый этап Кубка 
мира 2018/19 в не-
мецком Оберхофе по-
лучился для сборной 
России великолеп-
ным. Одержаны сразу 
три победы, причем 
до этого в нынешнем 
сезоне не было ни од-

ной. В Германии сначала Алек-
сандр Логинов праздновал успех 
в спринте, а вчера и женская чет-
верка, и мужской квартет подни-
мались на высшую ступень пье-
дестала почета по итогам эста-
фетных гонок.

Триумф наших девушек пред-
ставляется абсолютной сенса-
цией, подобное развитие собы-
тий не могли предсказать даже 
всезнающие специалисты, глубо-
ко погруженные в тему. Евгения 
Павлова, Маргарита Васильева, 
Лариса Куклина и Екатерина 

Юрлова-Перхт совместными 
усилиями обошлись без штраф-
ных кругов и опередили второго 
призера — сборную Германии на 
33,5 секунды. Внушительное пре-
имущество над ближайшим пре-
следователем позволило Юрло-
вой-Перхт красиво завершить 
дистанцию с национальным фла-
гом в руках. Чемпионка мира-
2015 в индивидуальной гонке 
призналась, что такой финиш 
был ее давней и самой заветной 
мечтой. 

Последний раз россиянки на 
этапе Кубка мира, да и вообще на 

крупнейших международных со-
ревнованиях, побеждали чуть бо-
лее семи лет назад все в том же 
Оберхофе. Нынешний успех осо-
бенно удивителен и приятен тем, 
что Павлова и Васильева лишь 
первый сезон выступают в соста-
ве национальной сборной, а для 
Куклиной вчерашняя эстафета 
вообще стала дебютной гонкой 
на таком уровне. Плюс после па-
дения Васильевой на второй ча-
сти дистанции какое-то время ка-
залось, что наши девушки ни на 
какое призовое место претендо-
вать вообще не смогут.

Тем не менее сенсация прои-
зошла! Все в команде проявили 
максимум усилий, показали бое-
вой характер. Главным залогом 
успеха стала отличная стрельба, 
причем большая часть гонки про-
ходила в сильный снегопад и при 
порывистом ветре. Из 22 команд, 
вышедших на старт, только сбор-
ные России и Норвегии избежали 
штрафных кругов. Квартету на-
ших девушек понадобилось всего 
восемь дополнительных патро-
нов, чтобы закрыть мишени на 
огневых рубежах, — это лучший 
результат. Не подвела на этот раз 
и скорость бега на дистанции. 

— Было очень сложно собрать-
ся с мыслями после падения, — 
призналась Васильева в блицин-
тервью телеканалу «Матч ТВ». — 
Начала ошибаться в технике про-
хождения трассы, тренеры про-
сили успокоиться. На стрельбе я 
уже не дергалась и отработала 
нормально.   

Через три часа с небольшим 
Максим Цветков, Евгений Гара-
ничев, Дмитрий Малышко и но-
вый лидер сборной страны Алек-
сандр Логинов в мужской эстафе-
те продемонстрировали почти 
запредельную меткость (шесть 
дополнительных патронов и ноль 
штрафных кругов на общие 40 
мишеней) и «привезли» серебря-
ным призерам французам во гла-
ве с Мартеном Фуркадом больше 
минуты!

Победного эстафетного дубля 
наших женской и мужских ко-
манд в рамках Кубка мира не слу-
чалось аж с декабря 2006 года, 
когда обе сборные отличились в 
австрийском Хохфильцене!

Следующий этап Кубка мира 
состоится в Рупольдинге (Герма-
ния) 16-20 января. Ждем от рос-
сиян новых достижений. 

ЭКСПЕРИМЕНТ В Ватикане  
создали сборную 
по легкой атлетике

Монахини 
в бегах

Нива Миракян, Рим

В Святом Престоле появилась собственная команда по 
легкой атлетике — первая официальная спортивная ассо-
циация города-государства под названием «Атлетика Ва-
тикана». 

Накануне Ватикан подписал соглашение с Олимпий-
ским комитетом Италии, что позволило его команде при-
соединиться к итальянской ассоциации легкой атлетики. 
В команду, общее количество участников которой со-
ставляет сейчас шестьдесят человек, вошли монахини, 
священнослужители, профессор, работающий в Вати-
канской апостольской библиотеке, члены Швейцарской 
гвардии, музейные работники, аптекари, пожарные, 
плотники и другие сотрудники Ватикана. На презента-
ции новоиспеченные члены сборной присутствовали в 
темно-синих спортивных костюмах с изображением ва-
тиканского герба.

В ассоциацию могут входить только сотрудники Вати-
кана, а также их ближайшие родственники — родители и 
дети. При этом никаких ограничений по возрасту нет. 
Самому младшему члену команды — 19 лет, самому стар-
шему — 62 года.  

В последние годы Ватикан поступательно формиро-
вал неофициальные футбольные команды и сборную по 
крикету, которые помогли наладить отношения с англи-
канской церковью посредством ежегодных туров по 
Британии. Инициаторы идеи создания сборной по лег-
кой атлетике хотят использовать спорт как инструмент 
для поддержания диалога, мира и солидарности, а также 
для борьбы с расизмом и насилием. «Мы не просто бега-
ем, наша задача еще и нести Евангелие», — подчеркнул 
президент «Атлетики Ватикана» монсеньор Санчес.

Уже скоро состоится первое официальное соревнова-
ние с участием легкоатлетов Ватикана, 20 января они 
стартуют на 10-километровой беговой дистанции в 
Риме. 
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Командой россиянки не побеждали на 
кубковых  этапах более семи лет, «золото-
го» дубля в эстафетах не было с 2006 года

БИАТЛОН Россияне добились двойного успеха в эстафетных 
гонках на четвертом этапе Кубка мира в Германии

Золотая жила 
Оберхофа

В нашей нынешней женской сборной 
только Екатерина Юрлова-Перхт 
(справа) имеет серьезный опыт.

ЗИМНИЕ ВИДЫ Мастера 
шорт-трека и скороходы 
завоевали массу медалей 
на чемпионатах Европы 

Лезвия 
не подвели

Анна Бекетова

Российские шорт-трекисты и мастера скоростного бега 
на коньках собрали солидную коллекцию медалей на 
своих чемпионатах Европы, которые завершились вчера 
в голландском Дордрехте и итальянском Коллальбо со-
ответственно.

В шорт-треке на пьедестал несколько раз поднима-
лись призер чемпионатов мира Софья Просвирнова и 
олимпийский чемпион в эстафете Семен Елистратов. Ли-
деры нашей сборной выступили синхронно, выиграв 
сначала по «бронзе» на дистанции 1500 м, а потом завое-
вав «золото» на «тысяче». В многоборье Просвирнова 
стала второй, а Елистратов замкнул тройку призеров. 
Еще две бронзовые награды на счету Дениса Айрапетяна 
(1000 м) и Павла Ситникова (500 м).

На конькобеж-
ном овале Дарья Ка-
чанова и Ольга Фат-
кулина завоевали 
«серебро» и «брон-
зу» по итогам сприн-
терского многобо-
рья, уступив победу 
австрийке Ванессе 
Херцог. 

Отметим, что Ка-
чанова выиграла оба 
старта на 1000 м. 
Причем во второй 
попытке установила 
рекорд открытого катка с искусственным льдом Ritten 
Arena (результат 1 мин. 15,219 сек.).

В классическом многоборье (по сумме выступлений 
на дистанциях 500, 1500, 3000 и 5000 м) наша спор-
тсменка Наталья Воронина осталась пятой. Но Наталья 
больше специализируется на отдельных длинных ди-
станциях. Поэтому турнир в Коллальбо послужит хоро-
шей разминкой перед чемпионатом мира в немецком 
Инцелле в феврале. «Золото» выиграла голландка Антуа-
нетта Де Йонг. «Серебро» взяла чешка Мартина Сабли-
кова, «бронзу» — итальянка Франческа Лоллобриджида.

В мужских турнирах российские конькобежцы меда-
лей не завоевали. Но нужно отметить, что наши лидеры 
на чемпионат Европы не поехали. Например, рекор-
дсмен мира Павел Кулижников, восстановившийся по-
сле травмы, решил не рисковать, выступая на открытом 
катке. Россиянин делает ставку на предстоящий ЧМ и це-
ленаправленно готовится к этому старту. 

В спринтерском многоборье лучший результат из 
россиян у Артема Кузнецова. Он занял третье место во 
втором забеге на 500 метров, а по итогам стал четвер-
тым. Победу одержал голландец Кай Вербей. Он, кстати, 
был недоволен, что соперничество с одним из фавори-
тов, Кулижниковым, не состоялось. 

В классическом многоборье по итогам четырех ди-
станций (500, 1500, 5000 и 10 000 м) Сергей Трофимов 
занял пятое место. А вот голландец Свен Крамер стал де-
сятикратным чемпионом Европы. 

На отборочном чемпионате России Софья Просвирнова выступи-
ла неудачно: упала на «тысяче» и не попала в призы в многобо-
рье. Но на чемпионате Европы она показала, на что способна.

Просвирнова 
и Елистратов друг 
за другом выиграли 
«золото» в шорт-
треке на дистанциях 
1000 метров 
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